
Тест-драйвер
Число проверок граждан 
на коронавирус растет 
благодаря Турции

Экспресс-тесты на COVID-19, 
пользовавшиеся ажиотажным 
спросом в прошлогодний локда-
ун, теперь мало интересуют рос-
сиян. Продажи этой продукции 
в фармрознице во втором квар-
тале 2021 года упали в среднем 
на 20%. Зато граждане, стремясь 
уехать на отдых в Турцию, ста-
ли чаще проводить тесты в ме-
дицинских лабораториях и кли-
никах. Это позволило многим 
компаниям увеличить выручку 
как минимум вдвое.

Продажи в фармрознице экс-
пресс-тестов, при помощи которых 
покупатели самостоятельно могут 
определить наличие у них COVID-19, 
во втором квартале 2021 года в коли-
чественном выражении упали на 
20% по сравнению с первым квар-
талом, сообщили „Ъ“ в АСНА (объе-
диняет около 12 тыс. аптек по всей 
стране). В «Ригла» и «36,6» не ком-
ментируют сложившийся тренд. Все 
опрошенные „Ъ“ сети отказались на-
зывать оборот этого сегмента в де-
нежном выражении.

Падение спроса в розничном 
сегменте на экспресс-тесты на 
COVID-19 и антитела к нему под-
тверждают гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк и директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов. 
Ажиотажный спрос на экспресс-те-
сты наблюдался весной и летом 2020 
года, во время локадуна и после его 
снятия. Господин Шуляк объясня-
ет текущий спад спроса тем, что са-
мостоятельно проведенные тесты 
не имеют юридической силы, что 
важно для выезжающих из страны 
и имело значение до отмены в Мо-
скве обязательных QR-кодов при 
посещении заведений общепита. 
«Кроме того,— добавляет Николай 
Беспалов,— точность таких иссле-
дований оставляет желать лучшего».

Гендиректор компании «Авивир» 
(один из крупных дистрибуторов 
тест-систем) Федор Курин утвержда-
ет, что выручка компании от реали-
зации экспресс-тестов на COVID-19, 
напротив, выросла на 50% год к году 
и продолжает увеличиваться, несмо-
тря на общее падение цен на эти про-
дукты на рынке. Он ожидает, что рост 
спроса на экспресс-тесты со стороны 
государственного и корпоративно-
го сегмента произойдет в четвертом 
квартале этого года. Закупка и реали-
зация этой продукции фармритейле-
рами тоже вырастет после того, как 
недавно Росздравнадзор одобрил 
проведение экспресс-тестов по слю-
не, прогнозирует господин Курин. 
Спрос на новые экспресс-тесты по 
слюне может быть высоким со сторо-
ны крупных работодателей или, на-
пример, ритейлеров и отельеров, не 
исключает Сергей Шуляк.

В то же время заметный рост спро-
са среди россиян фиксируется на 
ПЦР-тесты, проводимые в медицин-
ских лабораториях и клиниках.
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ГОК замкнулся
Под плавучие АЭС для Баимского месторождения  
хотят создать изолированную энергосистему

Как выяснил „Ъ“, ФАС предлагает выве-
сти из-под госрегулирования энергота-
рифов проект «Росатома» по строитель-
ству плавучих АЭС на 140 млрд руб. для 
снабжения Баимского ГОКа на Чукотке. 
Поправка позволит «Росатому» и ГОКу 
заключить договор энергоснабжения 
на условиях take-or-pay. Но против по-
правки выступает Минэнерго, что может 
стать серьезным препятствием для про-
екта. Однако альтернатив у Баимского 
ГОКа, вероятно, уже нет.

ФАС предлагает вывести из-под госре-
гулирования тарифов проект «Росатома» 
по строительству четырех плавучих атом-
ных энергоблоков (ПЭБ) для снабжения Ба-
имского ГОКа (принадлежит казахстанской 
KAZ Minerals) на Чукотке. Ограничения 
в законе «Об электроэнергетике» (35-ФЗ) 
не позволяют «Росатому» заключить свобод-
ный двусторонний договор (СДД) на усло-
виях take-or-pay, заявил в интервью „Ъ“ 
заместитель гендиректора «Росатома» Вя-
чеслав Рукша.

На Дальнем Востоке нет оптового энер-
горынка, тарифы на электроэнергию там 
регулируются государством. Там можно за-
ключить СДД, но только после запуска элек-
тростанции, отметил господин Рукша. По-
этому ФАС предлагает создать на Дальнем 
Востоке новый вид энергосистемы — ло-
кальную изолированную энергосистему. 
«Речь идет о случаях, когда в энергосистеме 
присутствуют только промышленные по-
требители и нет территориальных сетевых 
организаций»,— пояснили „Ъ“ в ФАС. Вне-
сти поправки в 35-ФЗ необходимо до ноя-
бря, чтобы заключить СДД в первом кварта-
ле 2022 года, отметил Вячеслав Рукша.

Подписание СДД необходимо «Росатому» 
для привлечения финансирования на стро-
ительство ПЭБов. Запуск Баимского ГОКа 
запланирован на 2026 год. «Росатом» об-
ещает запустить ПЭБы на мысе Наглёйн-
гын к январю 2027 года. Стоимость строи-
тельства ПЭБов — более 140 млрд руб. (без 
НДС в ценах 2020 года). Срок СДД — 40 лет, 
полный тариф — 6,45 руб. за 1 кВт•ч (в це-
нах 2020 года). Ежегодно тариф будет ин-
дексироваться по инфляции. По оценкам 
Владимира Скляра из «ВТБ Капитала», при 
инфляции в 6,5% тариф к 2027 году может 
составить 8,56 руб. за 1 кВт•ч. По данным 
„Ъ“, с мыса до ГОКа предлагается построить 
две ЛЭП 300 кВ.

Чтобы успеть поставить блоки к 2027 
году, «Росатому» придется строить первые 
два корпуса на зарубежных верфях из-за вы-
сокой загрузки Балтзавода, заключить дого-
вор необходимо в сентябре-октябре, сооб-
щил Вячеслав Рукша. Корпуса будут строить 
в Китае или Южной Корее, сообщили источ-
ники „Ъ“ и подтвердили в «Атомэнергома-
ше» (АЭМ, входит в «Росатом»).

Однако Минэнерго выступает против 
поправок к 35-ФЗ и создания «локальных 
изолированных систем». «Внесение изме-

нений в 35-ФЗ не предполагается и не тре-
буется, соответствующий доклад направлен 
компаниям и в правительство РФ»,— заяви-
ли „Ъ“ в министерстве. Там считают, что за-
кон уже предусматривает возможность 

заключения СДД в технологически изоли-
рованных энергосистемах. А создание «ло-
кальных изолированных систем», в кото-
рых отсутствуют или ограничены условия 
для конкуренции, нарушит основополага-

ющие принципы госрегулирования элек-
троэнергетики. В министерстве отметили, 
что схема энергоснабжения ГОКа, портовой 
инфраструктуры и автодороги уже пред-
полагает переток мощности от Чаун-Би-
либинского энергоузла через строящуюся 
ЛЭП 110 кВ Певек — Билибино — Песчан-
ка и не предполагает «монопоставщика». 
А «фиксировать невозможность появления 
новых потребителей и поставщиков» в тече-
ние 40 лет невозможно.

О необходимости править закон было 
известно еще на этапе обсуждений проек-
та, «Росатом» должен был лоббировать при-
нятие поправок через Минэнерго и ФАС, 
говорит источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией. Поскольку сроки запуска сдвигаются 
вправо, Баимский ГОК, по данным „Ъ“, за-
думывается о поиске альтернативы. Одна-
ко НОВАТЭК, уже начинавший разработку 
плавучей СПГ-электростанции за 38 млрд 
руб. для проекта (см. „Ъ“ от 7 декабря 2020 
года), не планирует возвращаться к нему, 
говорит источник „Ъ“.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Зоны строгого туризма
Российское законодательство  
может прирасти новыми территориями

Существующие в стране туристические 
особые экономические зоны не позволя-
ют привлечь в отрасль инвесторов и уве-
личить турпоток, считают в профильном 
комитете Госдумы. На смену им могут 
прийти туристические территории, рези-
дентам которых власти обещают налого-
вые преференции и возмещения по кре-
дитам. Соответствующий законопроект 
планируется внести в Госдуму уже в осен-
нюю сессию. В Минприроды возражают, 
что в случае принятия этого варианта за-
кона пострадать могут особо охраняемые 
природные территории (ООПТ).

До 1 сентября на рассмотрение Госсове-
та по туризму, физкультуре и спорту может 
быть направлена концепция законопроекта 
о туристских территориях, подготовленная 
группой депутатов Госдумы, среди которых 
глава профильного комитета нижней пала-
ты парламента Борис Пайкин. Об этом „Ъ“ уз-
нал из протокола заседания, проходившего 
под председательством вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко. В документе указывает-
ся, что до 15 августа планируется завершить 
сбор отзывов у профильных министерств, 
ведомств и субъектов страны. В аппарате 
господина Чернышенко пояснили „Ъ“, что 
в ближайшее время инициатива будет дора-
ботана с учетом поступивших предложений, 
а в осеннюю сессию — внесена на рассмотре-

ние в Госдуму. В профильном комитете Госду-
мы подтвердили эту информацию.

Разработанная концепция законопроек-
та включает в себя понятие «туристская тер-
ритория», под которой понимается участок 
земли или акватории, где решением пра-
вительства установлен особый правовой 
режим. Создавать такие зоны пока плани-
руется сроком на 70 лет по инициативе под-
контрольной государству единой управляю-
щей компании, которая в течение трех лет 
должна будет создать мастер-план их разви-
тия. В этот период запланированные под ту-
ристскую территорию земли не могут отчуж-
даться и обременяться правами третьих лиц.

Резиденты туристских территорий могут 
получить льготы по уплате налога на имуще-
ство, НДС, на прибыль, земельного и водно-
го налогов, льготы по уплате страховых взно-
сов. Сроки предоставления льгот должны 
закрепляться в соглашениях. Предусмотре-
на возможность возмещения затрат на уплату 
таможенных пошлин и НДС на товары, исполь-
зуемые при создании объектов туристских тер-
риторий, а также на техническое присоедине-
ние инфраструктуры к коммунальным сетям. 
У резидентов будет возможность получить воз-
мещение по привлеченным кредитам в разме-
ре 100% от ставки рефинансирования.
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БДИПЧ-БДИПЧ, ура!
Наблюдатели от ОБСЕ  
решили не ехать в Россию

Наблюдатели от ОБСЕ не приедут в Рос-
сию на выборы в Госдуму, так как при-
нимающая сторона отказалась согласо-
вать предложенное организацией число 
наблюдателей и попросила сократить 
его на порядок. Москва объяснила это 
сложной эпидемиологической ситуаци-
ей, но европейцев такой ответ не устро-
ил. В Центризбиркоме (ЦИК) удивились 
запросу на 500 наблюдателей, так как 
ни для каких других стран это количест-
во не превышало 50. Российские пар-
ламентарии уверены, что на легитим-
ности выборов это никак не скажется, 
а эксперт считает, что повлиять на мне-
ние ОБСЕ могло общее ухудшение от-
ношений России с международными 
организациями.

«ОБСЕ не сможет отправить наблюдате-
лей на грядущие выборы в Думу из-за огра-
ничений, введенных властями Российской 
Федерации в отношении наблюдения за вы-
борами»,— говорится в распространенном 
4 августа заявлении руководителей Бюро 
по демократическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) и Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ. «Способность самостоятель-
но определять количество наблюдателей, 
необходимое нам для эффективного и до-
стоверного наблюдения, имеет большое 
значение для любого международного на-

блюдения. Настойчивые требования рос-
сийских властей ограничить это количест-
во… без каких-либо четких ограничений, 
связанных с пандемией, к сожалению, сде-
лали сегодняшний шаг неизбежным»,— 
пояснил глава БДИПЧ Маттео Мекаччи. 
В заявлении также сказано, что власти РФ 
разрешили БДИПЧ и ПА ОБСЕ направить 
в Россию соответственно 50 и десять наблю-
дателей, «сославшись на санитарно-эпиде-
миологическую ситуацию».

Напомним, что из всех  международных 
наблюдательских организаций БДИПЧ 
обычно присылает на российские выборы 
самую многочисленную делегацию. Наблю-
датели от бюро приезжают три раза: сначала 
для оценки ресурсов, необходимых для бу-
дущих визитов (миссия по оценке потреб-
ностей), затем в ходе долгосрочной миссии 
эксперты следят за ходом предвыборной 
кампании, включая регистрацию канди-
датов и агитацию, а третья, краткосрочная 
миссия — это наблюдение непосредствен-
но на участках. В середине мая новое руко-
водство БДИПЧ приезжало в Москву на пе-
реговоры с ЦИКом, которые, по оценке 
европейцев, были вполне конструктивны-
ми. А в июне в Москве побывала миссия 
БДИПЧ по оценке потребностей.
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Поправки в закон об электроэнергетике отвяжут плавучие атомные блоки «Росатома» для Баимского ГОКа 
от энергосистемы страны  ФОТО АЛЕКСАНДРА РЮМИНА/ТАСС

Подписной  
индекс 50060

П1125

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П Р О Е К Т  Б У Д Е Т  Р Е А Л И З О В Ы В А Т Ь С Я  
В  Л Ю Б О М  С Л У Ч А Е »

О причинах задержки с подписанием контрак-
та на поставку электро энергии для Баимского 
месторождения „Ъ“ рассказал замглавы 
 «Росатома» и руководитель дирекции Север-
ного морского пути  Вячеслав Рукша.

— Почему затягивается подписание контрак-
та на строительство плавучих энергоблоков 
(ПЭБ) для Баимского ГОКа?
— Оказалось, что под наш конкретный проект нет 
законодательных и нормативных условий. Федераль‑
ный закон об электроэнергетике (35‑ФЗ.— „Ъ“) 
предусматривает ограниченные возможности для 
инвесторов в территориально изолированных энер‑
госистемах. В таких зонах из‑за особого тарифного 
регулирования продавец и покупатель могут зафикси‑
ровать цену на электроэнергию только после запуска 

объекта. Это не подходит для плавучих энергоблоков, 
так как у нас цикл строительства — несколько лет.

Наше мнение, что нужно ввести в федеральном 
законодательстве новую категорию — локальная изо‑
лированная энергосистема, что позволило бы заклю‑
чать долгосрочные двусторонние договоры на элек‑
троснабжение по схеме «бери или плати» на этапе 
инвестирования. Для этого потребуется время.
— Как можно исправить ситуацию?
— ФАС предлагает внести точечные поправки в 35‑ФЗ, 
которые позволят убрать тарифное регулирование 
для отношений монопоставщика и монопотребителя 
в локальной изолированной энергосистеме. Мы под‑
держали такой подход. Необходимо внести поправки 
к октябрю—ноябрю, чтобы не позднее первого квар‑
тала 2022 года заключить долгосрочный 
договор на условиях «бери или плати». с8
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Минэкономики намерено улучшить ка-
чество официальной статистики. По под-
готовленному ведомством проекту по-
становления правительства респонден-
ты Росстата получат возможность рабо-
тать с цифровой аналитической платфор-
мой правительства (ГИС ЦАП; запускает-
ся с 2022 года) для предоставления в нее 
первичных статистических и администра-
тивных данных и исправления ошибок — 
пока ошибочные данные просто исклю-
чаются из учета. Для адаптации участни-
ков новые возможности должны появить-
ся в ГИС ЦАП с 1 июля 2022 года — предпо-
лагается, что они повысят точность и ак-
туальность статистической картины. Пока 
сбор данных остается недостаточно бы-
стрым и отчасти «бумажным», что вызыва-
ет существенные пересмотры цифр Рос-
стата постфактум.

Минэкономики опубликовало на regula-
tion.gov.ru проект постановления правитель-

ства, затрагивающий работу государственной 
информационной системы «Цифровая анали-
тическая платформа предоставления статисти-
ческих данных» и официальный статистиче-
ский учет. Так, ведомство предлагает стимули-
ровать респондентов к добровольному уточне-
нию первичных статистических данных, «пре-
доставленных с ошибками технического и ло-
гического характера». Сейчас такие данные, пе-
реданные с нарушением указаний по их запол-
нению и арифметическими или логическими 
ошибками, рассматриваются как недостовер-
ные. Однако возможность добровольного уточ-
нения ошибочных данных, хотя и предусмотре-
на в положении о ГИС ЦАП, не может быть в пол-
ной мере реализована, сетует ведомство в пояс-
нительной записке к проекту: «недостоверные» 
цифры де-факто уже изъяты из пула данных Рос-
стата. Это, в свою очередь, сказывается на каче-
стве формируемой на его основе статистики.

Напомним, что ЦАП призвана консолиди-
ровать всю систему сбора статистики в РФ, 

в том числе ведомственную и региональную. 
Сейчас даже на федеральном уровне действует 
огромное количество форм первичного учета, 
содержащих большое число первичных стат-
показателей. При этом различаются не толь-
ко методики сбора и стандарты показателей, 
но и понимание объектов в экономике, пре-
доставляющих первичные данные (см. „Ъ“ от 
30 сентября 2019 года). ЦАП же должен стать 
единым хранилищем первичных данных, рез-
ко сократив объемы статотчетности и обеспе-
чив постепенный переход к их сбору на осно-
ве первичных учетных данных организаций. 
Предполагается, что после 2024 года Белый 
дом сможет полностью перевести систему от-
четности в «цифру», избавив компании от за-
полнения форм, а Росстат — от перевода их 
в собственные форматы.

Пока же, хотя с 2021 года для всех юрлиц 
и ИП первичные данные уже должны предо-
ставляться в форме электронного документа 
с ЭЦП, де-факто это не полноценный «цифро-

вой» информационный обмен, и проблем опе-
ративности сбора информации он не решает. 
Сроки даже этой «полуцифровой» отчетности 
ведомству пришлось сдвинуть — первичные 
статданные на бумаге в итоге ведомство прини-
мало до лета 2021 года, а сроки сдачи электрон-
ных документов вынуждено было продлить.

В целом же запуск ЦАП обусловлен потреб-
ностью правительства лучше понимать, как 
отражается в экономике то или иное его дей-
ствие. Например, цифровые данные о про-
верках бизнеса власти планируют использо-
вать для изменения регуляторной среды при 
реализации концепции «доказательного ре-
гулирования» — по ней госорганам, чья дея-
тельность затрагивает бизнес, придется по-
казывать эффективность предлагаемых но-
вовведений в сравнении с другими вариан-
тами и проверять, привело ли их внедрение 
к заявленным целям, а если нет, то отменять 
или корректировать.

Венера Петрова

Бизнес уполномочат уточнить
Минэкономики предлагает стимулировать исправление ошибок в статистических данных

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,48

процента составила потребительская инфляция на 2 августа 2021 года, следует из недельных оценок 
показателя Росстата. Заметное сезонное снижение цен на плоды и овощи в конце июля—начале августа 
привело к дефляции в 0,06% с 27 июля по 2 августа после нулевой инфляции с 20 по 26 июля и символической 
дефляции в 0,01% с 13 по 19 июля, годовая инфляция оказалась ниже 6,5% после пиковых 6,6% в начале июля. 
В предыдущий раз сопоставимый уровень дефляции наблюдался в середине сентября 2020 года. За первые 
два дня августа цены снизились на 0,02%. При сохранении таких темпов дефляция в августе может составить 
около 0,3%, в то время как в августе прошлого года она была лишь 0,04%, оценили в «Интерфаксе».

КОНЪЮНКТУРА

PMI в услугах последовал 
вниз вслед за промыш-
ленным индексом

Индекс деловой активности PMI 
в российском секторе услуг в июле 
снизился до 53,5 с 56,5 пункта 
в июне, последовав за промыш-
ленным PMI, который в июле ука-
зал на снижение деловой активно-
сти в секторе (см. „Ъ“ от 3 августа). 
Хотя июльское значение PMI в услу-
гах все еще говорит о росте актив-
ности в секторе (значение индекса 
выше 50 пунктов), его торможение 
оказалось самым резким с момен-
та первого локдауна в 2020 году, 
а значение — минимальным с фев-
раля 2021 года. 

Среди причин такого 
торможения — сокращение новых 
экспортных заказов впервые 
с февраля, замедление роста 
новых внутренних заказов, 
выпуска и занятости, тогда 

как объемы незавершенных 
заказов сокращались самыми 
быстрыми темпами с ноября 
2020 года. «Импульс снова 
утерян… К сожалению, опасения 
о перспективах роста спроса 
в среднесрочной перспективе 
оказали давление на деловую 
уверенность, которая постепенно 
возвращается к более 
естественным уровням по мере 
закрытия пандемийного провала»,— 
пишет экономист IHS Markit Шан 
Джонс. При этом темпы роста цен 
в июле остаются на исторически 
повышенном уровне, несмотря 
на замедление до шестимесячного 
минимума.

Вниз ушел и композитный 
индекс PMI, рассчитываемый 
как среднее взвешенное по 
долям двух секторов в ВВП 
(см. график), что свидетельствует 
о предстоящем торможении 
динамики восстановления 
российской экономики. Напомним, 
Минэкономики оценило рост ВВП 
в первом полугодии на уровне 4,6% 
в годовом выражении при готовом 
текущем прогнозе министерства 
в 3,8% (в конце августа прогноз 
должен быть уточнен). «Ведомости» 
со ссылкой на письмо заместителя 
министра финансов Владимира 
Колычева в аппарат правительства 
сообщили, что в Минфине считают 
текущие оценки Минэкономики 
заниженными, оценивая рост 
ВВП более чем в 4% в 2021 
году. «Траектория последних 
месяцев сигнализирует об еще 
более оптимистичной динамике 
восстановления и возможном 
ускорении темпов экономического 
роста выше 4% годовых»,— 
указывал господин Колычев. 
Впрочем, судя по динамике 
PMI и настроений потребителей 
(см. „Ъ“ от 21 июля), с большой 
вероятностью оптимизм Минфина 
может быть преждевременным.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ PMI В РОССИИ 
(ПУНКТЫ, С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ, 
ЗНАЧЕНИЕ МЕНЬШЕ 50 — СНИЖЕНИЕ 
ДЕЛОВОЙ АКТИВНОСТИ)
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ИСТОЧНИК: IHS MARKIT. 

Всероссийский союз страховщиков 
(ВСС) обратился в ЦБ с просьбой о ре-
форме рынка ответственности арбитраж-
ных управляющих. Они обязаны поку-
пать полис с минимальной страховой сум-
мой в 10 млн руб., но из-за убытков, кото-
рые могут быть предъявлены страховщи-
кам и спустя несколько лет после заклю-
чения договора, все меньше страховщи-
ков решают продавать такие продукты. 
По оценкам экспертов, за год со всех ар-
битражных управляющих взыскивают око-
ло 1 млрд руб. убытков.

Как стало известно „Ъ“, глава ВСС Игорь 
Юргенс обратился к главе департамента стра-
хового рынка Банка России Филиппу Габу-
нии с письмом о кризисе в страховании от-
ветственности арбитражных управляющих 
(АУ). По закону они обязаны страховать свою 
ответственность минимум на 10 млн руб.(тем 
выше, чем дороже активы должника). Как пи-
шет глава ВСС, сейчас такие риски страхуют 
только 5 страховщиков против 12 год назад — 
компании уходят с рынка из-за необходимо-
сти страховать и умышленные действия АУ (об 
этом говорил Верховный суд РФ в обзоре прак-
тики от 10 июня 2020 года). Риски же АУ тако-
вы, что претензии страховщику могут посту-
пить и через годы после заключения догово-
ра. «Крупные страховые компании прекрати-
ли заключать новые договоры страхования АУ 
после больших убытков. Многие из них до сих 
пор продолжают выплаты по договорам про-
шлых периодов»,— говорит вице-президент 
ВСС Светлана Гусар.

ЦБ в своем обзоре вмененных видов страхо-
вания (страхование АУ к ним относится) упре-
кал страховщиков в скупых выплатах — 17% от 
собранных премий (см. „Ъ“ от 20 февраля). На 
рынке же утверждают, что в последние годы 
компании собирали с АУ порядка 1 млрд руб. 

сборов, сумма же страховых выплат (включая 
резервы по всем убыткам) превышала сборы 
(и5–166% премий). ВСС предлагает ЦБ ввести 
на законодательном уровне альтернативные 
способы обеспечения ответственности АУ — 
банковскую гарантию и введение солидарной 
ответственности страховщиков и саморегули-
руемых организаций (СРО) АУ.

Сами управляющие признают: риски стра-
ховщиков существенны в том числе по при-
чине жесткого подхода судов. Глава Союза ар-
битражных управляющих СРО «Северная сто-
лица» Валерия Герасименко указывает на не-
справедливую судебную практику, где с АУ 
взыскивают убытки за невзыскание «деби-
торки», не изучая вопроса возможности та-
кого взыскания: «По сути, вина с руководите-
ля компании-банкрота перекладывается на 
управляющего. Такие убытки ложатся в пер-
вую очередь на страховую компанию, а в слу-
чае нехватки страхового покрытия — на ком-
пенсационный фонд СРО». Впрочем, по ее сло-
вам, получить страховую выплату «без отдель-

ного судебного процесса практически нере-
ально». «Страховые тарифы взлетели в разы. 
Если еще семь лет назад годовая страховка АУ 
стоила около 30 тыс. руб., то сейчас минимум 
100 тыс. руб.»,— говорит она. Одним из пред-
ложений профессионального сообщества АУ 
было сделать данный вид страхования обяза-
тельным для страховщиков и установить чет-
кие тарифы. Также предлагались банковские 
гарантии, создание обществ взаимного стра-
хования, создание дополнительных резерв-
ных фондов на базе СРО.

С тем, что риски страховщиков растут, со-
гласен и глава правового бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры» Эдуард Олевинский. Срок 
их реализации непрогнозируем — жалоба на 
АУ может быть подана в конце многолетней 
процедуры банкротства, размер резерва на по-
крытие рисков огромен, но сам рынок страхо-
вателей слишком узок для того, чтобы сфор-
мировать такие резервы — в РФ всего 10,5 тыс. 
управляющих. Кроме того, усложняется регу-
лирование и ведение дел о банкротстве, от-
мечают эксперты, а значит, растет и вероят-
ность ошибок. В год убытки с АУ взыскивают 
примерно в 120 случаях — на 1 млрд руб., под-
считал господин Олевинский, средняя сум-
ма — 7,7 млн руб., медианная (наиболее веро-
ятная) — 965 тыс. руб.

В ЦБ на запрос „Ъ“ ответили, что признают 
наличие проблем в страховании АУ и считают 
целесообразным «рассмотреть возможность 
использования иных инструментов обеспе-
чения ответственности арбитражных управ-
ляющих». «При этом, если обязанность арби-
тражного управляющего по заключению до-
говоров страхования будет сохранена, пола-
гаем, что требования к страховому продук-
ту должны быть пересмотрены»,— заявили 
в Банке России.

Татьяна Гришина, Анна Занина

Около банкротов поубавилось страховщиков
Арбитражным управляющим все сложнее купить обязательный полис

Несмотря на коронакризис, по ито-
гам 2020 года число быстрорастущих 
компаний (БРК) в России выросло, как 
и их эффективность, следует из отче-
та «СПАРК-Интерфакс». В целом россий-
ский сектор БРК остается немногочислен-
ным по сравнению с развитыми странами. 
По мнению экономистов, на быстрорасту-
щие компании приходится основной вклад 
в экономический рост и создание рабочих 
мест, что особенно актуально для пост-
ковидного восстановления. В России си-
стемы стимулирования БРК до сих пор не 
существует, частично поддержка оказы-
вается через секторальные меры и меры 
поддержки малого бизнеса — при этом 
опыт других стран показывает такой под-
ход недостаточно эффективным.

Свежий обзор быстрорастущих компаний 
от «СПАРК-Интерфакс» зафиксировал расши-
рение сектора так называемых газелей (сред-
него размера компаний с ежегодными темпа-
ми роста не ниже 10% на протяжении четы-
рех лет по сравнению с базовым). Так, в 2016–

2020 годах устойчивый рост обеспечили 1032 
компании против 827 в 2015–2019 годах и 788 
в 2014–2018 годах. Все они также показали вы-
ручку в 2016 году более 81 млн руб., не имеют 
в числе акционеров госкомпании и не аффи-
лированы с крупнейшими холдингами. Не-
смотря на снижение темпов прироста выруч-
ки (с 42% до 40%), в коронакризисный год БРК 
даже улучшили показатели по прибыли (тем-
пы прироста выросли с 47% до 50%), что свиде-
тельствует о росте их эффективности.

По оценкам Всемирного банка (ВБ), БРК обе-
спечивают более половины прироста ВВП и за-
нятости. ВБ и МВФ в недавних исследованиях 
отмечали, что высокоэффективные компании 
могут способствовать быстрому восстановле-
нию постковидной экономики, и рекомендо-
вали правительствам настроить адресную под-
держку БРК. В России пока системной поддерж-
ки БРК нет. Одним из сценариев взращивания 
БРК может стать поддержка перспективных от-
раслей. Так, хотя перечень БРК постоянно меня-
ется (из прошлогоднего в новый вошли лишь 
37% компаний), поскольку потенциал роста ис-

черпан, состав наиболее эффективных отрас-
лей существенно не меняется. В 2020 году лег-
кая промышленность и торговля продукцией 
машиностроения сменили в топ-10 автомоби-
лестроение и производство и добычу энергосы-
рья. Наиболее рентабельными видами бизнеса 
для БРК по-прежнему остались сельское хозяй-
ство (норма чистой прибыли — 27,3%), здраво-
охранение (19,2%) и рыболовство (16,2%).

Директор Центра экономической геогра-
фии и регионалистики ИПЭИ РАНХиГС Сте-
пан Земцов отмечает, что господдержку целе-
сообразно ориентировать на компании в сфе-
рах цифровых технологий, биотеха, альтерна-
тивной энергетики и других отраслей, соответ-
ствующих долгосрочным приоритетам разви-
тия России. «Качественно отбирать компании 
с потенциалом роста могут профессиональные 
венчурные инвесторы. После того как профес-
сиональное сообщество отобрало БРК и вложи-
ло в них свои деньги, может подключаться го-
сударство с инструментами поддержки»,— до-
бавляет эксперт. Директор института менед-
жмента инноваций ВШБ НИУ ВШЭ Дан Медов-

ников указывает, что в РФ по-прежнему недо-
статочно быстрорастущих компаний: так, кри-
териям ОЭСР (рост выручки более 20% в тече-
ние предыдущих трех лет) соответствует всего 
1,42% российских компаний против 4–7% в эко-
номиках развитых стран, при этом лишь 18% 
БРК можно отнести к сектору высокотехноло-
гичных. По данным свежего исследования НИУ 
ВШЭ «Российские быстрорастущие компании. 
Размер популяции, инновационность, отноше-
ние к господдержке», наибольшее число БРК за-
фиксировано в строительной отрасли (35%), ко-
торая активно поддерживается государством.

Правительство не анонсировало планов по 
общей поддержке эффективных компаний — 
пока власти готовы предложить точечные сек-
торальные меры (в том числе IT-сектора, ра-
диоэлектронной промышленности). При 
этом, вероятно, источники роста эффектив-
ных предприятий будут вскоре исчерпаны — 
постковидный всплеск спроса уже замедляет-
ся и государству необходимо стимулировать 
и поддерживать рост компаний сектора. 

Диана Галиева

Газели скачут без восторга
Сектор быстрорастущих компаний в России медленно набирает эффективность

В Банке России де-факто призна-
ли: у главы Всероссийского союза 
страховщиков Игоря Юргенса есть 
реальные основания беспокоиться 
о состоянии страхования  
арбитражных управляющих   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

6,48

Динамика потребительской инфляции 
в 2021 году (%, в годовом выражении)

6,40

6,44

6,48

6,52

6,56

6,60

5 VII 12 VII 19 VII 26 VII 2 VIII



Коммерсантъ   l   Четверг 5 августа 2021 №137   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Как говорит российский источник „Ъ“, 
знакомый с ходом переговоров между ЦИ-
Ком и БДИПЧ, бюро хотело прислать более 
500 человек: около 80 в долгосрочную мис-
сию и около 420 — в краткосрочную. «Но из-за 
эпидемиологической ситуации и в связи с ре-
комендациями Роспотребнадзора наши влас-
ти установили планку на число наблюдате-
лей от всех структур в 180 человек: это и ПАСЕ, 
и СНГ, и ПА ОДКБ, и по двусторонним линиям. 
БДИПЧ в этой группе выделялась самая боль-
шая доля — 50 наблюдателей»,— поясняет со-
беседник. По его словам, бюро отказывалось 
идти на компромиссы и настаивало, что само-
стоятельно определяет численность миссий. 
При этом за выборами президента США-2020 
от БДИПЧ наблюдали 47 человек, а за недав-
ними парламентскими выборами в Нидер-
ландах — семь, напомнил источник. Он так-
же заверил, что российская сторона была го-
това к компромиссу: «Попросили, чтобы все 
наблюдатели были привиты признанными 
в России вакцинами от коронавируса. Бюро 
на это не пошло. Что же, нам не впервые про-
водить выборы без наблюдения с их сторо-
ны (БДИПЧ отказалось присылать наблюдате-
лей на выборы в Госдуму-2007 и выборы пре-
зидента-2008 из-за слишком жестких условий 
работы, выдвинутых ЦИКом.— „Ъ“)».

Источник „Ъ“, близкий к ЦИКу, подтвер-
ждает, что внимание бюро неоднократно при-
влекалось к необходимости учитывать эпиде-
миологическую ситуацию при принятии ре-
шения о количестве наблюдателей. «Мы уди-
вились, увидев в их запросе 500 человек,— 
признается собеседник.— Их доклад по ито-
гам миссии по оценке потребностей вышел 
без отсылки к эпидситуации, и было бы без-
ответственно бесконтрольно допустить на 
участки такое количество иностранцев». Дру-
гой источник, знакомый с ситуацией, отме-
чает, что решение БДИПЧ принесло некото-
рое разочарование, так как для его миссий 
были бы созданы все условия, а наблюдатели 
от ОБСЕ имеют опыт работы в ограниченном 
формате. «Если они передумают, с российской 
стороны дверь не закрыта, но если нет — есть 
много желающих на эти вакантные места»,— 
подчеркнул собеседник.

Отметим, что 28 июля ЦИК принял поста-
новление о разъяснении порядка деятельнос-
ти международных наблюдателей на выборах 
в Госдуму. И уже тогда член ЦИКа Павел Анд-
реев заявил, что принципиальной особенно-
стью принятого документа стало проведение 
кампании в условиях COVID-19, поэтому усло-

вия въезда и пребывания наблюдателей будут 
определяться в зависимости от развития эпи-
демиологической ситуации.

Несколько другую версию представила за-
падная собеседница „Ъ“, также знакомая с хо-
дом переговоров между Москвой и БДИПЧ. 
Она сообщила, что российская сторона дру-
гих объяснений, кроме эпидемиологической 
ситуации, не представила, а это объяснение 
не устроило бюро. «Это выглядит странно на 
фоне заявлений российских властей о стаби-
лизации ситуации. В Москве недавно даже от-
менили обязательное ношение перчаток»,— 

напомнила она. По ее словам, БДИПЧ запра-
шивало российскую сторону о других волну-
ющих моментах и выражало готовность сде-
лать все, чтобы наблюдатели максимально 
ответственно отнеслись к приезду,— от сда-
чи ПЦР-тестов до пребывания на карантине: 
«Бюро было на все готово, но никакого ответа 
на запросы не получило. Было сказано, что на-
блюдателей должно быть 50 — и точка». Срав-
нение же с выборами в США собеседница „Ъ“ 
сочла некорректным: «Да, там работало по-
рядка 50 человек. Но в БДИПЧ точно так же ре-
комендовали направить туда 500 наблюдате-
лей, однако не получили в этом поддержки от 
стран—членов ОБСЕ: они, в том числе Россия, 
не стали делегировать своих людей. Поэтому 
получилась такая усеченная миссия».

«Мы давно не нуждаемся в одобрительных 
кивках с Запада по поводу развития нашей по-
литической системы,— говорит вице-спикер 
Госдумы, глава российской делегации в ПА 
ОБСЕ Петр Толстой.— У нас свои выборы, 
свои законы и свой путь. И их надо уважать, 
а не пытаться снова навязать нам карго-культ 
западных ценностей в ультимативной фор-
ме. Деления на „состоявшиеся“ и „несостояв-
шиеся“ демократии мы не признаем и никог-
да не признаем». Господин Толстой пригла-
сил представителей ОБСЕ «приехать поучить-
ся и перенять наш опыт», несмотря на то что 
БДИПЧ, по его мнению, «пыталось шантажи-
ровать Россию и намеревалось стать едва ли 
не единственным международным органом 
по наблюдению за выборами». «Сотни наблю-

дателей, в том числе и парламентарии Совета 
Европы, готовятся приехать в Москву. Погода 
в сентябре будет хорошая, ждем»,— сказал го-
сподин Толстой.

Исполнительный директор ассоциации 
«Независимый общественный мониторинг» 
(специализируется на общественном наблю-
дении за выборами) Алена Булгакова счита-
ет, что решение БДИПЧ не повлияет ни на от-
крытость процесса наблюдения за голосова-
нием, ни на отношение к российским выбо-
рам в международном сообществе. «Общеми-
ровая тенденция соблюдения санитарно-эпи-
демиологических мер для демократически 
развитых государств — это установленная до-
гма, и это не нарушает ничьих прав,— подчер-
кивает она.— Достаточно вспомнить, как не 
пустили российских болельщиков в Данию 
на матч чемпионата Европы по футболу и как 
жестко соблюдаются нормы на Олимпиаде 
в Японии».

Российские парламентарии раскритикова-
ли решение БДИПЧ. Так, глава комиссии Со-
вета федерации по защите суверенитета Ан-
дрей Климов счел его политизированным: 
по мнению сенатора, «путь лобового сканда-
ла» был выбран, потому что в БДИПЧ сразу по-
нимали, что «не найдут нарушений на парла-
ментских выборах в России». А вице-спикер 
Совета федерации Константин Косачев счита-
ет, что наблюдение от БДИПЧ ОБСЕ «никак не 
определяет легитимность и демократичность 
выборов».

По мнению политолога Алексея Макарки-
на, БДИПЧ исходит из того, что это они уста-
навливают стандарты, а страны—участницы 
ОБСЕ их принимают, поэтому ограничение 
миссии 50 наблюдателями для такой большой 
страны, как Россия, негативно повлияет на эф-
фективность их работы. Повлиять на мнение 
ОБСЕ могли также смена риторики РФ по от-
ношению к международным организациям 
и поддержка Александра Лукашенко во вре-
мя протестов после президентских выборов 
в Белоруссии, а последней каплей мог стать 
инцидент в начале июля, когда делегация РФ 
покинула заседание ПА ОБСЕ из-за включе-
ния в повестку резолюции, показавшейся на-
шим делегатам антироссийской, считает экс-
перт. При этом Россия не будет целиком отка-
зываться от легитимации выборов через ме-
ждународное наблюдение и сконцентрирует-
ся на лояльных экспертах из СНГ или стран За-
пада, но приглашенных персонально, а не от 
профессиональных организаций, резюмиру-
ет господин Макаркин.

Елена Рожкова, Елена Черненко, 
Владимир Соловьев

БДИПЧ-БДИПЧ, ура!

Наблюдать за осенними выборами 
россиянам придется  
без участия ОБСЕ    
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

В восьми из девяти регионов, где в сентя-
бре пройдут прямые губернаторские вы-
боры, завершился этап сбора кандида-
тами подписей муниципальных глав и де-
путатов, необходимых для преодоления 
так называемого муниципального филь-
тра. Из 50 выдвиженцев заручиться долж-
ной поддержкой не смогли всего семе-
ро. Сложнее всего это оказалось сделать 
в Хабаровском крае и Ульяновской об-
ласти — регионах, которыми руководят 
представители ЛДПР и КПРФ. Фильтр ра-
ботает жестче в ходе потенциально про-
блемных кампаний, поясняет эксперт.

В Белгородской области проблем с филь-
тром у кандидатов не возникло. Помимо 
врио губернатора Вячеслава Гладкова (ЕР) 
нужное число подписей собрали депутат гор-
совета Белгорода Кирилл Скачко (КПРФ), по-
мощник депутата Госдумы Евгений Дремов 
(ЛДПР), глава белгородской ячейки «Спра-
ведливой России — За правду» (СРЗП) Юрий 
Осетров и пенсионер Владимир Абельмазов 
(Партия пенсионеров).

Те же партии выдвинули своих кандида-
тов в Пензенской области и Мордовии. 
Конкуренцию врио пензенского губернато-
ра Олегу Мельниченко («Единая Россия») мо-
гут составить вице-спикер гордумы Пензы 
Олег Шаляпин (КПРФ), депутат заксобрания 
региона Александр Васильев (ЛДПР), пред-

приниматель Алексей Шпагин (СРЗП) и де-
путат гордумы Петр Чугай (Партия пенсионе-
ров), а оппонентами врио мордовского главы 
Артема Здунова (ЕР) могут стать депутат Гос-
думы Дмитрий Кузякин (КПРФ), депутат Гос-
совета республики Евгений Тюрин (ЛДПР), 
преподаватель Мордовского госуниверсите-
та Валерий Быков (СРЗП) и пенсионер Алек-
сандр Лемкин (Партия пенсионеров). Зареги-
стрированы пока господа Здунов и Тюрин.

Собрать нужное число подписей получи-
лось и у всех кандидатов в Тверской обла-
сти. Помимо действующего главы Игоря Ру-
дени (ЕР) это руководитель фракции КПРФ 
в заксобрании региона Людмила Воробье-
ва, советник Владимира Жириновского Олег 
Горлов (ЛДПР), инженер Дмитрий Игнатьков 
(СРЗП) и районный депутат Илья Клейменов 
(«Коммунисты России»). Регистрацию пока 
прошел только господин Руденя.

Против главы Чечни Рамзана Кадыро-
ва (ЕР) выдвинулись всего два кандидата — 
депутат республиканского парламента от 
КПРФ Халид Накаев и бывший мэр Грозного, 
замглавы администрации главы Чечни Иса 
Хаджимурадов (СРЗП). Все трое представи-
ли в избирком полный набор необходимых 
подписей.

В Туве подписи собрали пять из шести оп-
понентов врио главы Владислава Ховалыга 
(ЕР) — учитель Чойгана Седен-оол (КПРФ), ди-

ректор колледжа искусств Айланмаа Кан-оол 
(«Зеленые»), сельский чиновник Владимир 
Чесноков («Коммунисты России»), сотрудник 
дорожного центра Андрей Сат (Партия ро-
ста) и безработный Олег Пономаренко («Ка-
зачья партия»). Единственным кандидатом, 
не преодолевшим фильтр, стал руководи-
тель подразделения «Газпромнефти» Виктор 
Попов (ЛДПР). В местной ячейке партии „Ъ“ 
пояснили, что подписи «физически разобра-
ли другие кандидаты». На данный момент 
регистрацию прошли господа Ховалыг, Сат, 
Кан-оол и Чесноков.

В Хабаровском крае из семи оппонентов 
врио губернатора Михаила Дегтярева (ЛДПР) 
собрать подписи смогли только пять. Это те-
леведущая Марина Ким (СРЗП), предприни-
матель Бабек Мамедов («Родина»), журналист 
Владимир Чернышов («Новые люди»), пен-
сионер Владимир Парфенов (Партия пенси-
онеров) и депутат гордумы Южно-Сахалин-
ска Игорь Логвинов («Зеленая альтернати-
ва»). Как ранее писал „Ъ“, первому секретарю 
крайкома КПРФ Петру Первезенцеву, считав-
шемуся главным конкурентом врио губерна-
тора, не хватило одной подписи «верхнего 
уровня» (подписанты из городов и районов 
должны представлять не менее 75% всех му-
ниципалитетов). В результате он не стал пода-
вать документы в избирком. Также не предо-
ставил подписи и сам снялся с гонки работ-

ник общественной организации «Рост регио-
нов» Микаел Багдасарян, выдвинутый «Зеле-
ными». На данный момент регистрацию про-
шел только господин Дегтярев.

А вот в Ульяновской области, где реги-
страция завершилась 27 июля, фильтр не 
смогла преодолеть большая часть против-
ников врио губернатора Алексея Русских 
(КПРФ). В частности, бывший футболист Иль-
дар Габитов («Родина») принес только 17 под-
писей из 141, сын экс-губернатора Юрия Го-
рячева Олег («Яблоко») и депутат гордумы 
Ульяновска Михаил Долгов («Коммунисты 
России») вообще не стали их сдавать, а экс-де-
путат Госдумы Маргарита Баржанова тоже 
недобрала автографов «верхнего уровня». 
При этом успешно прошли фильтр депутат 
Госдумы Сергей Маринин (ЛДПР), глава НКО 
«Твой час» Светлана Горева («Новые люди») 
и депутат Ульяновской гордумы Геннадий 
Бударин («Зеленые»). Вместе с Алексеем Рус-
ских все они уже зарегистрированы в каче-
стве кандидатов.

Наконец, в Тульской области период 
выдвижения кандидатов завершится 9 ав-
густа. Это единственный регион на выбо-
рах-2021, где в губернаторы могут идти са-
мовыдвиженцы, но никто, кроме действую-
щего главы Алексея Дюмина, таким правом 
пока не воспользовался. КПРФ выдвинула де-
путата Тульской гордумы Владимира Исако-

ва, Партия пенсионеров — его коллегу Влади-
мира Ростовцева, а «Коммунисты России» — 
депутата облдумы Юрия Моисеева. Подписи 
в поддержку выдвижения пока предоставил 
в избирком только господин Дюмин.

Напомним, преодолеть муниципальный 
фильтр без помощи ЕР практически невоз-
можно: у других партий, как правило, просто 
нет достаточного числа муниципалов. «Это 
простая математика. Мы заинтересованы 
в честной политической конкуренции»,— 
объяснили „Ъ“ в пресс-службе белгородской 
ЕР помощь оппонентам Вячеслава Гладкова. 
«Нам пришлось договариваться с единорос-
сами, и они отнеслись к этому с понимани-
ем»,— сообщил „Ъ“ пензенский либерал-де-
мократ Александр Васильев. А вот ульянов-
ский эсер Маргарита Баржанова считает, что 
в ЕР ее обманули, пообещав поддержку, но не 
оказав ее. Сейчас она пытается оспорить от-
каз в регистрации в суде.

Муниципальный фильтр сложнее пройти 
оппонентам тех врио губернаторов, чья кам-
пания может быть проблемной, поясняет 
глава фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов. «Дегтярев неудачно старто-
вал, Русских только адаптируется. Ему пред-
стоит „склеить“ электорат ЕР и КПРФ, избегая 
возможности протестных эксцессов»,— счи-
тает эксперт.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Оппозиция распробовала фильтр
Стать конкурентом губернаторов от ЛДПР и КПРФ оказалось сложнее всего

В среду вечером истек срок, в течение ко-
торого кандидаты-самовыдвиженцы на 
выборах в Госдуму должны были предста-
вить в избиркомы подписи избирателей 
в свою поддержку. Как и ожидалось, у «ад-
министративных кандидатов», которые 
идут в округах, «освобожденных» от еди-
нороссов, проблем со сбором автографов 
не возникло. При этом заручиться под-
держкой граждан смогли и многие оппо-
зиционеры. На проверку подписей у изби-
рательных комиссий будет десять дней.

Больше всего из 174 самовыдвиженцев 
пришлось на Москву — 30 человек. Трое из 
них считаются «административными кан-
дидатами»: они выдвинулись в округах, сво-
бодных от кандидатов «Единой России» (ЕР), 
и пользуются поддержкой власти. Это ак-
тер Дмитрий Певцов (Медведковский округ 
№200), телеэрудит Анатолий Вассерман (Пре-
ображенский округ №205) и поисковик Олег 
Леонов (Центральный округ №208). Проще 
всего было господину Певцову из-за меньше-
го числа необходимых подписей (13,6 тыс. 
против 14,1 тыс.) и отсутствия в округе других 
самовыдвиженцев, но собрать подписи уда-
лось всем троим. «Сбор шел медленнее, чем 
я рассчитывал, и главные причины — жара 

и ковид,— рассказал „Ъ“ Олег Леонов.— Для 
меня лично самым сложным было заверение 
подписей, потому что для этого мне пришлось 
поставить свою подпись более 30 тыс. раз».

Выдвинувшийся в Черемушкинском окру-
ге №209 экс-депутат Госдумы от ЛДПР Роман 
Худяков, предлагавший когда-то изменить ди-
зайн сторублевой купюры из-за «порнографи-
ческого» изображения Аполлона, сказал „Ъ“, 
что собрал лишь 13,8 тыс. из необходимых 
15,4 тыс. подписей. Но параллельно он выд-
винулся в Мосгордуму на довыборы по округу 
№37 (расположен в границах думского), и там 
собранных автографов ему хватило.

Из наиболее заметных несистемных оп-
позиционеров в Москве баллотируются со-
трудница фонда «Городские проекты» Анаста-
сия Брюханова (Ленинградский округ №198) 
и лидер движения «Общество. Будущее» Ро-
ман Юнеман (Чертановский округ №210). Го-
спожа Брюханова подала в избирком макси-
мально допустимые 15,9 тыс. подписей. «Из-
биратели оставляли фотографии своих па-
спортов, мы уверены во всех данных, и МВД 
не сможет забраковать подписи из-за расхо-
ждений с базой»,— заявила она „Ъ“. Господин 
Юнеман тоже представил максимально допу-
стимые 14,9 тыс. автографов.

По словам замглавы Мосгоризбиркома 
Дмитрия Реута, точно говорить о том, сколь-
ко столичных самовыдвиженцев сдали под-
писи, можно будет в четверг к середине дня.

В регионах тоже есть свои «администра-
тивные кандидаты». Например, депутат Гос-
совета Крыма Леонид Бабашов (ЕР) пошел 
самовыдвиженцем в Евпаторийском окру-
ге №21, изначально «страхуя» вице-премье-
ра республики Евгения Кабанова. В итоге го-
сподин Кабанов снялся с гонки, а господин 
Бабашов без проблем собрал более 14,6 тыс. 
необходимых подписей.

Наиболее оппозиционным самовыдви-
женцем за пределами Москвы можно считать 
Антона Фургала, сына арестованного экс-гу-
бернатора Хабаровского края Сергея Фургала. 
Он выдвинулся в «отцовском» Хабаровском 
округе №70 и собрал 16 тыс. подписей при не-
обходимых 15,4 тыс.

В Металлургическом округе №190 (Челя-
бинская область) выдвинулся действующий 
депутат Госдумы от региона и бывший едино-
росс Андрей Барышев, которого ЕР не захоте-
ла выставлять на новый срок. Он собрал более 
19 тыс. подписей (при минимуме 15,5 тыс.), но 
сдавать их на проверку не стал из-за низкого 
качества. «Очень много технического брака. 

Например, там, где место жительства, надо 
сначала писать „Челябинская область“. Если 
сразу „Челябинск“, это считается браком. Если 
человек написал черной ручкой — тоже брак. 
Недействительны листы без данных паспор-
та»,— рассказал господин Барышев в соцсе-
тях, назвав действующие правила «дискри-
минацией и независимых кандидатов, и тех 
людей, которые подписались».

Не стал сдавать подписи и соратник нахо-
дящегося в СИЗО бизнесмена Анатолия Бы-
кова, депутат горсовета Красноярска Иван 
Серебряков. Он выдвинулся в Центральном 
округе №55 (Красноярский край), где нужно 
было собрать минимум 16 тыс. автографов. Го-
сподин Серебряков пояснил „Ъ“, что набрал 
нужное количество, но решил пойти в крае-
вой парламент: «Все (подписанты.— „Ъ“), как 
один, говорили: он уедет в Госдуму, а мы здесь 
с кем будем? Я это слышал не от одного, не от 
десяти, а от сотен человек. Поэтому принял та-
кое решение».

Сумели собрать подписи даже кандида-
ты-«двойники»: как рассказали „Ъ“ в красно-
ярском избиркоме, в Дивногорском округе 
№56, где баллотируется кандидат от КПРФ 
Борис Мельниченко, документы предоста-
вил индивидуальный предприниматель 

Алексей Мельниченко. Для регистрации са-
мовыдвиженцу нужно не менее 16,8 тыс. 
действительных подписей.

В петербургском избиркоме „Ъ“ сообщи-
ли, что подписи сдал двоюродный племян-
ник президента Роман Путин, который идет 
по Северо-Восточному округу №214, но сколь-
ко именно, не уточнили. Для регистрации го-
сподину Путину нужно не меньше 14,6 тыс. 
действительных автографов.

Не обошлось и без казусов. Бывший депу-
тат Госдумы и экс-сенатор от Иркутской обла-
сти Виталий Шуба принес документы для ре-
гистрации в Братском округе №96 в самый по-
следний момент — около 18 часов вечера. «На 
пороге комиссии нам сказали, что мы опозда-
ли на две минуты. Никто не стал сверять часы 
или перепроверять точное время, нам просто 
отказали и даже не стали брать документы на 
ответственное хранение»,— рассказал он „Ъ“. 
По словам политика, он собрал более 14 тыс. 
необходимых подписей и планирует обжало-
вать решение вплоть до ЦИКа. В облизбирко-
ме, однако, уверены, что господин Шуба опо-
здал и зарегистрирован быть не может.

Андрей Прах,  
Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина, корсеть „Ъ“

Избиратели надвое подписали
Их поддержку получили и провластные, и оппозиционные самовыдвиженцы
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Московский гарнизонный воен- 
ный суд начал рассматривать 
по существу уголовное дело 
бывшего заместителя началь-
ника управления «К» ФСБ РФ 
Дмитрия Фролова, обвиняемого 
в особо крупном мошенничест-
ве и получении взяток такого же 
размера. Главный фигурант по-
просил перенести начало разби-
рательства, поскольку не успел 
ознакомиться с полутысячей  
томов своего уголовного дела, 
и процесс действительно при-
шлось откладывать, но по дру-
гой причине. Как выяснилось, 
бывший подчиненный экс-пол-
ковника Фролова и его вероят-
ный подельник Андрей Васильев 
заболел коронавирусом, да еще 
и «посадил» на карантин свою ох-
рану и защиту.

Состав участников судебного раз-
бирательства оказался весьма впе-
чатляющим. Гособвинение на нем 
представляли сотрудники Генпро-
куратуры в чинах советников юсти-
ции 1-го и 2-го класса; подсуди-
мых, отставного чекиста Фролова 
и бывшего банкира Георгия Шкур-
ко, взялись защищать сразу шесте-
ро адвокатов, а еще двое их коллег 
представляли интересы потерпев-
ших. При этом третий подсудимый, 
Андрей Васильев, остался условно 
«беззащитным». Как выяснилось, со-
держащийся в последнее время под 
домашним арестом бывший полков-
ник ФСБ Васильев заболел коронави-
русом и таким образом отправил на 
самоизоляцию всех своих контакте-
ров, включая надзирателей от систе-
мы ФСИН и адвокатов.

Карантина миновал лишь один из 
защитников чекиста, Александр Гоф-
штейн, находящийся сейчас в отпу-
ске. Он пообещал приехать на следу-
ющее заседание гарнизонного суда; 
пока же больного на процессе пред-
ставила адвокат по назначению. Да-
ма-юрист ограничилась тем, что пе-
редала председательствующему 
судье Константину Селезневу «доку-
мент о нетрудоспособности» клиен-
та, из которого следовало, что бюл-
летень продлен до 5 августа и в этот 
день домашнего арестанта в очеред-
ной раз посетит врач.

Между тем выяснилось, что и двое 
здоровых подсудимых не возражают 
против отсрочки процесса. Адвокат 
Дмитрия Фролова Андрей Андрусен-
ко пояснил, что гарнизонный суд ра-
нее ограничил фигурантам сроки оз-
накомления с материалами дела 22 
июля, однако примерно третью его 
часть — 169 томов — подсудимым 
и их адвокатам предоставили только 
накануне. Защита, впрочем, согласи-
лась с предложением председателя, 
пообещавшего дать ей возможность 
дополнительно ознакомиться с ма-
териалами уже в суде, в перерывах 
между заседаниями.

Таким образом, участникам про-
цесса оставалось лишь познако-
миться с подсудимыми и выяснить 
их отношение к происходящему. 
Как оказалось, оба фигуранта дела 
не признают вину и настроены на 
бескомпромиссную борьбу с право-
охранительной системой. Господин 

Фролов, отвечая на вопрос судьи, 
привлекался ли он ранее к уголов-
ной ответственности, с негодовани-
ем заявил: «До этого — только награ-
ждался!» Отставной чекист попросил 
учесть, что он является ветераном бо-
евых действий и имеет, в частности, 
медаль «За боевые заслуги». Расска-
зывая суду об обстоятельствах свое-
го задержания 10 декабря 2019 года, 
обвиняемый отметил, что бывшие 
коллеги из управления собственной 
безопасности ФСБ зачем-то скрути-
ли его прямо возле школы, в кото-
рую он провожал свою дочь.

Высокий, седовласый, одетый 
в полосатую сорочку навыпуск 
и внешне напоминающий школь-
ного учителя Дмитрий Шкурко 
тем не менее выступил с еще бо-
лее жестким заявлением. Во время 
обсуждения формата предстояще-
го процесса, он предложил вообще 
не проводить его, а собраться толь-
ко для вынесения приговора. «Я — 
сторонник эксперимента,— заявил 
бывший банкир.— Давайте нару-
шать закон последовательно и до 
конца».

Напомним, бывшие сотрудники 
управления «К» ФСБ РФ, отвечающе-
го за борьбу с правонарушениями 
в кредитно-финансовой сфере, обви-
няются в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии 
ГСУ СКР, в 2011 году господа Фролов, 
Васильев вместе со своим коллегой 
Кириллом Черкалиным под угро-
зой уголовного преследования вы-
нудили двух бизнесменов-девелопе-
ров передать своим партнерам доли 
в принадлежащей им компании. 
Таким образом коммерсантам был 
причинен ущерб в размере 638 млн 
руб. Раскаявшийся и признавший 
вину господин Черкалин был при-
говорен недавно тем же гарнизон-
ным судом в особом порядке к семи 
годам колонии. Господин Василь-
ев тоже согласился на сотрудниче-
ство со следствием, но сделку с Ген-
прокуратурой, как его вероятный 
подельник, заключить не смог, поэ-
тому в обмен получил только смяг-
чение меры пресечения до домаш-
него ареста. Судить его будут вместе 
с категорически отрицающим свою 
причастность к хищению Дмитрием 
Фроловым.

Последнему инкриминирует-
ся еще и особо крупная взятка (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). ГСУ СКР полагает, что 
господин Фролов, руководивший ра-
нее «банковским» отделом управле-
ния «К», ежемесячно получал неза-
конное вознаграждение в размере 
$100–150 тыс. от руководителей АКБ 
«Кредитимпэкс Банк». За эти деньги 
авторитетный чекист позволил бан-
ку, попавшему в черный список ЦБ, 
совершать сомнительные финансо-
вые операции еще в течение шести 
лет. Двое предполагаемых взяткода-
телей из числа руководителей «Кре-
дитимпэкса» к моменту возбужде-
ния уголовного дела успели сбежать, 
один — умер; доступным для уголов-
ного преследования оказался толь-
ко бывший акционер банка Георгий 
Шкурко, обвиняемый сейчас по со-
ответствующей ст. 291 УК РФ.

Сергей Машкин

«Давайте  
нарушать закон 
последовательно  
и до конца»
Фигуранты дела о взятках  
и махинациях в ФСБ  
выступили в суде

Как стало известно „Ъ“, утвер-
ждено обвинительное заключе-
ние по делу бывшего генераль-
ного директора АО «Российская 
венчурная компания» (РВК) 
Александра Повалко. Соглас-
но обвинению в окончательной 
редакции, господину Повалко ин-
криминируется злоупотребление 
должностными полномочиями, 
причинившее многомиллионный 
ущерб. Сам фигурант, находя-
щийся под домашним арестом, 
вину не признает.

Заместитель прокурора Москвы 
утвердил обвинительное заключе-
ние по состоящему из 15 томов уго-
ловному делу экс-главы РВК Алек-
сандра Повалко. Интересно, что если 
следственное управление УМВД по 
Юго-Западному административно-
му округу, а затем и главное следст-
венное управление ГУ МВД по Мо-
скве обвиняли господина Повалко 
в злоупотреблении полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия (ч. 2 
ст. 201 УК РФ), то уже на завершаю-
щей стадии следствия ему вменили 
в вину ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями), предусматривающую до деся-
ти лет заключения.

По версии следствия, в 2012 году 
между РВК и ее стопроцентной до-
черней компанией в Великобри-
тании RVC был заключен договор 
о приобретении 9 млн 458 тыс. при-
вилегированных акций серии В-2 
британской Soft Machines Inc., рабо-

тающей в области полупроводников, 
за $5 млн. Компания вернула свое-
му инвестору $2 млн, а остальные 
$3 млн, согласно договору, должна 
была передать в 2022 году. Следствие, 
выводы которого опираются на дан-
ные службы экономической безопас-
ности ФСБ, считает, что глава РВК 
обязан был своевременно обеспе-
чить возвращение всех вложенных 

средств. Отметим, что сам контракт 
на приобретение акций подписывал 
предшественник господина Повалко 
на посту главы РВК Игорь Агамирзя-
нов. По версии следствия, возглавив-
ший в конце 2016 года компанию го-
сподин Повалко должен был лишь 
ускорить возврат в Россию средств, 
однако этого не сделал.

Согласно второму эпизоду дела, 
в апреле 2017 года господин Повалко 
организовал перечисление на счет 
американской компании Alion En-
ergy Inc., специализирующейся на 
разработках в области робототехни-
ки, автоматизации проектирования 
и строительства солнечных электро-
станций, $600 тыс. При этом, по вер-

сии следствия, инвестиционным ко-
митетом РВК, его правлением или 
советом директоров венчурной ком-
пании инвестиции в Alion Energy не 
одобрялись. Тем более что компа-
ния, по данным следствия, находи-
лась в предбанкротном состоянии. 
Вложения же были сделаны госпо-
дином Повалко, полагает следствие, 
«с целью извлечения выгод и пре-
имуществ в интересах третьих лиц 
под видом выполнения международ-
ной инвестиционной деятельности».

С позицией следствия господин 
Повалко категорически не согласен, 
утверждая, в частности, что базовый 
договор с компанией был заключен 
19 декабря, то есть на три дня рань-
ше его утверждения на должность 
гендиректора РВК.

Уголовное дело Александра Повал-
ко рассмотрит заместитель председа-
теля Таганского райсуда Москвы Аль-
бина Тимакова. Это опытная судья, 
в свое время рассматривавшая выде-
ленные из дела АО «Оборонсервис» 
материалы в отношении Динары Би-
ляловой, которая получила четыре 
года за махинации, став свидетелем 
обвинения. Она же избирала меры 
пресечения артисту Михаилу Ефре-
мову, устроившему смертельное ДТП, 
и Денису Чуприкову, совершившему 
дерзкое хищение картины Архипа 
Куинджи «Ай-Петри. Крым» из Третья-
ковской галереи. Дата начала рассмо-
трения дела господина Повалко по су-
ществу пока не назначена.

Юрий Сенаторов

Подозрительные инвестиции  
разберут на Таганке
Передано в суд дело экс-главы Российской венчурной компании

Весьма неожиданно заверши-
лось разбирательство в Замо-
скворецком райсуде Москвы в от-
ношении шести предполагаемых 
членов организованного преступ-
ного сообщества (ОПС), обви-
няемых в хищении более 2 млрд 
руб. из Трастового республикан-
ского банка (ТРБ) и ПАО «Гелен-
джик-банк». Как стало известно 
„Ъ“, уйдя на вынесение пригово-
ра, судья вместо этого вернула 
дело прокурору для устранения 

нарушений норм Уголовно-про-
цессуального кодекса, что на дан-
ной стадии судебных разбира-
тельств бывает крайне редко.

Уголовное дело в отношении уч-
редителя ТРБ Светланы Мхитарьян, 
бывших и. о. предправления Гелен-
джик-банка Валентина Ржевского 
и члена совета директоров этого кре-
дитного учреждения Дмитрия Горе-
ва, финансового консультанта Бо-
риса Лерера, а также коммерсантов 
Анны Вольчик (ее уголовное пре-
следование было прекращено уже 
в ходе процесса в связи с истечени-
ем срока давности) и Игоря Блинко-
ва Замоскворецкий райсуд начал рас-
сматривать в феврале 2020 года. Еще 
четверо фигурантов этого дела сейчас 
находятся в розыске. Отметим также, 
что конечным бенефициаром Гелен-
джик-банка и еще более десятка ра-
зорившихся кредитных учреждений 
считается находящийся в федераль-
ном розыске по делу о хищениях из 
Байкал-банка Илья Клигман (прожи-
вает в Германии). Впрочем, в деле, ко-
торое рассматривал Замоскворецкий 
райсуд, его фамилия, по данным „Ъ“, 
почему-то не фигурировала.

Всем подсудимым в зависимости 
от роли каждого следствие инкри-
минировало создание преступно-
го сообщества и участие в нем, осо-
бо крупное мошенничество, перевод 
денежных средств в иностранной ва-
люте или валюте Российской Федера-
ции на счета нерезидентов с исполь-
зованием подложных документов, 
фальсификацию финансовых доку-
ментов учета и отчетности финансо-
вой организации, а также незаконное 
образование юридического лица (ч. 1 
и ч. 2 ст. 210, ч. 4 ст. 159, ч. 3 ст. 193.1, 
ч. 1 ст. 172.1, ч. 2 ст. 173.1 УК РФ).

Как следует из материалов дела, 
расследованием которого занима-
лось управление Следственного ко-

митета России (СКР) по Краснодарско-
му краю, с марта 2014 по апрель 2017 
года фигуранты путем заключения 
фиктивных договоров кредитования 
и махинаций с ценными бумагами 
похитили со счетов финансовых уч-
реждений свыше 2 млрд руб.

Одним из организаторов ОПС пра-
воохранительные органы считают уч-
редителя ТРБ Светлану Мхитарьян. 
«В разное время обвиняемые вовле-
кли в преступную организацию еще 
пять участников, имеющих навыки 
в банковской деятельности. Органи-
заторы поручили им пройти необхо-
димые процедуры по согласованию 
своих кандидатур на должности руко-
водителей банков и их структурных 
подразделений для непосредствен-
ного совершения конкретных пре-
ступных действий с использованием 
своего служебного положения»,— го-
ворится в материалах дела. Одним из 
таких фигурантов, по данным „Ъ“, 
был финансовый консультант Борис 
Лерер, которого якобы прочили на 
руководящую должность в ТРБ. Впро-
чем, назначения так и не произошло 
из-за возбуждения уголовного дела.

Другая часть обвиняемых зани-
малась созданием и регистрацией 
фиктивных фирм, через которые из 
ТРБ и Геленджик-банка (лишены ли-
цензий в сентябре 2014 и июле 2015 
года соответственно) выводились де-
нежные средства. ТРБ остался должен 
вкладчикам 393,6 млн руб. Причем, 
как говорилось в сообщении регу-
лятора, это кредитное учреждение 
было вовлечено в проведение в круп-
ных объемах сомнительных опера-
ций по выводу денежных средств за 
рубеж, общий объем которых только 
в январе—августе 2014 года превы-
сил 12 млрд руб. Геленджик-банк рух-
нул с долгом 867,2 млн руб.

Как выяснили следователи, для ле-
гализации похищенного члены ОПС 

за три года совершили 107 финансо-
вых операций, в результате которых 
с помощью подложных докумен-
тов перевели свыше $5,8 млн на счет 
подконтрольной компании-нерези-
дента, расположенной в Китае. Эти 
махинации СКР вменил в вину под-
судимым Лереру и Мхитарьян.

В решающую стадию судебное 
следствие по этому делу в Замоскво-
рецком райсуде вступило в кон-
це июля, когда были исследованы 
все 200 его томов, а гособвинитель 
в ходе прений запросил для подсу-
димых внушительные сроки — от 
7,5 до 15 лет лишения свободы. Са-
мого строгого наказания, по мне-
нию прокурора, заслуживала Свет-
лана Мхитарьян.

На днях судья Елена Аверченко, 
которая сейчас одновременно явля-
ется и и. о. председателя суда, ушла 
на вынесение приговора, но сделать 
этого так и не смогла. Через десять 
дней предполагаемого написания 
приговора она неожиданно объяви-
ла, что возвращает дело прокурору 
Краснодарского края для устранения 
нарушений норм Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК).Мотивом 
для такого решения, по данным „Ъ“, 
стало обвинительное заключение, 
составленное с нарушением требо-
ваний УПК, что «исключает возмож-
ность постановления судом пригово-
ра или вынесения иного решения». 
Отметим, что на данной стадии по-
добные решения судьи принимают 
крайне редко.

Адвокаты фигурантов этого дела, 
с которыми удалось пообщаться „Ъ“, 
без объяснения причин категориче-
ски отказались комментировать ре-
шение судьи Аверченко. При этом не 
исключено, что, изучив судебное по-
становление, прокуратура обжалует 
его в апелляционной инстанции.

Олег Рубникович

Суд не поверил в китайские переводы
Дело ОПС, выводившего деньги из Геленджика за границу, возвращено прокурору

Басманный суд на два месяца  
арестовал крупного владельца  
недвижимости бизнесмена  
Александра Сытина. Причем,  
по данным „Ъ“, гендиректор ООО 
«Альянс-14» обвиняется ГСУ СКР 
не только в нескольких эпизо-
дах мошенничества, связанных 
с подмосковной базой отдыха 
«Соловьиная роща», но и в совер-
шении насильственных действий 
сексуального характера в отно-
шении 14-летней девочки. Об-
виняемый отвергает все претен-
зии следствия и связывает свое 
уголовное преследование с кон-
фликтом между ним и его биз-
нес-партнером.

Рассмотрение ходатайства ГСУ 
СКР об аресте бизнесмена продолжа-
лось пару часов. Защита, по данным 
„Ъ“, считала арест невозможным, по-
скольку у обвиняемого диагностиро-
вано онкологическое заболевание. 
Следователь, в свою очередь, наста-

ивал на аресте, в том числе и потому, 
что, оставаясь на свободе, бизнесмен 
может оказать давление на потер-
певших. По словам представителя 
следствия, к одному из них недавно 
на улице подошли трое кавказцев 
и предложили забрать заявление, 
пообещав в противном случае «про-
блемы». В итоге райсуд встал на сто-
рону следствия, арестовав Александ-
ра Сытина до 2 октября.

По данным „Ъ“, дело, по которо-
му арестован бизнесмен, состоит 
из нескольких эпизодов. Практиче-
ски все они изначально расследова-
лись подмосковным управлением 
СКР и лишь недавно их объединили 
в центральном аппарате комитета.

Александр Сытин — крупный 
владелец недвижимости: по дан-
ным „Ъ“, в Москве и Подмосковье 
у него в собственности находятся 
около 400 объектов. Один из них — 
элитная база отдыха «Соловьиная 
роща», расположенная в Серпухов-

ском районе Подмосковья, которой 
господин Сытин владеет совмест-
но с бизнесменом Владиславом Ба-
рышниковым. Оба, по неподтвер-
жденным данным, были давними 
и хорошими знакомыми экс-гла-
вы Серпуховского района Алексан-
дра Шестуна, недавно осужденного 
на 15 лет колонии. Однако пару лет 
назад между деловыми партнерами 
возник конфликт, и по заявлениям 
господина Барышникова в Серпу-
хове были возбуждены несколько 
уголовных дел в отношении Алек-
сандра Сытина. Они связаны с хище-
нием 25 млн руб., якобы потрачен-
ных на оплату ЧОПа, охранявшего 
«Соловьиную рощу», а также посу-
ды из гостиницы, которая располо-
жена на базе отдыха, и пр. Все эти 
эпизоды были квалифицированы 
СКР как мошенничество (ч. 3 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Но помимо «экономи-
ческой» составляющей в материа-
лах расследования, по данным „Ъ“, 

есть эпизод совсем другого рода. Он 
датирован 2009 годом и квалифици-
рован следствием по ч. 4 ст. 132 УК 
РФ (насильственные действия сексу-
ального характера в отношении не-
совершеннолетней). Согласно мате-
риалам дела, с мая по сентябрь 2009 
года Александр Сытин то в лесу око-
ло подмосковной деревни Ромаш-
ково, то в квартире на Кутузовском 
проспекте «не менее двух раз» со-
вершил подобные действия в отно-
шении 14-летней девочки. Она же 
в 2019 году и обратилась с заявлени-
ем в правоохранительные органы. 
Стоит отметить, что по эпизоду, свя-
занному с насилием, бизнесмен ра-
нее арестовывался Бабушкинским 
судом Москвы, однако в 2020 году 
был выпущен из СИЗО на основа-
нии наличия у него онкологическо-
го заболевания. 

Получить комментарии у защиты 
бизнесмена „Ъ“ не удалось. 

Владислав Трифонов

Мошенничество связали с насилием
Арестован крупный владелец столичной недвижимости

Экс-гендиректора АО «Рос-
сийская венчурная компа-
ния» Александра Повалко 
обвиняют в злоупотребле-
нии должностными полно-
мочиями, причинившими 
многомиллионный ущерб 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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В среду на факультете жур-
налистики МГУ прошла цере-
мония прощания с его мно-
голетним деканом Ясеном 
Засурским, который скончал-
ся 1 августа на 92-м году жиз-
ни. Преподаватели и выпуск-
ники разных лет вспоминали 
о его вкладе в отечественную 
журналистику — и собствен-
ные судьбы.

Небольшой двор факульте-
та журналистики МГУ находит-
ся в самом центре Москвы, че-
рез дорогу от Кремля. Несмотря 
на такое завидное расположе-
ние, во время каникул он обыч-
но пуст. Летом туда забредают 
лишь случайные прохожие — 
благо калитка всегда открыта — 
да изредка студенты и выпуск-
ники. Передохнуть, вспомнить 
теплоту дома на Моховой, вы-
пить пива «на памятнике» Миха-
илу Ломоносову — и пойти даль-
ше по своим делам.

Но 4 августа этот двор был пол-
ностью заполнен. Перед главным 
входом в здание, прямо за спиной 
памятника создателю МГУ сто-
ял на возвышении гроб с телом 
его коллеги, истинного создате-
ля того самого журфака, его мно-
голетнего декана, президента 
и символа — Ясена Засурского.

Под шуршание обертки от бу-
кетов, напоминающее мелкий 
дождь, мимо гроба проходила 
долгая очередь — преподава-
тели, студенты и выпускники. 
Большинство потом возвраща-
лись к памятнику — перекурить 
и пообщаться с бывшими одно-
курсниками, которых не виде-
ли по многу лет. «Мне кажется, 
в этом дворе нет ни одного че-
ловека, на судьбу которого наш 
дорогой Ясен Николаевич не 
повлиял,— вздохнула декан фа-
культета журналистики МГУ Еле-
на Вартанова.— Он определил 
нас всех, нашу судьбу, линию 
развития. Мне кажется, он опре-
делил наши с вами жизненные 
принципы».

За гробом громоздились не-
избежные «официозные» траур-
ные венки — «От администра-
ции президента», «От ректора 
МГУ Садовничего», «От Союза 
журналистов России», «От депар-
тамента средств массовой ин-
формации». А рядом — десятки 
личных: «От выпускников 1985», 
«От выпускников 2008», «Лучше-
му учителю от выпуска 2011», «От 
Рогозина Д. О.» (глава «Роскосмо-
са», окончил факультет в 1986 
году). Проститься со своим дека-
ном пришли студенты с каждо-
го, наверное, года работы госпо-
дина Засурского.

«Я выпускник 1963 года,— 
поделился со всеми седой муж-
чина.— И первый человек, 
который меня встретил на фа-
культете своей щедрой улыб-
кой,— это был Ясен Николаевич. 

Он благословил меня на служе-
ние журналистике и Родине».

И дальше летопись журфака 
пошла по нарастающей. «От вы-
пускников 1971 года, от всех нас, 
низкий поклон,— тихо продол-
жил другой мужчина.— Вы — 
легенда, а легенды не умирают». 
Его сменил «выпускник 74-го»: 
«Я пришел на факультет после 
службы на флоте, как раз после 
карибского кризиса. Я был очень 
неопытный, но Ясен Николаевич 
так душевно со мной побеседо-
вал, что я запомнил этот разговор 
на всю жизнь. Когда он узнал, что 
я на флоте командовал неболь-
шим подразделением, то сказал: 
„Теперь ты будешь командовать 
курсом“. И действительно, все 
пять лет я был старостой курса».

Не отставали и преподава-
тели. «Я тоже, как и вы, многим 
обязан Ясену Николаевичу. Если 
не всем,— со вздохом сказал зав-
кафедрой медиалингвистики ле-
гендарный для студентов Павел 
Балдицын.— Я мог бы многое 
вспомнить: и его уроки любозна-
тельности, и его уроки верности 
во всем, и уроки мудрости. Ум, 
который сопряжен с желанием 
делать добро. И я помню все эти 
уроки и понимаю, что о нем надо 
сказать фразой из перевода Пас-
тернака репликой Гамлета: „Он 
человек был в полном смысле 
слова. Уж мне такого больше не 
видать!“». После короткой паузы 
господин Балдицын продолжил: 
«Он был настоящим человеком, 
а настоящий человек — это пер-
вопричина, эпоха, страна. И каж-
дый человек может оставить за 
собой что-то всем оставшимся 
людям. Я верю в бессмертие че-
ловеческих дел, статей, книг, фа-
культета — и Ясен Николаевич 

создал факультет. И всякий об-
щественный институт — про-
должение тени какого-то челове-
ка. И наш факультет таков».

«Он последний интеллектуал 
и интеллигент в одном лице. Ко-
торый был и при советской влас-
ти, и служил нынешней власти, 
и причем служил он честно,— 
поделился своим мнением до-
цент факультета Алексей Шиш-
кин.— И я сошлюсь на слова 
Евгении Альбац: он просвещал 
тупых кагэбэшников, которых 
много было на факультете, этих 
винтиков власти. Я не знаю, за-
чем он это делал, но он, видимо, 
находил в этом свою цель. Он 
поднял факультет на новую вы-
соту, пытался держать высокий 
уровень, и ему это удавалось».

Траурному настроению ме-
шало беспощадное августов-
ское солнце. На постамент па-
мятника присели несколько 
женщин — совсем как лет трид-
цать назад. Они тихо делились 
воспоминаниями: об этом дво-
рике, о встречах «на памятни-
ке», о преподавателях и экзаме-
нах — и о чем-то, видимо, совсем 
личном. Иногда они начина-
ли смеяться, но это не казалось 
чем-то неуместным. Все выпуск-
ники знают: Ясен Засурский лю-
бил, когда студенты смеются.

Доцент факультета Григорий 
Прутцков — еще один культовый 
для студентов преподаватель — 
рассказал „Ъ“, что планирует со-
брать книгу воспоминаний дру-
зей, коллег и выпускников Ясена 
Засурского. «У него у самого была 
феноменальная память. Он был 
как жесткий диск с 20 терабай-
тами, и всю эту информацию 
мог легко извлечь,— восхищал-
ся господин Прутцков.— Он пос-

тоянно вспоминал и своих ди-
пломников, и просто студентов, 
которые учились у него». Доцент 
вспомнил, как после первого 
курса ушел в армию, а декан по-
просил его писать оттуда пись-
ма: «И меня потрясло, что через 
30 лет он как-то приходит и при-
носит мое письмо. Человеку сто 
писем в день приходило, если не 
больше, а он почему-то хранил 
именно это столько лет. И на мое 
удивление он ответил: „Ну я же 
должен был знать, с чем я буду 
работать“».

Господин Прутцков подчерк-
нул, что Ясен Засурский «никог-
да не говорил о людях плохо и не 
менял к ним отношения из-за ра-
бочих моментов». «У нас однажды 
на Хэллоуин в 98-м году студенты 
подарили ему костюм палача,— 
вспоминал, улыбаясь, препода-
ватель.— Колпак с прорезями 
для глаз, а сзади вышито белыми 
нитками: „Я очень добрый“. И вот 
он надел этот колпак, очки свер-
ху и пошел по кафедрам. Его ни-
кто не узнавал, все ему кричали, 
чтобы он уходил и не мешал рабо-
тать. А один из подвыпивших сту-
дентов, не признав в нем декана, 
даже стукнул его книжкой по го-
лове. Ясен Николаевич тут же ра-
зоблачился — и студент протрез-
вел от ужаса. И ничего, спокойно 
доучился, получил потом диплом 
из рук декана».

В последние годы на журфа-
ке была традиция — когда сов-
сем пожилой Ясен Засурский 
входил в аудиторию, все встава-
ли и аплодировали. Вот и теперь 
гроб с его телом проводили из 
двора дома на Моховой под дол-
гие — самые последние — апло-
дисменты.

Анна Васильева

«Он последний интеллектуал 
и интеллигент в одном лице»
В Москве простились с президентом журфака МГУ  
Ясеном Засурским

Самарский районный суд приступил 
к рассмотрению важного дела о праве 
граждан с редкими заболеваниями на ле-
чение за счет государства. Местный жи-
тель Николай Цыганов требует от регио-
нального минздрава предоставить ему 
лекарство от болезни Помпе. Ведом-
ство, в свою очередь, намерено прове-
рить, правильно ли медики шесть лет 
назад оформили господину Цыгано-
ву бессрочную инвалидность. По сло-
вам пациентских организаций, на врачей, 
поставивших диагноз, оказывается ад-
министративное давление. Эксперты го-
ворят, что это масштабная проблема: ре-
гиональные власти, не желая оплачивать 
многомиллионное лечение, якобы выну-
ждают врачей ставить неверные диагно-
зы или не назначать нужные препараты. 

В понедельник Самарский районный суд 
начал рассматривать иск 62-летнего Нико-
лая Цыганова к министерству здравоохране-
ния Самарской области. Он рассказал „Ъ“, что 
с 2010 года является инвалидом второй груп-
пы «по общему состоянию» в связи с мышеч-
ной дистрофией. Первые пять лет ему офор-
мляли инвалидность на год — и каждый раз 
продлевали в связи с ухудшением состояния. 
В 2015 году господин Цыганов получил бес-
срочную инвалидность второй группы. Но 
в 2020 году генетики Самарской области ди-
агностировали у него редкую болезнь Помпе. 
Федеральные эксперты Томского НИИ меди-
цинской генетики подтвердили диагноз.

Болезнь Помпе — редкое генетическое за-
болевание, связанное с необратимым и про-
грессирующим повреждением мышечных 
и нервных клеток организма. По данным 
Всероссийского общества орфанных болез-
ней, в РФ зарегистрировано 36 человек с бо-
лезнью Помпе — но, по мнению экспертов, 
реальное число может быть больше. 

В Томском НИИ медицинской генетики 
рекомендовали использовать препарат май-
займ — сегодня это единственный вариант ле-
чения болезни Помпе. Годовой курс майзайма 
обходится в $100–300 тыс., в зависимости от 
возраста и веса пациента. По закону Николай 
Цыганов имеет право на обеспечение лече-
нием за счет средств регионального бюджета, 
так как является инвалидом второй группы. 
«Мышечная дистрофия, из-за которой я полу-
чил инвалидность, ничем не лечилась. Ког-
да мне диагностировали болезнь Помпе, я уз-
нал, что могу получить бесплатное лекарство. 
Но в поликлинике мне ответили, что на это 
нет денег»,— рассказал господин Цыганов.

Его адвокат Александр Непша уточнил: 
официально областной минздрав объяснил 
отказ в выдаче препарата отсутствием бо-
лезни Помпе в Перечне жизнеугрожающих 
и хронических прогрессирующих орфанных 
заболеваний. «Но закон „Об основах охраны 
здоровья граждан“ допускает, что назначение 
препаратов, не входящих в стандарт оказания 
медицинской помощи, все-таки возможно — 
при наличии показаний и решения медицин-
ской комиссии»,— объяснил адвокат.

Вместо того чтобы закупить лекарство, 
минздрав Самарской области с 2020 года пы-
тается оспорить вторую группу инвалидно-
сти Николая Цыганова. У „Ъ“ есть копия об-
ращения заместителя руководителя Главного 
бюро МСЭ по области Константина Борисова 
в районное отделение Пенсионного фонда. 
В письме господин Борисов просит признать 
недействительной выписку из акта освиде-
тельствования 2015 года о бессрочной инва-
лидности. Он пишет, что в декабре 2020 года 
была проведена повторная экспертиза, в ре-

зультате которой инвалидность господину 
Цыганову продлили на год. Александр Нешпа 
утверждает, что экспертиза прошла заочно — 
и без ведома самого пациента. Адвокат наме-
рен обжаловать ее результат.

Следующее освидетельствование назначе-
но на декабрь 2021 года. Руководитель Цент-
ра помощи пациентам с редкими заболевани-
ями «Геном» (оказывает господину Цыганову 
правовую поддержку) Елена Хвостикова счи-
тает, что минздрав таким образом пытается 
лишить Николая Цыганова инвалидности — 
чтобы потом отказать в дорогостоящем лече-
нии. Областной минздрав заверил „Ъ“, что это 
не так. Тем не менее чиновники подчеркнули, 
что «вправе удостовериться в законности по-
лучения истцом инвалидности».

В центре «Геном» утверждают, что на са-
марских врачей, поставивших диагноз Ни-
колаю Цыганову, оказывается давление. 
Один из специалистов якобы лишился долж-
ности из-за того, что отказался занять в этом 
вопросе позицию ведомства. В центре не на-
звали его имя, сообщив, что врач не хочет 
огласки. По словам Елены Хвостиковой, про-
блема административного давления на вра-
чей, занимающихся редкими заболевания-
ми, фиксируется по всей стране — но сами 
медики говорят об этом неохотно, так как 
опасаются последствий.

Эту информацию подтвердил „Ъ“ врач-ге-
нетик (имя и регион он просил не называть, 
так как работает в госучреждении и боится 
лишиться должности). По словам специали-
ста, однажды он получил жесткий выговор за 
то, что прочитал курс лекций по своей обла-
сти. Позже его слушатели диагностировали 
у двух пациентов редкую болезнь Фабри — 
также с дорогостоящим лечением. По словам 
генетика, следующие инстанции не подтвер-
дили диагноз и отказали в лечении за счет 
бюджета. Одна пациентка уже умерла. «На нас 
давят, но мы боимся говорить об этом вслух: 
специальность редкая, найти потом работу — 
без вариантов. Молодые врачи из-за этого во-
обще не ставят диагнозы, даже кровь на ана-
лиз не берут»,— поделился собеседник „Ъ“.

Госпожа Хвостикова рассказала, что ей из-
вестна схожая история в Нижнем Новгороде. 
Там врача-генетика уволили, а затем препят-
ствовали устройству в другие государствен-
ные больницы — за то, что она взяла у па-
циента с болезнью Фабри кровь на анализ 
и поставила правильный диагноз. Пробле-
му подтверждают в экспертном центре по-
мощи «Дом редких». Замглавы организации 
Кирилл Куляев рассказал, что в Ростовской 
области чиновники вынудили уволиться по 
собственному желанию невролога, назна-
чившего дорогое, но единственно возмож-
ное лечение. «Хочется отметить, что врачи 
(которые уступили давлению и поставили 
неверный диагноз.— „Ъ“) подвергают себя 
опасности. В случае ухудшения здоровья 
или гибели пациента эти заведомо ложные 
документы могут стать доказательствами по 
уголовному делу против них»,— подчерки-
вает Кирилл Куляев.

Елена Хвостикова отмечает, что ситуация, 
сложившаяся в Самаре с лечением Николая 
Цыганова, прямо противоречит решению 
премьер-министра Михаила Мишустина 
расширить скрининг редких заболеваний: 
«Если за каждый правильно поставленный 
орфанный диагноз будут увольнять специ-
алиста, то их не останется. А те, кто продол-
жит работать, не будут ставить диагнозы 
из-за страха остаться без работы». 

Наталья Костарнова;  
Сабрина Самедова, Самара

Редкое заболевание 
проводят мимо бюджета
Пациент с инвалидностью вынужден 
через суд добиваться дорогостоящего лечения

В Башкирии завершился су-
дебный процесс по редкой ста-
тье о повреждении памятника 
куль туры федерального значе-
ния — Кара-Якуповского городи-
ща. Башкультнаследие добилось 
штрафа в 1,5 млн руб. для мест-
ной предпринимательницы Гуль-
шат Усмановой и администрации 
Кара-Якуповского сельсовета. 
Бывшая учительница организова-
ла на территории памятника трас-
су для катания на тюбингах, ко-
торая проработала три сезона. 
В сельсовете утверждают, что не 
знали точных границ городища — 
и выдали предпринимательнице 
разрешение в соответствии с за-
коном.

Верховный суд Башкирии опу-
бликовал мотивировочную часть 
решения по иску Управления 
по охране объектов культурно-
го наследия (Башкультнаследие) 
к Кара-Якуповскому сельсовету Чиш-
минского района и местной пред-
принимательнице Гульшат Усмано-
вой. Ответчики должны солидарно 
выплатить 1,5 млн руб. в бюджет Рос-
сии за незаконные земляные работы 
на территории памятника культуры 
федерального значения — Кара-Яку-
повского городища. 

Кара-Якуповское городище было 
построено в IX–X веках. По мне-
нию одних исследователей, там 
жили древние башкиры, другие уче-
ные настаивают, что это были пред-

ки современных венгров. Террито-
рия городища получила охранный 
статус в 1949 году. Во время раско-
пок в 1960-х годах ученые обнару-
жили там укрепленные камнем, ча-
стоколом и плетнем земляные валы 
и рвы. Научный сотрудник инсти-
тута этнологических исследований 
УФИЦ РАН Айнур Тузбеков отмеча-
ет, что городище — уникальный па-
мятник, так как укрепленные по-
селения караякуповской культуры 
практически не сохранились на Юж-
ном Урале. «Это средневековая кре-
пость с уникальной системой фор-
тификации, имеющая валы и рвы, 
позволявшая населению укрыться 
во время опасности и успешно обо-
роняться»,— пояснил он.

В 2017 году сельсовет заключил 
с госпожой Усмановой двадцати-
летний договор аренды земельно-
го участка площадью 1,9 га — под 
обустройство тюбинг-парка. Еже-
годная арендная плата составляла 
140 тыс. руб. Парк проработал три 
зимних сезона и был закрыт, ког-
да Башкультнаследие в 2020 году 
узнало о нем из соцсети «ВКонтак-
те». Тогда же выяснилось, что часть 
городища срыли под обустройст-
во спуска. На территории памятни-
ка вкопали столбы для подъемни-
ка и фонарей. В итоге культурный 
слой на площади 100 кв. м был 
уничтожен, еще 600 кв. м площади 
пострадали. На пострадавшей тер-
ритории нашли археологические 

артефакты, а также многочислен-
ные «грабительские вкопы».

Чишминский районный суд, 
а вслед за ним и ВС Башкирии, при-
шли к выводу, что памятник пришел 
в аварийное состояние именно из-за 
тюбинг-парка. Размер компенсации 
суд определил исходя из стоимости 
археологических раскопок, которые 
необходимо было провести до нача-
ла строительных работ. Ответчики 
также должны в течение двух с по-
ловиной лет за свой счет проводить 
работы по сохранению памятника. 
Гульшат Усманова дополнительно 
была оштрафована на 15 тыс. руб. за 
нарушение законодательства об ох-
ране объектов культурного наследия 
(ч. 1 ст. 7.13 КоАП РФ). 

Глава Кара-Якуповского сельсо-
вета Рафис Карагулов пояснил „Ъ“, 
что когда территория памятника 
размежевывалась в 2015 году, ни-
кто не подумал, что будет затронуто 
само городище. В сельсовете счита-
ли, что к городищу относится только 
небольшой участок с частями древ-
них стен. Он добавил, что измене-
ния генплана сельсовета прошли 
согласование в правительстве Баш-
кирии — в частности, в региональ-
ном министерстве земельных и иму-
щественных отношений.

Ответчики пока не знают, из ка-
ких средств будут выплачивать ком-
пенсацию. По словам господина Ка-
рагулова, 750 тыс. руб.— это четверть 
годового бюджета сельсовета. Гуль-

шат Усманова рассказала „Ъ“, что ра-
ботала учительницей, а выйдя на 
пенсию, решила взять в банке ссу-

ду размером в 1,5 млн руб. для созда-
ния тюбинг-парка. Вложения окупи-
лись, но прибыль она получить не 

успела. Оба ответчика намерены по-
дать кассационную жалобу.

Дарья Кучеренко, Уфа

Сельсовет оштрафовали за городище
Разрушение древнего памятника оценили в 1,5 млн рублей

Под долгие аплодисменты Ясена Засурского проводили из двора факультета,  
которым он руководил более 40 лет  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика

Миграционный кризис на бело-
русско-литовской границе при-
вел к первым жертвам. Как ут-
верждают в Минске, гражданин 
Ирака был избит на территории 
Литвы и «умер на руках у белорус-
ских пограничников». Литовские 
власти заявили о провокации со 
стороны Минска, при этом ини-
циировав принятие Евросоюзом 
новых санкций. Пограничники 
Литвы действительно стали дей-
ствовать жестче: теперь они выд-
воряют нелегалов обратно. Впро-
чем, по словам собеседников 
„Ъ“ в Ираке, «даже если есть риск 
смерти», многие жители стра-
ны «пойдут на этот риск в поисках 
лучшей жизни».

«Так поступали только 
фашисты»
Утром в среду Госпогранкомитет Бе-
лоруссии сообщил: «Ночью, по ин-
формации местных жителей, вбли-
зи белорусско-литовской границы 
в районе населенного пункта Бе-
някони обнаружен мужчина не-
славянской внешности. Внешне 
состояние оценивалось как очень 
тяжелое. Белорусские погранични-
ки на месте оказали первую меди-
цинскую помощь, но, несмотря на 
это, мужчина скончался». Агентство 
БелТА уточнило, что речь идет о гра-
жданине Ирака.

Госсекретарь белорусского Сов-
беза Александр Вольфович расска-
зал о случившемся более эмоци-
онально: «Человек был избит до 
такого состояния, что практически 
на руках у пограничников и скон-
чался… Так поступали только фаши-
сты. И мы говорим о каких-то демо-
кратических ценностях, о каких-то 
нормальных отношениях с соседни-
ми странами?»

«Мы ожидали подобных прово-
каций белорусского режима»,— зая-
вил, в свою очередь, глава Минобо-
роны Литвы Арвидас Анушаускас. 
А премьер-министр Ингрида Шимо-
ните отметила: «Должностные лица 
Литвы, исполняя свои обязаннос-
ти, соблюдают свои и государствен-
ные обязательства. А за то, кто и где 
был найден на территории Белару-
си, власть Беларуси отвечает сама».

Так или иначе в последние дни 
действия литовских пограничников 
действительно стали жестче. Если 
раньше они принимали прибыва-
ющих из Белоруссии мигрантов на 
своей территории, то теперь пытают-
ся разворачивать их группы назад. 
На прошлой неделе в Литву попада-
ли от 150 до 170 человек в день, а во 
вторник их оказалось только 35. При 
этом не менее 180 человек, как сооб-
щил пресс-атташе Службы охраны 
госграницы Литвы Рокас Пукинскас, 
удалось вытеснить обратно в Бело-
руссию. После этого Госпогранкоми-
тет Белоруссии опубликовал видео, 
на котором демонстрируются трав-
мы, якобы нанесенные мигрантам 
литовскими пограничниками. Там 
есть и глубокие рассечения, и даже 
огнестрельные ранения. Как затем 
уточнили в ведомстве, всего постра-
давших пятеро.

Ближе к вечеру среды литовские 
СМИ сообщили, что, по их инфор-
мации, мигранты собираются ото-
мстить за гибель одного из них или 
по крайней мере кто-то хочет, чтобы 
это выглядело так. Сообщается, что 
«по разным электронным адресам» 
было отправлено письмо от имени 
некоего Юсефа Арафата. «Мы, воины 
Аллаха, сообщаем вам, что отомстим 
за наших братьев-мусульман. Снача-
ла информируем вас о том, что мы за-
ложили бомбы. Вы должны понять 
наши намерения. Дальше будем дей-
ствовать без предупреждения. Знай-
те, что в вашей стране тысячи наших 
братьев — лучших воинов, которые 
не боятся смерти»,— говорится в по-
слании. Отметим, что число мигран-
тов, незаконно попавших в Литву 
с начала года, превысило 4 тыс. чело-
век, и большинство из них — из стран 
с преимущественно мусульманским 
населением. Однако они содержат-
ся в специальных лагерях и вряд ли 
могли заминировать перечисленные 
в письме здания: торговые центры, 
департамент миграции, ЗАГС, редак-
цию популярного портала Delfi. Тем 
не менее в полиции сообщили, что 
все адреса будут проверены.

«Мигрируют,  
чтобы не умереть»
Вопрос, как можно разрешить затя-
нувшееся противостояние между 
Литвой и Белоруссией, остается от-
крытым. В среду премьер Литвы Ин-
грида Шимоните снова упомянула 
строительство пограничных укре-
плений, но дала понять, что Вильнюс 
не сможет оплатить этот проект само-
стоятельно и рассчитывает на поддер-
жку Евросоюза. Помимо этого глава 

МИД Литвы Габриелюс Ландсбергис 
предложил усилить экономическое 
давление на Минск — в частности, 
включить в пакет новых санкций 
против Белоруссии полный запрет 
транзита калийных удобрений через 
литовские порты.

Опрошенные „Ъ“ белорусские 
эксперты разошлись во мнении, 
сможет ли Минск в случае введения 
таких санкций перебросить тран-
зит на ближайший российский порт 
на Балтике — Усть-Лугу. По мнению 
политического аналитика Артема 
Шрайбмана, столь серьезная кор-
ректировка логистики займет мно-
го месяцев. Кроме того, на реше-
ние, по его словам, может повлиять 
российский конкурент «Беларусь-
калия» — «Уралкалий». А вот поли-
толог Алексей Дзермант, который 
часто выражает точку зрения вла-
стей, убежден: президент Белорус-
сии Александр Лукашенко вполне 
«может договориться напрямую» со 
своим российским коллегой Влади-
миром Путиным. «Так часто бывает, 
когда наши президенты решают во-
просы поверх олигархических лоб-
би»,— отметил он.

Говоря о перспективах заверше-
ния конфликта, Артем Шрайбман 
не исключил, что Минск в итоге мо-
жет скорректировать свои взаимоот-
ношения с Багдадом. «Мне кажется, 
что пару месяцев в ожидании новых 
санкций ЕС могут повлиять на ко-
личество рейсов из Ирака»,— ска-
зал эксперт „Ъ“. С августа рейсы из 
городов Ирака в Минск стали ежед-
невными, но господин Шрайбман 
не сомневается, что их можно легко 
отменить, если на то будет полити-
ческая воля.

На этой неделе иракские СМИ 
сообщили о формировании пра-
вительством специального коми-
тета во главе с заместителем ми-
нистра иностранных дел Низаром 
аль-Хайраллой, в который войдут 

представители министерств юсти-
ции, внутренних дел и транспор-
та, а также представители миграци-
онной и разведывательных служб. 
Их цель — изучить вопрос о мигра-
ции иракцев и представить доклад 
на эту тему Кабинету министров. 
Комитет был сформирован еще до 
того, как стало известно о смерти 
иракца. Теперь к его задачам доба-
вится изучение обстоятельств гибе-
ли гражданина страны.

Жители Ирака, с которыми уда-
лось пообщаться „Ъ“, рассказали, 
что еще пару месяцев назад в стра-
не появилась широкая реклама ту-
ристических фирм, предлагающих 
поездки в Белоруссию. Но информа-
ции о миграции и переходе грани-
цы в публичном пространстве нет. 
В основном такая идея передается из 
уст в уста, как это было шесть лет на-
зад, когда сирийцы массово перехо-
дили границу России с Норвегией. 
Однако тогда они хотя бы могли рас-
считывать, что на фоне войны в Си-
рии Европа предоставит им статус 
беженцев. У иракцев никаких гаран-
тий сейчас нет.

«Миграция иракцев не остановит-
ся. Даже если есть риск смерти, они 
пойдут на риск и поедут туда, где 
есть шанс на лучшую жизнь. И будут 
готовы платить за это деньги. Они 
говорят, что если останутся в Ираке, 
то умрут. Поэтому мигрируют, чтобы 
не умереть здесь»,— сказал „Ъ“ глава 
иракской Обсерватории по правам 
человека Мустафа Саадун. Напом-
ним, что в Ираке с осени 2019 года 
не прекращаются протесты против 
коррупции и безработицы. Эконо-
мическая ситуация в стране ухудша-
ется, как и ситуация в сфере безопас-
ности. По словам Мустафы Саадуна, 
все в стране (особенно молодежь) 
мечтают уехать, так как «не видят 
в Ираке будущего».

Кирилл Кривошеев,  
Марианна Беленькая

Белоруссия получила первый труп
Попытка помешать прорыву мигрантов  
из республики в Литву привела к первым жертвам

Военнослужащие России, Узбе-
кистана и Таджикистана в чет-
верг начнут учения на таджик-
ско-афганской границе, которые 
станут продолжением россий-
ско-узбекских маневров, стар-
товавших в Сурхандарьинской 
области. Учения на южных рубе-
жах СНГ призваны повысить го-
товность региона к отражению 
угрозы проникновения терро-
ристических формирований из 
Афганистана, где талибы про-
должают наступательные бои 
с правительственными войска-
ми. Спешное укрепление гра-
ницы с Афганистаном означает: 
Москва и ее партнеры готовятся 
к самому неблагоприятному сце-
нарию, несмотря на обещания 
талибов не создавать пробле-
мы Центральной Азии и активные 
контакты с ними российской ди-
пломатии.

Учения на границе
Стартующие в четверг в Хатлон-
ской области Таджикистана трех-
сторонние учения России, Узбе-
кистана и Таджикистана продлятся 
до 10 августа и станут самыми мас-
штабными маневрами на границе 
с Афганистаном. Входящие в Орга-
низацию Договора о коллективной 
безопасности Москва и Душанбе 
и приостановивший свое членст-
во в ОДКБ еще в 2012 году Ташкент 
спешно формируют «треугольник 
сдерживания» растущей террори-
стической угрозы, исходящей от со-
седнего Афганистана. Военные трех 
стран будут отрабатывать ведение 
боевых действий по разгрому неза-
конных вооруженных формирова-
ний, вторгшихся на территорию со-
юзного государства.

В маневрах на таджикско-афган-
ской границе, в Хатлонской обла-
сти Таджикистана, примут участие 
более 2,5 тыс. военнослужащих, 
в том числе 1,8 тыс. российских во-
енных (их контингент будет в основ-
ном состоять из подразделений рас-
положенной в Таджикистане 201-й 
российской военной базы), а также 
будет задействовано около 500 еди-
ниц вооружения и военной техники.

Для участия в маневрах из Ново-
сибирской области РФ на таджик-
ский аэродром Гиссар также были 
переброшены транспортно-боевые 
вертолеты Ми-8 и ударные верто-
леты Ми-24. «Доставку четырех бо-
евых машин из России выполнил 
тяжелый транспортный самолет 
Ан-124-100 „Руслан“. На основном 
этапе совместного учения экипажи 
армейской авиации обеспечат вы-
садку тактического десанта и авиа-
ционную поддержку наступающих 
войск в ходе уничтожения незакон-
ного вооруженного формирова-
ния»,— сообщили в пресс-службе 
Центрального военного округа.

Трехсторонние учения в Тад-
жикистане станут продолжением 
российско-узбекских учений, стар-
товавших в понедельник на гор-
ном полигоне «Термез» у границы 
с Афганистаном. В ходе учений, ко-
торые также продлятся до 10 авгу-
ста и будут проходить в Сурханда-
рьинской области, граничащей 
с Афганистаном, военнослужащие 
отработают совместные действия 
по обеспечению территориальной 
целостности государств Централь-
ной Азии.

В учениях на территории Уз-
бекистана задействовано около 
1,5 тыс. военнослужащих двух стран 
и около 200 единиц военной техни-
ки, включая звено штурмовых само-
летов с российской авиабазы Кант 
в Киргизии — авиационного ком-
понента коллективных сил быстро-
го реагирования ОДКБ.

В первые дни учений подра-
зделения спецназа двух стран со-
вершили 15-километровый марш, 
преодолев противопехотные загра-
ждения, ров с водой, разрушенную 
стену и тоннель, а также выполни-
ли упражнения армейской тактиче-
ской стрельбы.

Кроме того, военнослужащие от-
рабатывали разведывательно-поис-
ковые действия в горной местности, 
обустройство засад на маршрутах 
движения условного противни-
ка и выполнили комплекс задач из 
стрелкового оружия с применени-
ем приспособлений для бесшумной 
стрельбы.

Бои в Афганистане
Резкая активизация антитеррори-
стического взаимодействия России 
и ее партнеров в Центральной Азии 
стала игрой на опережение в услови-
ях продолжающегося наступления 
талибов, теснящих правительствен-
ные войска.

«В целом, конечно, события в Аф-
ганистане развиваются по кризис-
ному сценарию. Ситуация букваль-
но с каждым днем деградирует, 

движение „Талибан“ (запрещено 
в РФ.— „Ъ“) контролирует все боль-
ше и больше территории этой стра-
ны, и будущее Афганистана кажется 
весьма и весьма туманным»,— кон-
статировал в интервью ТАСС дирек-
тор Службы внешней разведки Сер-
гей Нарышкин.

В свою очередь, в обнародован-
ном докладе Совбеза ООН о ситуа-
ции в Афганистане отмечается, что 
после неудач прошлого года свои 
позиции в стране стремительно 
восстанавливают международные 
террористические организации «Ис-
ламское государство» (ИГ) и «Аль-Ка-
ида» (обе запрещены в РФ).

Как следует из доклада, боевики 
ИГ и «Аль-Каиды» используют афган-
ское противостояние в своих целях, 
быстро занимая возникающие «се-
рые зоны» безопасности, и уже смо-
гли заметно укрепиться в провин-
циях Нуристан, Бадгис, Сари-Пуль, 
Баглан, Бадахшан, Кундуз и Кабул.

Нападая на правительственные 
войска и подразделения сил без-
опасности, международные терро-
ристы также убивают госслужащих 
и сотрудников гуманитарных орга-
низаций. При этом их приоритетной 
задачей становится создание раз-
ветвленной сети подпольных яче-
ек и пополнение своих рядов путем 
вербовки части боевиков движения 
«Талибан», которые отвергают лю-
бую возможность мирных догово-
ренностей с Кабулом и будут готовы 
сделать выбор в пользу альтернатив-
ных, более известных и имеющих 
большую внешнюю поддержку ис-
ламистских проектов.

На этом фоне стороны противо-
стояния в Афганистане продолжают 
обмениваться ударами, обескровли-
вая друг друга, что неизбежно вле-
чет за собой укрепление третьей, те-
невой силы в лице международных 
террористических группировок.

Как сообщили в среду в пресс-служ-
бе Минобороны Афганистана, в боях 
с правительственными силами за по-
следние сутки были ликвидированы 
274 боевика движения «Талибан». На-
иболее активные бои шли в провин-
циях Нангархар, Логар, Кандагар, 
Фарах, Герат, Джаузджан, Балх, Саман-
ган, Фарьяб, Сари-Пуль, Гильменд, Та-
хар, Кундуз, Баглан, Каписа и Кабул.

В свою очередь, талибы взяли на 
себя ответственность за совершен-
ную в Кабуле атаку на дом минист-
ра обороны Афганистана Бисмиллы 
Мухаммади. «Это нападение — на-
чало ответных операций против тех 
кругов и лидеров кабульского пра-
вительства, которые приказали ве-
сти атаки и бомбардировки в раз-
личных частях страны»,— заявил 
пресс-секретарь талибов Забихулла 
Муджахид.

Неправительственные гумани-
тарные организации также сообща-
ют о десятках убитых и сотнях ра-
неных мирных жителей только за 
последние два дня. «Мы сталкива-
емся с нашествием международного 
терроризма во главе с группировкой 
„Талибан“. В настоящее время в 31 
из 34 провинций Афганистана идут 
боевые действия»,— заявил в среду 
в эфире «Эху Москвы» министр-со-
ветник посольства Афганистана 
в России Мохтаат Хомаюн.

«Наше государство признано ме-
ждународным сообществом, явля-
ется членом ООН, признано всеми 
странами мира. Отдать власть и го-
сударство совершенно непонятной 
террористической организации — 
такого мы не допустим»,— заявил 
афганский дипломат, выразив мне-
ние о том, что «талибы совершенно 
не знают, что делать с властью, и бу-
дут уничтожать и убивать все то, что 
не так ходит и думает, как они».

Жесткие действия сторон аф-
ганского противостояния свиде-
тельствуют о том, что перспективы 
политического урегулирования, 
к которому активно призывает Мо-
сква, к сегодняшнему дню свелись 
к нулю. В одном из своих последних 
заявлений по Афганистану, назвав 
талибов «вменяемыми людьми», 
глава МИД РФ Сергей Лавров при-
звал стороны конфликта как мож-
но скорее начать переговоры. «Они 
очень четко заявили, что не име-
ют никаких планов создавать про-
блемы для центральноазиатских 
соседей Афганистана, что они бу-
дут бескомпромиссно продолжать 
бороться с ИГ и что они готовы об-
суждать с другими афганцами по-
литическое устройство государст-
ва»,— отметил Сергей Лавров.

Впрочем, проходящие на грани-
це с Афганистаном в Таджикистане 
и Узбекистане военные учения по-
казывают: Москва и ее партнеры го-
товятся к самому неблагоприятному 
сценарию, несмотря на обещания та-
либов не создавать проблемы Цент-
ральной Азии и активные контакты 
с ними российской дипломатии.

Сергей Строкань

Наука поджидать
Военные учения в Центральной Азии 
рассчитаны на худший сюрприз  
от афганских исламистов

Губернатор штата Нью-Йорк  Эндрю  Куомо — 
без пяти минут  политический труп. Расследо-
вание установило, что он домогался 11 жен-
щин. К отставке губернатора уже призвал 
президент США Джо Байден. Однопартий-
цы господина Куомо обещают ему скорое 
 отстранение от должности.

Женщина почувствовала, как к ее затылку 
кто-то прикоснулся. Стоявший за ней мужчина 
начал медленно опускать свой палец вниз по ее 
спине и остановился, лишь дойдя до поясницы. 
«Эй, детка»,— обратился он к ней. Эта ситуация, 
возможно, не привлекла бы общественного вни-
мания, если бы обладателем пальца не оказался 
губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо, а жер-
твой — одна из его телохранительниц. Эта и другие 
истории неподобающего поведения Эндрю Куомо 
содержатся в 165-страничном отчете, подготовлен-
ном и опубликованном генпрокуратурой штата.

Женщина, названная в нем «сотрудницей №1», 
претерпевала домогательства от губернатора на 
протяжении долгого времени. Он неоднократ-
но спрашивал, может ли поцеловать ее, трогал за 
разные части тела (однажды, например, положил 
руку на нижнюю часть живота), рекомендовал но-
сить более обтягивающие вещи, говорил вдруг, 
что та слишком стара для него, признавался, что 
хотел бы, чтобы его партнерша «могла терпеть 
боль». Личная помощница Эндрю Куомо Шарлотт 
Беннетт также заявила, что губернатор расспра-
шивал ее, как часто она занимается сексом, «бы-
вала ли она» с мужчинами постарше, и довери-
тельно сообщил, что сам не против «отношений 
с 20-летними». Кроме того, он попросил ее сделать 
татуировку ниже спины и признавался, что хочет, 
чтобы «его потрогали». Расследование подтверди-
ло слова госпожи Беннетт.

Следователям удалось выяснить, что Эндрю 
Куомо домогался как своих сотрудниц, так и жен-

щин за пределами офиса: всего установлены фак-
ты неподобающего поведения по отношению 
к 11 женщинам, подтвержденные 179 свидетеля-
ми и десятками тысяч документов. Женщины во-
круг губернатора были вынуждены, как указано 
в докладе, «жить в постоянной атмосфере страха 
и флирта». Кроме того, приближенные губерна-
тора, вместо того чтобы помогать столкнувшим-
ся с домогательствами женщинам, не передавали 
их жалобы в компетентные органы и старались 
защитить своего босса — протокольная служба 
приняла меры, чтобы он как можно реже оставал-
ся наедине с женщинами.

Если же кто-то выносил сор из избы, то подруч-
ные губернатора мстили: например, личные фай-
лы помощницы Линдси Бойлан были переданы 
в СМИ. Потворствовали худшим инстинктам на-
чальника и его охранники — «сотрудница №1» 
вспоминала, что однажды во время поездки гу-
бернатор спросил ее, почему она не в платье. Она 
ответила, что в платье некуда спрятать пистолет. 
Дальнейшие разговоры на эту тему пресек ее на-
чальник, сказавший губернатору, что охрана 
должна быть в форме. После этого он написал ей 
сообщение: «Что было в машине — остается в ма-
шине».

Эндрю Куомо ответил на обвинения 14-минут-
ным видеороликом. «Я никогда никого не трогал 
неподобающим образом, никогда никого не до-
могался. Мне 63 года. Всю взрослую жизнь я про-
вел на виду у общественности. Все эти обвине-
ния меня не характеризуют. Я просто не такой 
человек»,— утверждал ветеран американской по-
литики. Он заявил, что доклад политически мо-
тивирован и что изложенные в нем факты не со-
ответствуют действительности. Господин Куомо 
даже предположил, что обвинения в адрес его со-
трудниц мотивированы сексизмом. Выступление 
губернатора на камеру иногда перемежалось ка-

драми, на которых он целовал кого-то в щеку. Это, 
по его словам, было выражением теплых, сердеч-
ных чувств к тому или иному человеку без всяко-
го сексуального подтекста.

Оправдания губернатора не помогли: его близ-
кий друг, президент США Джо Байден призвал по-
литика уйти в отставку. «Еще в марте я говорил, 
что если расследование генпрокуратуры под-
твердит, что обвинения правдивы, я посоветую 
ему уйти. Делаю это сейчас: полагаю, ему следует 
уйти»,— заявил глава государства. К его призыву 
присоединились и спикер Палаты представите-
лей Нэнси Пелоси, и многие губернаторы-демо-
краты, однопартийцы господина Куомо.

Депутаты контролируемого демократами мест-
ного законодательного собрания собрались за за-
крытыми дверями для обсуждения плана дейст-
вий и последующего импичмента губернатора. 
По словам собеседников газеты The New York 
Times, соответствующее расследование и подго-
товка официальных документов может занять ме-
сяц — соответственно, рассмотрение вопроса ви-
новности господина Куомо перейдет в ведение 
местного сената уже в сентябре или октябре.

И расследование, и, конечно, импичмент ста-
вят крест на казавшемся ранее гарантирован-
ном переизбрании Эндрю Куомо. В прошлом 
амбиции господина Куомо не ограничивались 
федеральным уровнем: во время эпидемии коро-
навируса именно его ежедневные брифинги — 
деловые, полезные и остроумные — помогали 
ньюйоркцам пережить страшную первую волну 
заболеваемости и смертности. Опытный, собран-
ный и аристократичный демократ казался иде-
альным кандидатом в президенты и прекрасно 
смотрелся на фоне тогдашнего главы Белого дома 
Дональда Трампа. Сегодня же публика наблюда-
ет печальную картину ниспровержения кумира.

Алексей Наумов

Губернатору Нью-Йорка насчитали 11 женщин
Одного из самых перспективных политиков США обвинили в домогательствах

В литовских СМИ появи-
лась информация о яко-
бы поступающих от миг-
рантов угрозах отомстить 
за жесткие действия  
пограничников  ФОТО AP
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Nikkei 225 27584,08 (–57,75)
РТС 1640,3 (+2,6)
FTSE 100 7123,86 (+18,14)

DAX 30 15692,13 (+137,05)
DJIA* 34823,77 (-292,63)
NASDAQ Composite* 14800,39 (+39,09)

*На 20:30.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 04.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 05.08.21
Австралийский доллар 53,9633
Английский фунт 101,3541
Белорусский рубль 14,0040
Датская крона* 11,5995

Доллар США 72,7857
Евро 86,4112
Индийская рупия** 98,1005
Казахский тенге** 17,1482

Канадский доллар 58,0613
Китайский юань* 11,2631
Норвежская крона* 82,5853
СДР 103,9678

Сингапурский доллар 53,9393
Новая турецкая лира 86,2022
Украинская гривна* 27,0561
Шведская крона* 84,5922

Швейцарский франк 80,3907
Японская иена** 66,6536
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Уж сколько написано о том, что 
с этого года начали действовать при-
нятые по инициативе Минтруда 
поправки к законодательству, запре-
тившие НПФ «привлекать посредни-
ков (в том числе агентов, поверен-
ных) для заключения ими от имени 
фонда договоров об обязательном 
пенсионном страховании» (ОПС). 
По мнению авторов законопроек-
та, большое количество досрочных 
переводов, при которых граждане 
теряют деньги, возникает именно 
из-за деятельности финансово заин-
тересованных агентов. Они допуска-
ют «случаи введения в заблуждения 
граждан» и фальсификацию их «до-
говоров и заявлений». «Прямой за-
прет на привлечение посредников, 
в том числе агентов» вводится для 
«дополнительной защиты граждан», 
заявлял замминистра труда Андрей 
Пудов. 

После такой PR-кампании я ду-
мал, что больше никогда не встре-
чу ни одного пенсионного агента. 
Каково же было мое удивление, ког-
да в одном из отделений Сбербан-
ка я увидел, что его сотрудник зани-
мается оформлением договоров об 
ОПС и заявлений о переводе пен-
сионных накоплений в дочерний 
НПФ. Естественно, я тоже решил 
оформить документы.

Операционистка Сбербанка чест-
но призналась, что не является со-
трудником НПФ, а просто оформля-
ет договоры на перевод в фонд. Я под 
ее чутким руководством подписал 
договор, получил заявление, кото-
рое должен отнести в ПФР, чтобы на 
следующий год оказаться среди кли-
ентов пока еще крупнейшего НПФ. 
Но ровно тем же всегда и занимались 
агенты, в том числе и Сбербанк, за 
что и получал агентское вознаграж-
дение от своего фонда.

Все становится понятным, если 
прочитать базовый стандарт защиты 
прав клиентов НПФ, выпущенный 
ЦБ в июне. Оказывается, хотя агенту 
по закону и нельзя «заключать от име-
ни фонда договор об ОПС», но можно 
его «сопровождать». Или, как это на-
зывают в банке, «предоставлять сер-
висные услуги». Вот только в чем раз-
ница не на словах, а в реальности?

Как и раньше, между агентом 
(банком) и НПФ Сбербанка заключен 
договор, как и раньше, банк получа-
ет деньги за эту услугу (в Сбербан-
ке отказались это комментировать). 
Как и раньше, информацию я полу-
чил не соответствующую действи-
тельности: якобы не потеряю деньги 
при досрочном переводе. Впрочем, 
милая девушка-операционист, запу-
тавшись в годах перевода без потерь, 
ввела меня в заблуждение не нароч-
но — она призналась, что сама не 
очень понимает в нашей пенсион-
ной системе.

Какое облегчение, что, как заяви-
ли в Сбербанке, НПФ не осуществля-
ет «активное привлечение» и что пе-
ревод в фонд «сопровождает» только 
«тех клиентов, которые самостоя-
тельно пришли в отделение с целью 
заключить договор ОПС». Но кто 
ему или другим НПФ мешает начать 
«активное» привлечение клиентов 
с миллиардными суммами поте-
рянных гражданами денег? И зачем 
было с такой помпой принимать за-
кон, который, по сути, ничего не по-
менял?
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правила  
игры

сопровождает  
корреспондент отдела финансов 

Илья Усов

Пенсионному агенту 
по закону нельзя  
«заключать от имени 
фонда договор 
об ОПС», но можно 
его «сопровождать»

Рыбопромысловые компании, постро-
ившие новый дорогой флот по ин-
вестквотам, теперь просят власти ре-
шить проблему его ремонта и принять 
программу развития судоремонтных 
мощностей до 2030 года. Сейчас ком-
пании зачастую вынуждены прохо-
дить ремонты за рубежом, где качест-
во и доступность запчастей выше, чем 
в России. К тому же мощности судоре-
монтных предприятий в РФ в прин-
ципе недостаточны. По оценкам 
экспертов, для обновления фондов не-
обходима господдержка в размере не 
менее 15 млрд руб. до 2025 года.

Всероссийская ассоциация рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ) предложила Минпром-
торгу разработать и принять программу раз-
вития судоремонтных мощностей в РФ до 
2030 года (копия письма от 2 августа есть 
у „Ъ“). В ВАРПЭ отмечают, что российские 
предприятия обеспечивают лишь 15% по-
требностей рыбаков в ремонте флота. В Мин-
промторге на запрос „Ъ“ не ответили. Обсу-
ждая проблему в 2019 году, РСПП указывал, 
что 80% фондов судоремонтных предприя-
тий физически и морально устарели. Напри-
мер, в Мурманске из 60 предприятий только 
четыре могут выполнить весь объем работ, 
достаточный для получения класса (включая 
докование). При этом два из них занимаются 
обслуживанием только ВПК. 

Объем рынка работ по судоремонту на 
Дальнем Востоке — 13–15 млрд руб. в год, го-
ворит президент ВАРПЭ Герман Зверев. В Рос-
сии в основном ремонтируются малотон-
нажные рыбопромысловые суда, тогда как 
в сегментах средне- и крупнотоннажных, 
а также транспортных судов услугами рос-
сийских поставщиков пользуется менее по-
ловины. Остальные уходят на ремонт в Юж-

ную Корею (75%), Китай (17%) и Японию (8%). 
Мощность докового судоремонта на Дальнем 
Востоке РФ — 12–60 судов в год, тогда как по-
требность только по рыбопромысловым су-
дам составляет 160 штук, подчеркивает Гер-
ман Зверев. По его словам, решить проблему 
могло бы создание на Камчатке центра ком-
плексного обслуживания рыбопромысло-
вого флота стоимостью 15 млрд руб. Проект 
должен быть включен в программу развития 
судоремонтных мощностей, а также в страте-
гию развития рыбохозяйственного комплек-
са Камчатки, заключает господин Зверев.

В Русской рыбопромышленной компа-
нии (РРПК) сообщили, что ремонтируют 
суда в России — это «экономически выгод-
нее и позволяет минимизировать потери 

промыслового времени». Ключевые узлы 
и оборудование новых супертраулеров на-
ходятся на гарантии, значительные ремон-
ты им в ближайшее время не потребуются. 
Решение по месту прохождения ТО будет 
приниматься совместно с сервисными ин-
женерами производителей оборудования, 
приоритет будет отдаваться судоремонт-
ным предприятиям Приморского края, 
в котором работает компания, подчеркива-
ют в РРПК. В целом компания отмечает, что 
конкуренция в сфере судоремонта РФ недо-
статочно развита, что негативно сказывает-
ся на ценах.

Заместитель директора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников говорит, что зачастую компа-
нии вынуждены проходить ремонты за гра-

ницей. Даже если не смотреть на стоимость 
услуг, решающие факторы — это качествен-
ный ремонт и своевременное получение за-
пчастей, чего не могут сегодня обеспечить 
российские предприятия, уточняет топ-ме-
неджер. Кроме того, на судах большое коли-
чество иностранного оборудования, анало-
гов которого нет в РФ, и его обслуживанием 
занимаются специальные компании за ру-
бежом, рассказывает господин Сенников.

Новый рыбопромысловый флот первое 
время будет обслуживаться по гарантии, 
поясняет Сергей Сенников, но не исключе-
но, что верфи, специализирующиеся на су-
достроении, не смогут в таком объеме спра-
виться с ремонтом. По его мнению, для 
решения проблемы необходимо создавать 
судоремонтные предприятия с нуля, так как 
требуются современные технологии, высо-
коквалифицированные специалисты и но-
вые подходы к организации труда.

Исполнительный директор СЗРК Сергей 
Несветов согласен, что вкладывать деньги 
в судоремонтные мощности в РФ необходи-
мо, так как на рынок выходят современные 
технологичные суда, что требует новых под-
ходов: нужна четкая связь с производителя-
ми оборудования, сохранение гарантийно-
го срока обслуживания, склады запчастей на 
местах и т. д.

Судоремонтная отрасль существенно 
меньше, чем судостроение, готова соответ-
ствовать потребностям рыбаков, отмечает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. При этом действующим заводам без 
господдержки будет крайне тяжело конку-
рировать с зарубежными предприятиями. 
По оценке эксперта, для обновления основ-
ных фондов может потребоваться не менее 
15 млрд руб. в течение ближайших 3–4 лет.

Анастасия Веденеева

Траулеры ищут место для ремонта
Рыбаки обеспокоены нехваткой мощностей в РФ

Главная биржевая площадка по торгов-
ле в России американскими акциями — 
«СПБ Биржа» — намерена осенью прове-
сти IPO не только в России, но и в США. 
Как технологичная компания бир-
жа планирует разместить депозитар-
ные расписки на бирже NASDAQ. Хотя 
это и дороже, чем в России, но может 
обеспечить ее хорошей оценкой, а зна-
чит, новыми средствами для развития 
в конкуренции с Московской биржей.

«СПБ Биржа» (бывшая Санкт-Петербург-
ская биржа) планирует провести IPO и в Рос-
сии, и за рубежом. Об этом „Ъ“ рассказали 
три источника на финансовом рынке. По 
их словам, локальные акции будут предло-
жены инвесторам в России, а депозитарные 
расписки — на американской бирже NAS-
DAQ. При этом, как сообщил один из собе-
седников „Ъ“, в России биржа намерена раз-
меститься на своей же площадке, а не на 
Московской бирже. По информации одно-
го из источников „Ъ“, биржа уже ведет со-
гласование с американской Комиссией по 
ценным бумагам (SEC). На «СПБ Бирже» не 
комментируют эту информацию.

• Акционеры «СПБ Биржи» 21 июля приняли 
решение о допэмиссии акций, которые будут 

размещены по открытой подписке. Устав-
ный капитал будет увеличен вдвое путем 
размещения 114 млн акций. Сейчас основным 
акционером биржи является НП РТС (17,8%), 
у Совкомбанка — 12,9%, «Фридом финанс» — 
12,8%, ВТБ — 10,77%, «Тинькофф» — 5%, вен-
чурного фонда Amereus Group, управляющего 
деньгами основного владельца «Русской аква-
культуры» Максима Воробьева,— 5,1%.
«СПБ Биржа» может выйти на IPO уже 

в этом году, а не в следующем, как планиро-
валось ранее (см. „Ъ“ от 19 мая). Road-show 
может начаться в середине октября, менед-
жмент рассчитывает, что стоимость группы 
составит $1,8–2,5 млрд. Для сравнения: капи-
тализация Московской биржи (семь лет назад 
провела IPO в России на своей площадке) со-
ставляет около 400 млрд руб. ($5,4 млрд). Ос-
новным организатором IPO «СПБ Биржи» вы-
бран банк Goldman Sachs. В ходе размещения 
могут быть предложены 25% компании, в том 
числе акции действующих акционеров.

Планируемое размещение может стать пер-
вым выходом российского эмитента акций на 
зарубежную площадку. С 2013 года размеще-
ния за рубежом проводились российскими 
компаниями только через иностранные струк-
туры (из последних — Ozon, Fix Price). «Выбор 

американской юрисдикции, видимо, являет-
ся попыткой получить более высокую оценку, 
поскольку агрессивно растущие IT-компании 
в последнее время пользуются за океаном по-
вышенным спросом»,— считает главный ана-
литик «Открытие Брокер» Алексей Павлов. 
«NASDAQ — биржа для технологичных ком-
паний, сегодня „СПБ Биржа“ именно такая»,— 
считает источник „Ъ“ в крупном банке. К тому 
же по объему зарубежные размещения, как 
правило, превосходят внутренние: Ozon при-
влекла $1,2 млрд, Fix Price — $2 млрд, тогда как 
Segezha Group, United Medical Group или «Сов-
комфлот» (размещавшиеся исключительно на 
Московской бирже) — $400–550 млн. Вместе 
с тем, как отметил другой собеседник „Ъ“, ли-
стинг на NASDAQ дешевле, чем на NYSE, хотя 
в целом размещение в США достаточно доро-
гое, более 5% от объема. 

Ряд экспертов отмечают, что «СПБ Бир-
же» надо спешить с размещением, чтобы по-
лучить хорошую оценку. Биржа показыва-
ет хорошие темпы роста, ей нужен капитал, 
чтобы поддерживать этот темп и посоревно-
ваться с Московской биржей, говорит дирек-
тор по активным операциям «Велес Капита-
ла» Евгений Шиленков. Он предполагает, 
что для быстрорастущего бизнеса, который 

начал генерировать хорошую EBITDA, при-
шло время стать публичным. Бизнес «СПБ 
Биржи» демонстрирует очень высокие тем-
пы роста, отмечает и аналитик «Финама» 
Игорь Додонов, указывая, что операцион-
ные доходы в прошлом году выросли в 4,6 
раза, до 3,3 млрд руб., при этом компания по-
казала прибыль в размере 1,3 млрд руб. по-
сле убытка в предшествующем году.

По словам Игоря Додонова, оценка биржи 
в диапазоне $1,8–2,5 млрд «выглядит сущест-
венно завышенной», но с учетом хорошей 
рыночной конъюнктуры и сохраняющей-
ся высокой популярности фондового рын-
ка в России компания вполне сможет разме-
ститься в указанном диапазоне. Московская 
биржа сейчас торгуется с прогнозным коэф-
фициентом P/E на 2021 год на уровне около 
15х, аналоги из развивающихся стран — 18х, 
из развитых стран — 26х. По оценке Алек-
сея Павлова, ориентируясь на показатели 
Московской биржи и учитывая премию за 
рост, всю «СПБ Биржу» можно оценить в 30–
40 млрд руб. Однако он предупреждает, что 
размещение сразу на двух площадках может 
привести к размытию и так не самой боль-
шой потенциальной ликвидности.

Полина Смородская, Илья Усов

«СПБ Биржа» распишется на NASDAQ
Площадка планирует IPO в России и США

Новые правила работы с биометри-
ческими данными российских гра-
ждан запрещают их сбор и использова-
ние компаниям с долей иностранного 
участия более 49% и капиталом менее 
500 млн руб. В результате сервисы кар-
шеринга, компании Avito и AirBnb не 
смогут проводить верификацию людей 
по сканам документов, а биометрия бу-
дет доступна только крупнейшим кор-
порациям, предупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отзывом Российского 
союза промышленников и предпринима-
телей (РСПП) на проект правил работы с би-
ометрическими данными россиян. Проект 
поправок к закону об организации предо-
ставления госуслуг разработало Минцифры, 
он опубликован на regulation.gov.ru 29 июня 
и разрешает использовать биометрию рос-
сиян только тем компаниям, в уставном ка-
питале которых не более 49% иностранного 
капитала. Такая компания должна иметь ли-
цензию и право собственности на криптогра-
фические средства шифрования, а чтобы со-
здавать собственные банки биометрических 

данных, должна также располагать собствен-
ным капиталом не менее 500 млн руб. Эти 
требования должны вступить в силу с 1 янва-
ря 2022 года. 

По мнению РСПП, проект Минцифры 
дискриминирует крупнейшие российские 
IT-компании, что влечет отставание РФ в раз-
витии биометрии. Союз просит не распро-
странять новые требования на компании, 
которые используют, но не передают биоме-
трические данные через интернет.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что новый про-
ект только уточняет порядок аккредитации 
компаний для работы с биометрией, детали-
зируя уже принятый в конце 2020 года закон.

Компании, которые не соответствуют но-
вым правилам, не получат аккредитацию 
и не смогут собирать и обрабатывать биоме-
трию, это критично для банков и экосистем, 
отметил эксперт комиссии по связи РСПП 
Михаил Рыженков. «Биометрические данные 
можно использовать для заключения любых 
сделок на интернет-платформах. Например, 
оформление онлайн-ипотеки через интер-
нет»,— добавил он.

Эти правила делают невозможным созда-
ние коммерческих биометрических систем, 
считает гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян. Согласно фор-
мулировкам закона, под биометрией можно 
подразумевать «даже скан паспорта». В итоге 
компании могут отказаться от верификации 
через интернет с помощью сканов докумен-
тов, что критично для сервисов каршеринга, 
иностранных платформ Booking.com и Airb-
nb, Avito (принадлежит зарегистрированной 
в Нидерландах компании), а также банков 
вроде «Тинькофф» (принадлежит кипрской 
TCS Group) и экосистемы «Яндекса» (принад-
лежит нидерландской Yandex B.V.), заключа-
ет Карен Казарян. Бизнес использует биоме-
трию в маркетинге и пропускной системе, 
добавил глава компании «Б-152» Максим Ла-
гутин. Биометрией интересовалась даже 
«Азбука вкуса», тестировавшая оплату по от-
печатку пальца. Проект закрыт, он был нево-
стребованным, сообщили в компании.

Условия, предложенные Минцифры, 
нельзя назвать рыночными: под требова-
ние о минимальном капитале в 500 млн руб. 

попадут такие крупные корпорации, как 
«Сбер», ВТБ, «Ростелеком», «Яндекс» и Mail.ru 
Group, полагает директор АНО «Инфокульту-
ра» Иван Бегтин. 

Источник „Ъ“ в крупном операторе связи 
называет требования «жесткими». А в созда-
нии систем биометрии заинтересованы бан-
ки, операторы и другие компании, кто раз-
вивает цифровые сервисы, подтверждает он. 
Сейчас для сбора биометрии и ее использова-
ния для идентификации пользователей фи-
нансовых услуг работает Единая биометри-
ческая система (ЕБС, проект «Ростелекома» 
и Банка России). В феврале в ней было заре-
гистрировано около 164 тыс. россиян, акту-
альные данные в «Ростелекоме» сообщить от-
казались. ЕБС пользуются в основном банки, 
с 2021 года к ней также подключились страхо-
вые компании.

ВТБ, Райффайзенбанк, банк «Тинькофф», 
Газпромбанк не ответили на запрос „Ъ“. МТС, 
«МегаФон», «Вымпелком», Сбербанк, «Яндекс» 
отказались от комментариев.

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова

Российские паспорта мало кому покажутся
Новые правила использования биометрии оказались жесткими
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Объем привлечения в россий-
ские паевые фонды резко со-
кратился. В июле управляющие 
компании привлекли в рознич-
ные ПИФы лишь 19,5 млрд руб., 
минимальный объем с ноября 
прошлого года. Снижение при-
влечения связано с негативны-
ми результатами облигацион-
ных фондов, а также падением 
активности пайщиков на фоне 
сезона отпусков. Вместе с тем 
в случае завершения цикла уже-
сточения монетарной полити-
ки ЦБ к концу года может вы-
расти интерес и к консерватив-
ным фондам.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Investfunds, чистый при-
ток средств в розничные паевые 
фонды в минувшем месяце соста-
вил 19,5 млрд руб. Этот результат 
почти на четверть ниже показате-
ля июня, и это худший показатель 
для индустрии с ноября прошлого 
года. К тому же среднедневной при-
ток в отчетном месяце опустился до 
0,89 млрд руб., достигнув минималь-
ного значения с сентября прошлого 
года.

Участники рынка указывают, 
что снижение привлечений связа-
но с падением активности в летние 
месяцы. По словам руководителя от-
дела продаж «Сбер Управление ак-
тивами» Андрея Макарова, сыграл 
свою роль сезонный фактор, так как 
в июле начинается сезон отпусков. 
«Привлечения находятся на уровне 
тех месяцев, в которых есть длин-
ные выходные, например в январе 
или мае. Впрочем, привлечения в от-
крытые ПИФы в июле выше средних 
значений прошлого года и даже ян-
варя—февраля, то есть до падения 
на рынках»,— указывает господин 
Макаров.

По данным Investfunds, наиболь-
шим спросом у частных инвесто-
ров продолжают пользоваться ри-
сковые категории фондов. Чистый 
приток в фонды акций составил 
14,3 млрд руб., что сопоставимо с ре-
зультатом июня. Кроме того, в фон-

ды смешанных инвестиций посту-
пило 12,1 млрд руб., что на 3 млрд 
руб. меньше предыдущего месяца. 
Одновременно продолжаются отто-
ки из консервативных фондов обли-
гаций, чистые потери которых со-
ставили 6,7 млрд руб. (7,8 млрд руб. 
в июне). Вывод средств из этих фон-
дов продолжается пятый месяц под-
ряд, и за это время частные инвесто-
ры забрали почти 28 млрд руб.

Инвестиционные предпочтения 
физических лиц полностью опре-
деляются результатами управления 
фондами. На фоне почти безостано-
вочного роста мировых и россий-
ского рынков акций прирост сто-
имости пая у крупнейших фондов 
акций с начала года составил 6–26%. 
«Впечатляющие результаты фондов 
акций на фоне постпандемийного 
восстановления привлекают в этот 
класс активов все больше и больше 
инвесторов»,— отмечает главный ис-
полнительный директор «ВТБ Капи-
тал Инвестиции» Владимир Потапов. 
По словам директора департамента 
управления активами «Альфа-Капи-
тала» Виктора Барка, акции остаются 
одними из самых желанных активов 
для розничных инвесторов во всем 
мире на фоне восстановления ми-
ровой экономики и улучшения фи-
нансовых показателей эмитентов. 
По данным EPFR, за семь месяцев 
международные инвесторы вложи-
ли в фонды акций свыше $636 млрд, 
что почти в четыре раза выше резуль-
тата за весь прошлый год.

Однако быстрое восстановление 
мировой экономики вызвало подъ-

ем инфляции, что не могло не ска-
заться на результатах облигацион-
ных фондов. По данным Investfunds, 
с начала года треть фондов прине-
сла пайщикам убыток до 1,3%, у по-
ловины фондов прибыль составила 
менее 1%. «Индекс гособлигаций Мо-
сковской биржи RGBITR к началу ав-
густа снизился на 1,04%. Это нашло 
отражение в динамике фондов ру-
блевых облигаций»,— отмечает ана-
литик УК «Промсвязь» Илья Голубов. 
Вместе с тем участники рынка отме-
чают изменившуюся роль данной ка-
тегории фондов. «Сейчас они высту-
пают некоторым защитным активом 
для инвесторов, которые повышают 
доходность и риски портфелей. Со 
стороны таких клиентов спрос на 
облигации сохраняется»,— отмеча-
ет Андрей Макаров.

Относительно перспективы бли-
жайших месяцев участники рынка 
высказываются с осторожным опти-
мизмом. Притокам в ПИФы будет ме-
шать жесткая политика ЦБ, которая 
вызвала рост ставок по вкладам. Во 
второй декаде июля средняя макси-
мальная ставка приблизилась к 5,5% 
годовых. Вместе с тем, по мнению ди-
ректора по инвестициям УК «Откры-
тие» Виталия Исакова, стоит ждать 
спроса не только на фонды акций, 
но и на фонды облигаций. «Вероят-
ное завершение цикла ужесточения 
политики Банка России в текущем 
году создает предпосылки для уве-
личения доли рублевых облигаций 
в структуре инвестпортфелей»,— от-
мечает Владимир Потапов.

Виталий Гайдаев

Пайщики  
уходят в отпуска
Приток в ПИФы достиг минимума  
с ноября прошлого года

—Договор должен быть банка-
бельным, потому что стоимость 
строительства данных ПЭБов — бо-
лее 140 млрд руб. (без НДС в ценах 
2020 года), из них около 30% — день-
ги «Росатома», а 70% мы будем брать 
с рынка.
— Когда необходимо заключить 
договоры на строительство са-
мих ПЭБов?
— В «Атомэнергомаше» (машино-
строительный дивизион «Роса-
тома».— „Ъ“) нам говорят: чтобы 
успеть к январю 2027 года, в сентя-
бре—октябре 2021 года необходимо 
заключить договор с зарубежными 
верфями на поставку первых двух 
корпусов. Когда мы получим скор-
ректированный законопроект, под-
пишем с Баимским ГОКом долгос-
рочный договор без так называемой 
задней скорости — то есть в любом 
случае обе стороны идут на реализа-
цию проекта. Если вдруг мы не успе-
ем поставить ПЭБы к январю 2027 
года, то у нас будут взаимные штраф-
ные санкции. Но проект будет реа-
лизовываться в любом случае, по-
тому что потери в случае выхода 
из него окажутся выше, чем завер-
шить проект.
— Где будут строиться два первых 
корпуса — в Китае или в Корее?
— Два первых корпуса с жилой над-
стройкой будут строиться за грани-
цей. Где именно, нужно уточнять 
у «Атомэнергомаша». Объективно 
Балтзавод сейчас загружен строи-
тельством четырех ледоколов, и нет 
возможности расширять трудовые 
ресурсы. На Балтзаводе будут стро-
иться и собираться третий и четвер-
тый корпуса. Кстати, сборка двух 
первых корпусов также будет на Бал-
тзаводе.
— Какую роль в проекте будет иг-
рать «Атомфлот»?
— Сейчас идет работа, чтобы транс-
формировать дирекцию СМП в ар-
ктический дивизион, так как у нас 
все больше коммерческой работы, 
а не только реализация государст-
венных функций по развитию СМП. 
В любом случае ФГУП «Атомфлот» бу-
дет оператором проектов с функци-
ей эксплуатации ПЭБов. Он будет 
отвечать за продолжение стройки, 
и на его балансе будет атомный ледо-
кольный флот со своей спецификой. 
В нашем дивизионе будет создана ор-
ганизация-владелец, выступающая 
как инвестиционная компания — 
она будет привлекать деньги, в том 
числе иностранный капитал, на ней 
будут вопросы заемных ресурсов, 
их возвратность.
— Насколько масштабные нуж-
ны работы по дноуглублению 
на мысе Наглёйнын?
— Суда, которые будут транспор-
тировать продукцию на рынки,— 
с осадкой не более 9,5 м, дедвейтом 
под 40 тыс. тонн. Это под наш ледо-
кол универсальный ЛК-60, у которо-
го осадка 9,5 м. Скорее всего, с уче-
том предварительных изысканий 
будет использоваться местный стро-
ительный материал для дамбы. Если 
окончательно подтвердится проект-
ная сметная документация, то это 
не очень большой объем дноуглуби-
тельных работ. Конечно, не исклю-
чается необходимость потом затрат 
на ремонтное черпание. В деньгах — 
20 млрд руб. в ценах 2020 года.
— У НОВАТЭКа был альтернатив-
ный проект снабжения Баимки 
на базе СПГ-станций. Какое преи-
мущество ПЭБов перед СПГ?

— Локализация нашего проекта — 
более 85%. Нельзя забывать, что 
в рамках проекта создается отечест-
венный серийный продукт, опере-
жающий наших конкурентов на ми-
ровой арене. Кроме того, и это самое 
главное, мы предложили конкурен-
тоспособные условия поставки элек-
троэнергии.
— Какую цену электроэнергии 
вы гарантируете Баимскому ГОКу?
— Полный тариф — 6,45 руб. 
за 1 кВт•ч в ценах 2020 года. Наша 
часть — 6 руб., а 0,45 руб.— цена 
транспортировки электроэнергии 
по ЛЭП. Ежегодно тариф будет ин-
дексироваться по инфляции. Нам ча-
сто говорят, что ПАТЭС «Ломоносов» 
(первая плавучая АЭС, стоит в Певе-
ке.— „Ъ“) получилась намного доро-
же. Но у «Ломоносова» совсем другая 
модель. У нас же будет «вертушка»: 
три блока постоянно работают, в том 
числе в зимне-весенний период, 
а четвертый занят в постоянном ре-
монтно-технологическом цикле. 
ПЭБ стоит пять лет, потом меняет-
ся, проходит ремонтно-технологи-
ческие работы и возвращается. При 
этом на ПЭБах используется другая 
база — реакторная установка РИТМ-
200, в которую загружается в четыре 
раза больше «ядерных дров». На вы-
ходе ПЭБа мы имеем около 106 МВт 
электрической мощности, а на «Ло-
моносове» — 70 МВт.
— Где в России в будущем могут 
использоваться ПЭБы?
— Мы с Минэнерго планируем со-
здать рабочую группу: попробуем по-
смотреть, как можно использовать 
ПЭБы на 100 МВт для модернизации 
Чаун-Билибинского энергоузла уже 
в 2030–2031 годах. Есть проекты с по-
требностью в 15–25 МВт, которые мо-
гли бы сразу получить инвестиции, 
если будут иметь гарантии стоимо-
сти электроэнергии хотя бы в райо-
не 15 руб. за 1 кВт•ч. Я считаю, что 
это возможно.
— Есть ли опасения по срокам 
строительства ПЭБов?
— Риски строительства всегда были. 
Мы по ледоколам их имеем. В этом 
смысле, конечно, опасения есть.
— Ледокол «Арктика» пришел 
в Санкт-Петербург после перво-
го сезона работы. Как он себя по-
казал?
— Я считаю, что технические харак-
теристики подтвердились походом 
к «Воротам Арктики» (терминал на Но-
вопортовском месторождении в Об-
ской губе.— „Ъ“). В техническом зада-
нии районы плавания подтверждены 
с осадкой 9,5 м. Ледопроходимость 
лучше, чем предполагалось. Если го-
ворить о демонтаже правого гребно-
го электродвигателя (ГЭД, получил 
короткое замыкание при пускона-
ладке), из-за чего «Арктика» и пришла 
в Петербург, то 10–12 августа ледокол 
должен встать в док Кронштадтского 

морского завода. Подготовительные 
работы сделаны. Трансформатор, ко-
торый тоже вдруг вышел из строя, уже 
поменяли. Еще одна проблема — не-
достаточная система удаления паров 
масла от турбины, что влияет на рабо-
ту установок РИТМ-200. Работа в части 
турбин тоже сделана.

Надежность ледокола нас точно 
не удовлетворяет. По нашим меркам, 
он должен все 30 суток каждый ме-
сяц работать безотказно. Советский 
ледокол «Сибирь» проекта 10520 
мы года два доводили до достиже-
ния требуемой надежности, а «Арк-
тика» поработала лишь два-три меся-
ца… Главный вопрос — надежность 
работы разнообразных преобразова-
телей частоты. Ледокол инновацион-
ный — на нем стоит оборудование, 
которое до этого не производилось 
в России. Чтобы и дальше строить 
современный атомный флот, нужно 
быстро нарастить компетенции в си-
ловой электротехнике.
— Сколько времени осталось, что-
бы отремонтировать «Арктику»?
— Ходовые испытания намечены 
на ноябрь. В конце ноября «Арктика» 
должна уйти в Мурманск, чтобы в де-
кабре приступить к работе в Аркти-
ке. Три недели в запасе есть — завод 
подготовился, двигатель под замену 
есть. Ситуация станет яснее, когда 
ледокол встанет в док для первой по-
пытки выгрузить электродвигатель. 
А он весит около 300 тонн.
— Удалось ли решить проблемы 
с системой электродвижения 
на «Арктике»?
— Нет. Повторюсь, в современной 
России нет опыта создания преобра-
зователей частоты для такой мощно-
сти. Да и в мире никто этого не вы-
полнял для таких мощностей с такой 
динамикой.
— В какой степени готовности ле-
докол «Сибирь»?
— Надеюсь, что в декабре ледокол 
уйдет в море. Много скептиков. За-
вод на месяц отстает от последнего 
скорректированного плана, но это 
не критично. Если до конца авгу-
ста появится пар (будет введен в экс-
плуатацию парогенератор.— „Ъ“), 
то есть все шансы успеть сдать ле-
докол вовремя. Если не появится, 
то уже сложнее.
— Выяснилась ли причина полом-
ки лопасти лихтеровоза «Севмор-
путь» на пути в Антарктиду?
— Лопасти заменены, он вышел 
из дока. Комиссия продолжает ра-
боту, заключения еще нет. Есть 
версии: то ли что-то туда попало, 
то ли это усталостные явления (ме-
талла.— „Ъ“), то ли чей-то злой умы-
сел. Но у «Атомфлота» есть докумен-
ты о том, что перед антарктическим 
рейсом в доке были проведены все 
необходимые осмотры и проверки. 
Если будут доказательства непра-
вильной эксплуатации, то «Атом-
флот» за все заплатит. Если это был 
форс-мажор, то все покроет страхо-
вая компания.
— Как идет строительство ледоко-
ла «Лидер»?
— Примерно так же, как и шло го-
ловного ледокола «Арктика». Сразу 
ничего не получается. Есть вопросы 
и проблемы, но и строительство ве-
дется на другой верфи. Главная про-
блема верфи — нехватка трудовых 
ресурсов, как и везде.

Интервью взяли  
Полина Смертина 
и  Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/13138

«Проект будет реализовываться 
в любом случае»
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Предложенные Минфином 
длинные выпуски рублевых 
госбумаг вызвали столь же вы-
сокий спрос, что и неделю на-
зад. Эмитент занял более жест-
кую позицию и удовлетворил 
лишь половину поданных зая-
вок, однако не оставил инвесто-
ров без традиционной премии 
к вторичному рынку. С учетом 
последних размещений до кон-
ца квартала Минфин может раз-
мещать облигации на сумму 
не более 60 млрд руб. в неделю. 
Что с учетом роста активности 
зарубежных инвесторов позво-
лит ограничиваться минималь-
ной премией.

Второй раз подряд Минфин пред-
ложил инвесторам облигации фе-
дерального займа (ОФЗ) в рамкам 
неразмещенных остатков. Так, 
по десятилетнему выпуску — в раз-
мере 437 млрд руб., по 20-летне-
му — 487 млрд руб. Причем после 
довольно успешных аукционов 
на минувшей неделе (см. „Ъ“ от 29 
июля) Минфин пошел на удлине-
ние долга — в прошлый раз разме-
щал 20-летние бумаги месяц назад. 
Однако, несмотря на сохранивший-
ся высокий спрос на госбумаги, сово-
купно он составил 145 млрд руб., что 
лишь на 8,5% ниже, чем неделю на-
зад,— министерство довольно жест-
ко отсекало не удовлетворяющие 
его заявки. В результате как по деся-
тилетним (крупнейшая заявка была 
на 11 млрд руб.), так и по 20-летним 
бумагам (крупнейшая — на 3 млрд 
руб.) спрос был удовлетворен лишь 
наполовину, а общий объем привле-
чения составил около 75,3 млрд руб.

Тем не менее размещение не обо-
шлось без премии к вторичному 

рынку. По оценке главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, при размеще-
нии десятилетнего выпуска премия 
составила 7 б. п. по средневзвешен-
ной доходности, при размещении 
20-летнего выпуска — 3 б. п. Как счи-
тает главный аналитик ПСБ Дмит-
рий Монастыршин, при текущих па-
раметрах исполнения федерального 
бюджета у правительства низкие по-
требности в заимствованиях. Поэто-

му Минфин делает ставку на мини-
мизацию стоимости привлечения 
ресурсов и отсечение заявок с пре-
мией более 5 б. п. к вторичному рын-
ку выглядит логично, указывает он.

В итоге за пять аукционных дней 
в июле—августе Минфин разместил 
гособлигации на 231 млрд руб., вы-
полнив на треть план привлечения 
в третьем квартале. Как отмечает го-
сподин Ермак, до конца квартала ми-
нистерству еженедельно необходи-
мо размещать ОФЗ на 58,6 млрд руб. 
То есть заметно ниже, чем в послед-
ние два аукционных дня. По оценке 
Александра Ермака, Минфин в спо-
койном режиме продолжит разме-
щать «новые» долгосрочные выпу-
ски, отсекая наиболее агрессивные 
заявки и предоставляя инвесторам 

традиционную премию в размере 
3–5 б. п., но не более 7–10 б. п. в от-
дельных случаях.

Вместе с тем участники рынка 
обращают внимание на рост объ-
емов торгов на вторичном рын-
ке. По оценке Александра Ермака, 
на прошлой неделе объем бирже-
вых сделок составил около 200 млрд 
руб., чего не наблюдалось с середи-
ны апреля. В начале текущей недели 
среднедневной объем немного сни-
зился, но остался на высоком уров-
не — около 36 млрд руб. По мнению 
эксперта, такая ситуация складыва-
ется на фоне ожиданий участников 
рынка относительно скорого завер-
шения Банком России ужесточения 
денежно-кредитной политики и воз-
врата в среднесрочной перспективе 
к снижению ключевой ставки. Кро-
ме того, на вторичном рынке выро-
сли объемы покупок со стороны ин-
весторов-нерезидентов, для многих 
из которых первичный рынок за-
крыт, считает он. Как отмечает на-
чальник управления торговых опе-
раций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко, в среду объем торгов 20-лет-
ними ОФЗ составил 0,9 млрд руб., 
в то время как в обращении их было 
всего на 12 млрд руб. По его мнению, 
«основной спрос сгенерировали не-
резиденты». Впрочем, как оценивает 
начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев, хотя активность иностранных 
инвесторов на российском рын-
ке госбумаг присутствует, но «пока 
не является определяющей ни для 
вторичного рынка, ни для итогов 
аукционов».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Госдолг пошел  
длинным путем
Минфин разместил 20-летние ОФЗ  
с минимальной премией ко вторичному рынку

231 миллиард  
рублей
привлек Минфин  
на аукционах ОФЗ  
в третьем квартале  
2021 года
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деловые новости

На фоне стагнации на офис-
ном рынке его участники ста-
ли искать способы максими-
зировать прибыль от прода-
жи этих объектов. Так, Stone 
Hedge Максима Гейзера наме-
рена реализовать бизнес-центр 
«Чайка-плаза, 10» на юге Мо-
сквы, поделив перед этим уча-
сток под ним на две части, что-
бы свободную площадку по-
зже застроить апартаментами. 
Но в этом направлении офис-
ный рынок уже перенасыщен, 
а строительство апартаментов 
из-за их неопределенного ста-
туса власти города могут не со-
гласовать.

Компания Stone Hedge Макси-
ма Гейзера намерена продать биз-
нес-центр «Чайка-плаза, 10» на Вар-
шавском шоссе, рассказали три 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. Они уточнили, что за актив 
площадью 22,8 тыс. кв. м с ежегод-
ным арендным потоком в 160 млн 
руб. компания намерена выру-
чить1,8 млрд руб. Из презентации 
объекта (есть у „Ъ“) следует, что биз-
нес-центр заполнен на 95%, при 
этом 76% площадей арендовано 
Сбербанком до 2025 года. В Stone 
Hedge подтвердили „Ъ“, что про-
дают деловой центр, уточнив, что 
«привлечены партнером к участию 
в роли агента». «Stone Hedge в по-
следний год фокусируется на реа-
лизации проектов и их продаже, 
а не управлении арендным бизне-
сом»,— отмечает руководитель от-
дела стратегического консалтинга 
JLL Юлия Никульчева.

Ранее объект принадлежал пле-
мяннику владельца «Сафмар» Ми-
хаила Гуцериева Микаилу Шишха-
нову. Во время санации Бинбанка 
в 2018 году актив перешел на ба-

ланс банка «Траст», а в декабре 2020 
года АО «Управляющая компания 
РБТ» (УК РБТ) выкупила его с тор-
гов за 2,03 млрд руб. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», конечными бе-
нефициарами компании выступа-
ют Ольга Жук и Алексей Коновалов, 
ранее заключавшие сделки в инте-
ресах Riverstretch Trading & Invest-
ments (RT&I). Господин Коновалов 
в 2016 году контролировал ООО «УК 

„Управление“», которое в интересах 
экс-супруги главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина Марины Сечиной выку-
пало акции застройщика ЗАО ФЦСР. 
Гендиректором УК РБТ, в свою оче-
редь, выступает Виктор Лесной, ко-
торого Forbes упоминал как партне-
ра инвестфонда Stone Hedge. К тому 
же в апреле 2021 года УК РБТ кон-
солидировала 100% застройщика 
бизнес-центра в Костомаровском 
переулке, реализацией которого за-
нимается Stone Hedge. В RT&I также 
уверяют „Ъ“, что не имеют отноше-
ния к активу.

Продажу объекта по цене ниже, 
чем покупатель отдал на торгах, два 
источника „Ъ“ объясняют тем, что 
участок 4,9 га под бизнес-центром 
«Чайка-плаза, 10» будет поделен. 
Свободная площадка в 2,7 га позже 
будет застроена. Разделение актива 

создает дополнительную стоимость 
за счет коммерческого потенциала 
застройки, уверен директор депар-
тамента рынков капитала Colliers 
Денис Платов.

Директор департамента офис-
ной недвижимости ILM Ксения Хар-
кевич считает, что наиболее эффек-
тивное использование свободного 
участка — строительство офиса. Го-
спожа Никульчева считает, что на 
2,7 га можно возвести около 90 тыс. 
кв. м офисов класса B, затраты на 
строительство которых оценивают-
ся в 80–100 тыс. руб. за 1 кв. м, а вы-
ручка от продажи — в 170–180 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Господин Платов, на-
против, считает, что в данной лока-
ции высокое конкурентное окру-
жение из-за близости к деловым 
центрам «Даниловская мануфакту-
ра», «Данилов плаза», «Даниловский 
форт» и DM Tower. Руководитель 
«Центра делового консультирова-
ния» Никита Бубякин напомина-
ет, что сейчас усиливается негатив-
ная ситуация на офисном рынке: 
ставки аренды падают, а вакант-
ность помещений растет. Только 
за последние полгода уровень сво-
бодных площадей в московских 
офисах вырос с 11,9% до 12,8%, под-
считали в JLL.

Поэтому наиболее целесообраз-
ным было бы построить на участке 
апартаменты, говорит Денис Пла-
тов. Гендиректор Key Capital Сер-
гей Камлюк оценивает потенциал 
застройки в 67–95 тыс. кв. м, инвес-
тиции — в 5,3–7,6 млрд руб., а ори-
ентировочную выручку — в 12–
16 млрд руб. Но согласование новых 
проектов апартаментов пока прио-
становлено до принятия закона об 
этом формате недвижимости, пре-
дупреждает Юлия Никульчева.

Дарья Андрианова

«Чайку» делят пополам
Участку под бизнес-центром в Москве  
нашли применение Соглашение с резидентом может 

быть разорвано в одностороннем 
порядке, если тот не вел деятель-
ность два года, не предоставлял до-
кументы и не инвестировал средст-
ва. Поводом может быть и наличие 
филиала или представительства за 
пределами туристской территории.

Действующие режимы развития 
отдельных территорий не имеют до-
статочной гибкости в регулирова-
нии, говорится в пояснительной за-
писке к концепции законопроекта. 
Так, существующие туристско-рекре-
ационные особые экономические 
зоны (ОЭЗ), по мнению авторов доку-
мента, не учитывают специфику рын-
ка. В аппарате Дмитрия Чернышенко 
добавили, что действующее законо-
дательство не предусматривает фор-
мы привлечения инвесторов и вза-
имодействия с ними. Новый проект 
предполагает увеличение числа ту-
ристических поездок, номерного 
фонда и создание благоприятных ус-
ловий для развития инвестиционной 
деятельности в сфере туризма.

 Сейчас в России существуют 
шесть туристско-рекреационных 
ОЭЗ. Но практически все они изна-
чально были мертворожденными, 
считает вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров России Ва-
дим Прасов. Эксперт называет ос-
новной проблемой бессистемный 

подход к их созданию: проекты за-
тевались по принципу поиска для 
застройки «белого пятна», без учета 
спроса со стороны туристов и инвес-
торов. Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин 
добавляет, что из 38 существующих 
в разных сферах ОЭЗ эффективность 
показывают только промышлен-
но-производственные, технико-вне-
дренческие и одна портовая зона. 
Предложенная концепция законо-
проекта о туристических территори-
ях, по мнению эксперта, предполага-
ет максимальный уровень свободы 
для резидентов при наличии боль-
шого числа льгот.

Однако предложенный вариант 
нравится не всем. В Минприроды за-
явили „Ъ“, что не поддерживают нор-
мы законопроекта, позволяющие 
создавать туристские территории 
в границах ООПТ. Заповедные терри-
тории относятся к объектам «нацио-
нального достояния», для них уста-
новлен режим особой охраны, и они 
полностью или частично изъяты из 
хозяйственного использования, ука-
зывают там. Министерство предлага-
ет убрать из документа нормы, допу-
скающие изменять границы ООПТ, 
а также дополнить законопроект по-
ложением о том, что туристско-ре-
креационная деятельность в грани-
цах природоохранных территорий 
осуществляется в соответствии с про-
фильным законодательством. Экс-
перт «Гринписа России» Михаил 
Крейндлин указывает, что приня-
тие законопроекта позволит обойти 
запрет на строительство, например, 
в заповедниках. По его словам, любое 
исключение участков из ООПТ может 
привести к деградации заповедных 
земель, а строительство повлечет вну-
шительную нагрузку в том числе на 
соседние территории.

В Минфине и Минэкономики со-
общили „Ъ“, что рассмотрели предло-
женную концепцию законопроекта. 
В Минстрое и Ростуризме на вопросы 
„Ъ“ оперативно не ответили.

Александра Мерцалова, 
Анна Васильева

Зоны строгого туризма

Как выяснил „Ъ“, в правитель-
стве прорабатывают идею кон-
солидации на базе компании 
«НМ-Тех» крупнейших россий-
ских активов в области микро-
электроники. Контролем над 
«НМ-Техом» заинтересовались 
крупные бизнесмены, вклю-
чая Владимира Евтушенкова 
и экс-министра связи Леони-
да Реймана. Эксперты считают 
идею консолидации удачной: 
это поможет привлечь в отрасль 
крупное и системное финанси-
рование от правительства.

Правительство РФ изучает воз-
можность объединения компании 
«НМ-Тех» (100% у ВЭБ.РФ, консолиди-
ровала активы обанкротившегося 
завода «Ангстрем-Т») и ГК «Элемент» 
(49,9% у «Ростеха», 50,1% у АФК «Систе-
ма», объединяет компании в области 
микроэлектроники АО «Микрон», АО 
«НИИМА „Прогресс“» и др.), расска-
зали „Ъ“ два источника в правитель-
стве. По их словам, инициативу по 
поручению премьер-министра Ми-
хаила Мишустина начали прорабаты-
вать еще в марте, последнее совеща-
ние по нему прошло в июле. Сейчас 
обсуждаются различные варианты 
синергии, предполагающие, что на 
базе «НМ-Теха» будут консолидирова-
ны крупнейшие российские активы 
на рынке микроэлектроники.

В аппарате профильного вице-пре-
мьера Юрия Борисова, «Элементе», 
«Ростехе», «Микроне», АФК «Система» 
и ВЭБ.РФ не ответили на запросы „Ъ“.

«НМ-Тех», как сообщал „Ъ“ 24 
июня, за 8,4 млрд руб. купил иму-
щество обанкротившегося АО 
«Ангстрем-Т»: автоматическую га-
зопоршневую электростанцию, про-
изводственный корпус с «чистым» 
помещением и оборудованием, по-
зволяющим выпускать микросхе-
мы по топологии 130–90 нм. Устав-
ный капитал «НМ-Теха» превышает 
54 млрд руб., а в его совет директоров, 
согласно записке к бухгалтерской от-
четности за 2020 год, входят вице-пре-
мьер Юрий Борисов и замглавы Мин-
промторга Василий Шпак.

Контролем над этим активом ин-
тересовался основной акционер 
АФК «Система» Владимир Евтушен-
ков, говорит собеседник „Ъ“ в прави-
тельстве и топ-менеджер крупного 
предприятия в сфере микроэлектро-
ники. «Владимир Петрович обра-
щался к Юрию Борисову с предло-
жением взять на себя управление 
„НМ-Техом“, ссылаясь на возможную 
синергию с „Микроном“. Но в аппа-
рате вице-премьера посчитали фи-
нансовые и производственные по-
казатели „Микрона“ недостаточно 
удовлетворительными»,— сказал 
источник в правительстве.

Контроль над «НМ-Техом» за-
интересовал и Леонида Реймана, 
бывшего министра связи. Ему по-
ступали предложения из прави-
тельства об участии в перезапуске 
«Ангстрем-Т»; в каком качестве го-
сударство хочет его привлечь, пока 
не сформулировано, рассказал 

„Ъ“ представитель экс-министра. 
«Принципиально Леонид Дододжо-
нович готов рассмотреть варианты 
участия в перезапуске завода»,— го-
ворит его представитель.

Собеседник „Ъ“, близкий к со-
вету директоров «НМ-Теха», видит 
ситуацию иначе. По его словам, 
господин Рейман неоднократно об-
ращался в профильные ведомства 
и ВЭБ.РФ с предложением осущест-
вить перезапуск «Ангстрем-Т», но 
получал отказ: дело в том, что он 
был владельцем завода и пытался 
запустить его как минимум с 2011 
года, но в 2020 году «Ангстрем-Т» 
признали банкротом с долгом око-
ло 100 млрд руб.

Эксперты считают идею госу-
дарства укрупнить микроэлектрон-
ные активы удачной. «Если будущая 
структура системно будет занимать-
ся развитием российской микро-
электроники без переклеивания 
шильдиков, то тренд будет положи-
тельным. Сейчас отрасли требуются 
очень крупные деньги, а нынешние 
субсидии, выделяемые производи-
телям Минпромторгом,— копейки. 
Нужна консолидация под крышей 
одной структуры, способной обеспе-
чить постоянное и большое финан-
сирование. 50 млрд руб.— реальная 
цифра для развития одного пред-
приятия в отрасли»,— рассуждает 
гендиректор производителя россий-
ских систем хранения данных «Нор-
си-Транс» Сергей Овчинников.

Никита Королев

Микросхемы сводят вместе
На базе ВЭБ.РФ хотят консолидировать  
российскую микроэлектронику

В сети лабораторий «Инвитро» 
по итогам второго квартала 2021 
года зафиксирован рост спроса на 
всю линейку тестов, связанных 
с COVID-19, более чем на 100% по 
сравнению с первым кварталом. 
В «Хеликсе» рост числа заказов на 
ПЦР-тестирование во втором квар-
тале оценили в 15%, на антитела — 
на 66%. Там уточнили, что в июне по 
сравнению с маем в 2,5 раза вырос 
спрос на антигенный тест на COV-
ID-19, который выполняется быст-
рее и стоит почти в два раза дешев-
ле, чем ПЦР.

В сети медицинских клиник ГК 
«Медси» количество тестирований на 
коронавирус во втором квартале вы-
росло в 3,5 раза по сравнению с пер-
вым кварталом. Выручка сети от та-
ких исследований выросла во втором 
квартале в два раза, добавили там.

Клиники и лаборатории продол-
жают увеличивать выручку от про-
ведения анализов на коронавирус, 
несмотря на то что им пришлось 
под давлением Федеральной анти-
монопольной службы снизить при-
мерно до 2 тыс. руб. проведение од-
ного лабораторного исследования. 
Такое ограничение никак не сказа-
лось на бизнесе отраслевых компа-

ний, соглашается Дмитрий Шуляк. 
Заместитель гендиректора «Хелик-
са» Дарья Горякина отмечает, что пик 
спроса на антигенные тесты в лабо-
раториях пришелся на июнь, когда 
Турция стала признавать такие ана-
лизы для въезда в страну российских 
туристов.

Игроки рынка прогнозируют, что 
спрос на тестирования снизится осе-
нью этого года, а очередной всплеск 
произойдет уже зимой. В «Ситила-
бе», напротив, ожидают падение 
спроса на тесты в ноябре-декабре 
этого года, если не произойдет но-
вый всплеск заболеваемости.

Александр Осипов

Тест-драйвер

Совладелец IT-группы Mer-
lion и «Ситилинка» Алексей 
Абрамов, весной выпущенный 
из СИЗО, вложил около 40 млн 
руб. в российский стартап в об-
ласти дейтинга OneStepDat-
ing. В ходе сделки сервис зна-
комств оценен в $2,85 млн, ин-
вестиции направлены на за-
пуск в России на iOS и Andro-
id. Теперь проект хочет собрать 
инвестиции для запуска в США, 
самом прибыльном рынке 
для сайтов знакомств.

Совладелец группы компаний 
Merlion Алексей Абрамов вложил 
$570 тыс. в российский стартап на 
рынке дейтинга OneStepDating, со-
общили „Ъ“ стороны сделки. После 
закрытия сделки оценка OneStep-
Dating составила $2,85 млн, гово-
рят в компании. Согласно Kartote-
ka.ru, Алексей Абрамов в результате 
сделки получил 20% ООО «Глобал Со-
люшнс», которое управляет OneStep-
Dating. Еще 37,5% остались у его ген-
директора Сергея Дейнекина, 42,5% 
владеет Сергей Пехерт.

OneStepDating — сервис зна-
комств, основанный в феврале 2020 
года. С его помощью пользователи 
могут просматривать фото из базы 
данных и отправлять сообщения 
тем, кого увидели рядом офлайн, 
с помощью Bluetooth. Сервис плани-

рует монетизацию за счет продажи 
дополнительных функций и рекла-
мы. Убыток «Глобал Солюшнс» в 2020 
году составил 19 млн руб.

Сделку можно сравнивать с вен-
чурными сделками на посевном 
этапе, когда есть готовый продукт, 
но нет выручки: для такого случая 
$500 тыс. за 20% — «обычный пока-
затель, но скорее по верхней грани-
це», отмечает сооснователь the Unti-
tled Ventures Константин Синюшин.

Основной бизнес Алексея Абра-
мова — один из крупнейших в Рос-
сии IT-дистрибуторов Merlion, чья 
выручка в 2020 году составила 
415 млрд руб. Компания занимает-
ся поставкой компьютеров, разви-
вает сети магазинов бытовой тех-
ники и электроники «Позитроника» 
и «Ситилинк». В последний год Алек-
сей Абрамов вместе с другими осно-
вателями Merlion Олегом Карчевым 
и Владиславом Мангутовым отби-
вался от обвинений по делу о поку-
шении на бывшего гендиректора 
Merlion Вячеслава Симоненко. В ок-
тябре 2020 года все три бизнесмена 
были задержаны, а в апреле 2021-го 
освобождены из-под стражи ввиду 
отсутствия доказательств их вины.

OneStepDating направит инве-
стиции господина Абрамова на 
разработку продукта, продвиже-
ние, запуск пилота в России на 

iOS- и Android-платформах, гово-
рят в компании. Проект уже пла-
нирует новый раунд инвестиций 
для старта в США, «наиболее круп-
ном и прибыльном рынке для услуг 
дейтинга».

Производство качественного 
сервиса дейтинга стоит $0,5–1 млн, 
но гораздо больше придется потра-
тить на маркетинг, предупреждает 
исполнительный директор Mam-
ba Ярослав Сергеев. «Дейтинг — 
старый, консервативный, высоко-
конкурентный рынок, в котором 
продукты давно ничего не реша-
ют, будучи сильно похожими друг 
на друга. Балом правит маркетинг, 
умение привлекать пользовате-
лей»,— указывает он. С учетом пла-
нов выхода в США минимальные 
затраты составят $12–15 млн в год. 
«Для выхода на рынки Италии и Ис-
пании Mamba планировала потра-
тить $3 млн, а США требуют совсем 
других масштабов»,— добавляет 
аналитик акселератора Fintech Lab 
Сергей Вильянов.

Единственная свежая идея On-
eStepDating — поиск людей в ради-
усе 100 м через Bluetooth, но веро-
ятность найти кого-то с постоянно 
включенным Bluetooth и установ-
ленным приложением крайне мала, 
добавляет господин Вильянов.

Валерия Лебедева

Совладелец «Ситилинка»  
ищет знакомств
Алексей Абрамов вложился в стартап OneStepDating
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19,2 миллиона  
квадратных метров
составляет объем  
предложения  
офисов в Москве,  
по данным JLL

ООО «Газпром метанол» сообщает об изменениях в извещении о проведении открытого 
аукциона в электронной форме по продаже Объектов недвижимого и движимого имуще-
ства, входящих в состав действующего комплекса по производству карбамидоформаль-
дегидного концентрата КФК-85 и формалина 37%, расположенных по адресу: Томская 
область, г. Томск, Кузовлевский тракт, 2
 
Оригинальные объявления опубликованы в газетах:
«Аукционный вестник» №526 (06.476) от 18.06.2021 г.; «Аукционный вестник» №527 (06.477) от 
25.06.2021 г.; «РБК» № 96 (3385) от 25.06.2021 г.; «Томская неделя» №26 (1507) от 25.06.2021 г.; 
«РГ Экономика Сибири» №138 (8489) от 24.06.2021 г.; «Коммерсантъ. Томская область» №107 
от 24.06.2021 г.; «Томская неделя» №27 (1508) от 02.07.2021 г.

Дата и время окончания приема заявок: 08.09.2021 г. до 18.00 (мск)
Дата рассмотрения заявок: 09.09.2021 г. до 11.00 (мск)
Дата и время проведения публичного предложения: 10.09.2021 г. в 11.00 (мск)
Исключается из перечня реализации (Приложение №1 извещения) объект: 399.  

Сооружение – Подъездные железнодорожные пути ТНХК, кадастровый №70:21:0100001:1557  
(1550 м), инвентарный №000005072

Начальная цена лота: 2 470 799 200 рублей, включая НДС

Все иные условия остаются без изменений
Продавец: ООО «Газпром метанол», тел. 8 (3822) 61 29 84
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8 800 100 66 22, 8 (495) 276 00 51
Полная информация о торгах размещена на сайте https://etp.gpb.ru 
Номер процедуры: ГП130963

На правах рекламы

У России много 
конкурентных 
преимуществ  

в сфере туризма,  
и их надо развивать

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер РФ, в июле 2021 года  

в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А
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В марте новым руководителем 
«ВКонтакте» стала бывший ди-
ректор по продукту социальной 
сети Марина Краснова. В своем 
первом интервью в новой долж-
ности она рассказала „Ъ“, за счет 
чего «ВКонтакте» наращивает 
выручку, зачем соцсеть развива-
ет видео и сколько зарабатыва-
ют создатели контента на своих 
подписчиках.

— В марте во «ВКонтакте» состо-
ялись крупные перестановки: 
вас назначили гендиректором 
соцсети, а ваш предшествен-
ник Андрей Рогозов ушел на но-
вую должность вице-президен-
та по социальным платформам. 
В чем смысл этого решения?
— Социальные сети — это то, вокруг 
чего мы строим экосистему. Важно 
иметь возможность объединять ре-
шения и технологии внутри компа-
нии и за ее пределами, находить но-
вые инициативы, их анализировать 
и таким образом обогащать наши 
продукты, сервисы и возможности. 
Поэтому выделилось такое направ-
ление и появилась должность ви-
це-президента по social media.
— Рассказывают, что после этих 
мартовских перестановок доволь-
но много людей покинули коман-
ду «ВКонтакте». Это так?
— В компаниях всегда есть опре-
деленный отток и приток, это нор-
мально. Если смотреть на статисти-
ку, никакого крупного оттока нет. 
Сотрудники хотят развиваться в раз-
ных компаниях. В IT-отрасли сейчас 
в целом сокращается время работы 
сотрудника на одном месте.
— А с притоком все хорошо?
— Только в 2021 году мы выросли 
на 17%, у нас уже больше 1,4 тыс. со-
трудников. Некоторые из них прихо-
дят, узнав о конкретных технологи-
ях, чтобы работать непосредственно 
с ними. Так было после анонса виде-
озвонков, в которых смогут участ-
вовать более 2 тыс. человек. Со-
трудников стало так много, что 
мы открываем третий штаб.
— Есть ли у вас долгосрочная стра-
тегия и насколько на ее реализа-
цию влияют акционеры?
— Мы продолжаем развивать «ВКон-
такте» как ключевой канал для ком-
муникаций и развлечений. Наша 
задача — покрывать любую потреб-
ность пользователей в онлайне. 

VK как часть публичной компа-
нии регулярно получает обратную 
связь от инвесторов, так что при фор-
мулировании стратегии мы учитыва-
ем интересы разных сторон — поль-
зователей, партнеров, акционеров.
— Какие сейчас у «ВКонтакте» 
ключевые метрики? Показатель 
time spent (время, проведенное 
пользователем на сайте) приори-
тетен для вас? 
— Мы хотим, чтобы пользователь 
то свободное время, которое у него 
есть — 12 минут, 14 минут, час — 
провел с пользой, а не в ожидании 
или поиске. Возьмем пример «Кли-
пов». Они дают возможность нена-
долго переключиться, после того 
как ответил на все сообщения в ча-
тах и посмотрел ленту новостей. 

Ежедневная, ежемесячная ауди-
тория, время, которое пользовате-
ли в среднем и суммарно проводят 
на платформе,— очень важные для 

нас метрики. В прошлом году за пер-
вые месяцы самоизоляции ежеднев-
ная аудитория выросла — в июне 
рост составил 7%. Спустя год нам 
удалось ее даже увеличить. Общая 
же месячная аудитория «ВКонтакте» 
в России составляет 72 млн человек, 
и среди соцсетей в России мы ли-
дер. По данным Mediascope, каждый 
день 47% российских интернет-поль-
зователей посещают «ВКонтакте», 
за месяц мы охватываем 75% рунета.

Активно растет мобильная ау-
дитория «ВКонтакте» — для нас это 
один из важнейших показателей, 
потому что сейчас все происходит 
в смартфонах. За год среднемесяч-
ная мобильная аудитория в России 
выросла на 3,1%, до 66,5 млн.
— По данным App Annie, которые 
приводит РБК, TikTok обошел 
«ВКонтакте» по ежедневному вре-
мени использования.
— Они не обогнали нас по време-
ни, это просто невозможно. По дан-
ным Mediascope по ежедневной ау-
дитории и среднему time spent 
на пользователя, суммарное вре-
мя, проведенное пользователями 
в VK, в 2,5 раза больше, чем у TikTok. 

В апреле в среднем в день все поль-
зователи проводили больше 1 млрд 
минут в мобильных приложениях 
VK, а в TikTok за такой же период — 
примерно 400 млн минут. 
— Похоже, что вы собрали уже 
всю возможную аудиторию в Рос-
сии и в СНГ. При этом выручка 
растет двузначными темпами. 
За счет чего?
— За прошлый год мы запустили 
более 220 обновлений во «ВКон-
такте» — в области коммуникаций, 

услуг, бизнеса, развлечений. Бла-
годаря новым сервисам мы видим 
рост аудитории. Чем она больше, 
тем больше времени она проводит 
у нас, это и есть первая причина ро-
ста выручки.

Вторая причина тоже основана 
на особенностях «ВКонтакте». Люди 
используют те площадки, где у них 
есть социальный граф,— он разви-
вается, появляются новые связи, 
это генерирует активность, кото-
рая влияет на выручку. Мы генери-
руем новые поводы, чтобы привле-
кать аудиторию как снаружи, так 
и внутри платформы. Для этого де-
лаем много промо, создаем колла-
борации со звездами — например, 
пользователи получали голосовые 
сообщения от Егора Крида. Так му-
зыкант представил новый альбом, 
а мы рассказали о возможностях 
нашего мессенджера. Другой при-
мер: к Евро-2020 мы обновили ми-
ни-приложение «Спорт», где можно 
было следить за результатами мат-
чей. Сервис привлек свыше 7 млн 
человек.

Еще одна причина роста выруч-
ки — рекламные технологии и ин-

струменты для бизнеса. Мы разви-
ваем точный таргетинг, который 
повышает конверсию. 
— Большим запуском для «ВКон-
такте» стали «Клипы». С момента 
старта прошло больше года — ка-
кие результаты, как проект моне-
тизируется?
— Мы выросли в три раза с момен-
та запуска и уже преодолели отмет-
ку в 20 млн пользователей, которые 
смотрят клипы ежедневно. Наи-
более активно сейчас растет не ау-
дитория 14–17 лет, как мы предпо-
лагали, а аудитория старше 26 лет. 
Скорее всего, мы уже первые в сег-
менте просмотра коротких верти-
кальных видео в России, хотя кол-
леги открыто не делятся своими 
цифрами. Рекламная монетизация 
в «Клипах» есть, мы сделали много 
проектов с крупными партнерами. 
У нас есть два рекламных форма-
та — традиционные рекламные ро-
лики и спецпроекты, для которых 
мы делаем эффекты, AR-маски, чел-
ленджи. Этот вид контента не вос-
принимается аудиторией как рекла-
ма и хорошо работает. 

— Сколько активных создателей 
клипов?
— У нас сотни тысяч активных кре-
аторов — тех, кто публикует хотя 
бы один клип в месяц.
— Проект «Единое видео», объеди-
няющий плеер VK и других серви-
сов Mail.ru Group — что это такое 
и чем отличается от прежней кон-
фигурации видеоресурсов?
— Это проект, который объединя-
ет все существующие видеосерви-
сы в Mail.ru Group. В какой-то мо-

мент мы поняли, что нельзя делать 
два, три, четыре плеера, это неэф-
фективно. И объединили усилия 
вокруг видеоплатформы, которая 
изначально была создана в «Одно-
классниках». Теперь стратегически 
мы развиваем это направление как 
единый продукт — и с точки зре-
ния технологий, и с точки зрения 
контента. Но в зависимости от кон-
текста тематика контента может от-
личаться. На базе этой видеоплат-
формы работают и «Клипы».
— Как активно люди пользуют-
ся видеозвонками через «ВКон-
такте»?
— Ежемесячно 20 млн человек поль-
зуются звонками на нашей плат-
форме. Вовлеченность в звонках 
растет каждый год, очень высокая 
активность была в начале пандемии. 
Именно тогда мы поняли, что нужно 
ускориться, предоставить больше 
технологий и возможностей в звон-
ках. Идет адаптация аудитории, уве-
личивается время, которое пользо-
ватели проводят в звонке.

Запрос на эту функциональность 
есть и у бизнеса. Чтобы составить се-
рьезную технологическую конку-
ренцию участникам рынка, мы запу-
стим решение для десктопа. С точки 
зрения качества и производитель-
ности это позволит вывести звонки 
на новый уровень. В отличие от кор-
поративных сервисов мы хотим сде-
лать эту функцию абсолютно бес-
платной, без ограничения звонка 
по времени, с возможностью участ-
вовать более 2 тыс. человек, запи-
сью и другими функциями. Это ло-
гичный шаг в развитии экосистемы 
звонков. Недавно мы запустили 
звонки от сообществ, теперь адми-
нистраторы могут звонить подпис-
чикам напрямую — так проще полу-
чать услуги и консультации.

Также мы запустим совместный 
просмотр контента в звонках. Обще-
ние и жизнь мигрируют в онлайн — 
это сотрет барьеры. 

— Интернет-компании ориен-
тируются на экосистемность, 
супераппы с набором разных 
функций. Такси, еда, самокаты 
«ВКонтакте» будут исключитель-
но в партнерстве с «О2О Холдин-
гом» (совместное предприятие 
Сбера и Mail.ru) или будет доступ 
и для других агрегаторов? 
— Мы открытая платформа, у нас 
можно найти мини-приложения 
разных разработчиков, их исполь-
зуют уже 40 млн пользователей. Ес-

тественно, присутствуют серви-
сы, которые мы создаем в рамках 
партнерства с проектами группы: 
«Еда ВКонтакте», «Такси ВКонтак-
те», «Прокат ВКонтакте», «Маруся», 
но большая часть приложений — 
сторонние. Для нас важно, что-
бы любой бизнес мог эффектив-
но присутствовать на площадке, 
мы предоставляем инструмен-
ты, которые работают в связке: об-
щение с клиентами через мессен-
джер, рекламные возможности 
платформы. Чем более конкурент-
ное приложение делают разработ-
чики и чем лучше используют со-
циальные механики — тем больше 
вовлекают аудиторию.

— Но пока агрегаторы с пристав-
кой «ВКонтакте» в мини-приложе-
ниях представлены только в рам-
ках проектов СП «О2О Холдинг»?
— Они существуют в рамках СП, 
но мы не запрещаем никому встать 
с другим прокатом или с другой до-
ставкой, таких ограничений нет.
— Кто главнее в вашем партнерст-
ве с «AliExpress Россия»? Как с ним 
соотносится ваша e-commerce 
платформа, нет ли конфликтов?
— E-commerce направление «ВКон-
такте» объединяет сотни тысяч со-
обществ-магазинов, это преимуще-
ственно малый и средний бизнес. 
Мы хотим дать пользователям «ВКон-
такте» возможность находить това-
ры по привлекательной цене, а ма-
газинам — покупателей. Тем самым 
мы формируем общую клиентскую 
базу прямо внутри социальной сети. 
В феврале мы запустили «Мульти-
маркет» — возможность любому ма-
газину разместить товары и управ-
лять продажами сразу на нескольких 
ресурсах — «ВКонтакте», AliExpress, 
«Юла», «Одноклассники». Это об-
щая точка роста, нельзя сказать, что 
кто-то из сторон лидирует или опре-
деляет стратегию развития, мы дей-
ствуем сообща. 

Если говорить про AliExpress 
и его присутствие во «ВКонтак-
те» — есть мини-апп, есть товар-
ные предложения AliExpress, кото-
рые построены на базе интересов 
пользователей. С помощью «Муль-
тимаркета» подключиться могут лю-
бые магазины и присутствовать как 
во «ВКонтакте», так и на AliExpress. 
Тут нет какой-то каннибализации, 
наоборот, это синергия.
— Расскажите, как вы делите 
с партнерами выручку от подпи-
ски VK Combo и сколько у нее под-
писчиков?

— В музыкальной экосистеме и VK 
Combo свыше 4 млн подписчиков 
с премиум-доступом. Это еще один 
канал общения с пользователями 
и способ повышения знания о сер-
висах. Ты знаешь про музыкальную 
подписку, но мы еще подсказыва-
ем, что можно заказать еду или выз-
вать такси со скидкой. Для бизнеса 
это возможность привлекать тех, кто 
не пользовался их сервисом, в дру-
гих условиях такой конверсии очень 
трудно добиться. 

У сервисов могут быть разные за-
дачи: для одних это генерация до-
полнительной выручки, для дру-
гих — привлечение аудитории или 
повышение знания.
— У вас были изменения в ре-
кламной платформе в нача-
ле года, запущена партнерская 
 программа? Что изменилось 
и почему? 
— Рекламная сеть «ВКонтакте» су-
ществовала давно, это инструмент 
монетизации для сообществ. Мы за-
пустили вместо нее партнерскую 
программу для сообществ и пере-
смотрели формулу, которая оце-
нивает объем монетизации для 
пабликов. Теперь преимущество 
получают авторы, которые генери-
руют оригинальный контент, ис-
пользуют нативные инструменты 
«ВКонтакте», не занимаются плаги-
атом и кликбейтом.

По итогам перезапуска мы прове-
ли анализ и впервые можем расска-
зать: в июне 2021 года с помощью 
партнерской программы качествен-
ные сообщества заработали на 38% 
больше, чем в июне 2020 года. Та-
кие результаты показали проекты, 
которые учли новые правила и фак-
торы. Таким образом монетизирует-
ся больше 10 тыс. пабликов, самый 
большой заработок сообщества в ме-
сяц в 2021 году превысил 1 млн руб.

Есть и другие примеры монети-
зации. За год создатели контента за-
работали 84 млн руб. с помощью VK 
Donut. По этой системе сообщест-
во маркетологов «Церебро Таргет» 
зарабатывает 250 тыс. руб. в месяц. 
Самые успешные авторы уже зара-
ботали больше 1 млн руб. каждый, 
некоторые из них достигли этой 
цифры за несколько месяцев.
— Примеры навязчивой рекламы 
во «ВКонтакте» становятся мема-
ми. Например, так называемые 
«Займботы», которые предлагают 
микрокредит в несколько кли-
ков. Засилье такой рекламы вы-
глядит тревожным, вы как-то от-
слеживаете этот момент? 
— В теме финансов мы проверяем 
юридическую чистоту и необходи-
мые документы у всех рекламодате-

лей. Мы не можем позволить распро-
странять вводящие в заблуждение 
рекламные материалы, поэтому 
по такой тонкой теме не размеща-
ем рекламу от частных лиц или по-
средников. Модерация следит за кре-
ативами, чтобы не было никаких 
ложных обещаний. У нас открытая 
рекламная политика. Еще мы обра-
батываем жалобы. Если нарушение 
подтверждается — приостанавлива-
ем кампании.
— Тут есть этический момент. До-
ходы населения падают, и вдруг 
твоя любимая соцсеть, в кото-
рой проводишь много времени, 
подталкивает тебя взять микро-
заем, попасть в кредитное ярмо. 
Как вы к этому относитесь? Нет 
ли планов квотировать объемы 
такой рекламы?
— Финансовые организации имеют 
строгий надзор регулятора, и такой 
же строгий надзор мы ведем за их ре-
кламными размещениями. К такой 
рекламе предъявляются повышен-
ные требования. Ко всем замечани-
ям мы тщательно присматриваемся 
и зачастую корректируем нормы мо-
дерации.
— Недавно приняты законы 
о едином счетчике аудитории 
в интернете и системе учета ин-
тернет-рекламы. Как они на вас 
влияют? В чем интерес, на ваш 
взгляд, государства к данным 
рынка интернет-рекламы?
— Мы уже используем ряд сторон-
них измерителей, чтобы отчитывать-
ся перед рекламодателями. Появит-
ся новый медиаизмеритель — будем 
работать с ним, появятся вопросы 
по нему — будем обсуждать. Никако-
го дополнительного запроса с нашей 
стороны нет.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Мы хотим, чтобы пользователь  
проводил время с пользой»
Гендиректор «ВКонтакте» Марина Краснова о работе в экосистеме

Мы не можем позволить распространять 
вводящие в заблуждение рекламные 
материалы, поэтому по такой тонкой теме 
не размещаем рекламу от частных лиц  
или посредников

Люди используют те площадки, где у них 
есть социальный граф,— он развивается, 
появляются новые связи, это генерирует 
активность, которая влияет на выручку

Самые успешные авторы уже заработали 
больше 1 млн руб. каждый,  
некоторые из них достигли этой цифры 
за несколько месяцев

C O M P A N Y  P R O F I L E « В К О Н Т А К Т Е »

Социальная сеть «ВКонтакте» была основана в 2006 году Павлом Дуровым и его 
партнерами по бизнесу Львом Левиевым и Вячеславом Мирилашвили. Являет-
ся крупнейшей социальной сетью России и СНГ. В 2014 году компанию приобре-
ла Mail.ru Group. Количество ежедневных активных пользователей «ВКонтакте» — 
47 млн, в сутки отправляется более 15 млрд сообщений. По данным Mediascope, 
каждый день «ВКонтакте» посещают 47,7% российских интернет- пользователей, 
а ежемесячно — свыше 77,1%. Штаб-квартира находится в Санкт-Петербурге, 
представительства есть в Москве, Сочи, Екатеринбурге, Казани, Нижнем Новго-
роде, Казахстане и Турции. Управляющий директор — Марина Краснова. Выручка 
в 2020 году — 25,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А С Н О В А  М А Р И Н А  В Л А Д И М И Р О В Н А

Родилась в Санкт-Петербурге. Окончила физико-механический факультет Санкт- 
Петербургского политехнического университета по специальности «прикладная 
 математика и информатика». С 2009 по 2012 год работала в компании Yota, где за-
нималась созданием мобильных приложений. В 2013 году перешла в Mail.ru Group 
на должность продуктового менеджера социальной сети «Одноклассники», прошла 
путь до заместителя руководителя соцсети.

В 2019 году назначена директором по продукту «ВКонтакте», а с 2021-го возгла-
вила компанию в качестве управляющего директора. Также она продолжает разви-
вать единую платформу видео и звонков Mail.ru Group.

первые лица
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
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В прокат выходит мелодрама «Я создан для 
тебя» (Ich bin dein Mensch) Марии Шрадер, 
за пределами родной Германии лучше всего 
известной по нетфликсовскому мини-сериа-
лу «Неортодоксальная». В фильме режиссер 
старается дать свой, подчеркнуто женский 
ответ на вопрос, снятся ли андроидам элек-
трические овцы. Юлия Шагельман считает, 
что он получился довольно неутешительным.

ильм начинается с классической завяз-
ки: девушка встречает парня. Впрочем, Альма (Ма-
рин Эггерт, получившая за эту роль приз Берлин-
ского кинофестиваля 2021 года) — уже не девица, 
а взрослая и вполне самодостаточная женщина, 
давно утратившая иллюзии касательно противо-
положного пола, и на свидание вслепую она идет 
без особого энтузиазма. В баре с приглушенным 
светом, преувеличенно любезной хостес (Санд-
ра Хюллер) и сладчайшей музыкой, призванной 
способствовать романтическому настроению, ее 
ждет Том (Дэн Стивенс) — привлекательный, эле-
гантный, обходительный — тоже с некоторым пе-
ребором. Беседа не клеится, галантное сравнение 
ее глаз с горными озерами Альму раздражает, а на 
танцполе, куда Том ее настойчиво приглашает, 
он после нескольких грациозных движений и во-
все зависает, как компьютер: потому что он и есть 
компьютер, точнее, робот, специально запрограм-
мированный, чтобы соответствовать представле-
ниям Альмы об идеальном мужчине.

Пожалуй, главное, что позволяет отнести кар-
тину к научно-фантастическому жанру, это не-

лепая сюжетная предпосылка: Альма, которая 
работает в Пергамском музее и специализирует-
ся по шумерской клинописи, соглашается при-
нять участие в эксперименте по испытанию ро-
бота-партнера в обмен на обещание начальства 
профинансировать ее исследования. Она, види-
те ли, хочет доказать, что у шумеров была поэзия 
(что вообще-то совершенно не секрет как мини-
мум с XIX века), а пока вынуждена поселить Тома 
в своей холостяцкой квартире и терпеть его при-
сутствие целых три недели.

Казалось бы, чем не подарок судьбы — полу-
чить в бесплатное пользование помесь вибрато-
ра с клининговым сервисом, еще и похожую на 
главного романтического героя «Аббатства Да-
унтон»? Однако женщины — существа сложные, 
и Альму Том с его попытками всячески ей угодить 
скорее напрягает. К тому же не слишком-то лест-
но смотреть на это собрание романтических кли-
ше (вплоть до британского акцента) и понимать, 
что оно взято прямо из твоей головы, а ты-то пола-
гала себя натурой гораздо более утонченной, с не-
банальными вкусами.

Большой кусок в середине фильма как будто 
снят по всем законам традиционного ромкома 
о том, как притягиваются противоположности. 
Тут и умеренно забавные ситуации, связанные 
с тем, что окружающие принимают Тома за живо-
го человека (и нового партнера Альмы), и напряже-
ние, которое создается разницей между его меха-
нистической натурой и ее эмоциональностью. Но 
чем больше времени герои проводят вместе, тем 
более меланхоличным становится настроение 
картины. Том — высокоразвитая самообучающа-
яся система, и постепенно он начинает все лучше 
улавливать мысли и желания Альмы, вытаскивать 
на свет ее потаенные страхи и комплексы, утешая 

ее в ее бедах так, как мужчинам из плоти и крови 
было действительно не под силу. В то же время рас-
тет ее фрустрация: ведь андроид — всего лишь ове-
ществленная иллюзия, он не спасает от одиночест-
ва, а, напротив, делает его более очевидным.

К концепции машины или искусственного ин-
теллекта как идеального партнера кино обраща-
лось множество раз: от «Степфордских жен» (ориги-
нал 1975 года и римейк 2004-го) до таких фильмов, 
как «Она» (2013) и «Из машины» (2014). Правда, во 
всех случаях речь шла об идеальных женщинах, со-
зданных мужчинами под свои нужды (такая есть 
и в «Я создан для тебя» — Альма случайно встречает 
товарища по эксперименту, который, в отличие от 
нее, полностью доволен своей подругой-роботом). 
Женские потребности в любви и ласке до сих пор 
обеспечивал разве что Жиголо Джо из «Искусствен-
ного разума» Стивена Спилберга (2001), и хотя эта 
сюжетная линия была не основной, там выясня-
лось, что ходячий удовлетворитель не так-то прост 
и тоже любить умеет. Впрочем, насчет Тома вроде 
бы не очень понятно: действительно ли он проа-
пгрейдился до человечности или это все-таки про-
екции и фантазии Альмы. Но вместо того чтобы 
предоставить зрителям возможность самим сде-
лать выводы, Мария Шрадер заканчивает картину 
длинным закадровым монологом, где напрямую 
изложены все идеи и мысли фильма — и среди них 
нет ни одной оригинальной. Понятно, что итогом 
любого эксперимента должен стать подробный от-
чет — однако на этот раз немецкая педантичность 
делу скорее вредит.

В соцсетях активно обсуждают YouTube-ролик, в котором россий-
ский рэпер Noize MC и украинский певец Иван Дорн исполняют пес-
ню группы «Кино» «Хочу перемен». Съемка была сделана 31 июля 
на концерте Noize MC в киевском зале Stereo Plaza. О протестном 
духе, по разным причинам возникшем в артистической среде двух 
стран,— Борис Барабанов.

очу перемен» традиционно причисляют к категории «песен про-
теста», но более серьезный эффект музыканты произвели бы, если бы испол-
нили «Под дождем», «Депрессивный листопад», «Мазафаку» или любой другой 
хит украинской группы Green Grey. Как раз в эти дни она находится в центре 
громкого скандала, связанного с вступлением в силу закона «Об обеспечении 
функционирования украинского языка как государственного».

В мае 2021 года группе поступило официальное предложение принять 
участие в назначенном на 24 августа концерте, посвященном 30-летию неза-
висимости Украины. 30 легендарных украинских групп должны были испол-
нить 30 легендарных песен; Green Grey со своей стороны готовили русскоя-
зычный хит «Под дождем». Но 27 июля группа сообщила в своих соцсетях, что 
ее из сценария убрали, так как, согласно новой концепции, в концерте долж-
ны принимать участие только украиноязычные группы. Музыканты Green 
Grey Андрей Яценко (Дизель) и Дмитрий Муравицкий (Мурик) гневно объяви-
ли в ответ: «Мы — 100% украинский продукт!» — и напомнили, что «записыва-
ли песни, снимали клипы, давали концерты, платили налоги, растили детей 
в Украине». Позже они также сообщили в соцсетях, что из фильма ТРК «Украи-
на», посвященного истории новой украинской музыки, который должны по-
казать также 24 августа, интервью с группой опять-таки убрали.

По мнению Green Grey, группу «хотят вычеркнуть из истории Украины». 
В интервью порталу strana.ua господин Яценко заявил, что русский язык на 
Украине «убивают», сделав важное уточнение: «Есть украинский русский 
и российский русский. Они почти одинаковые, но носители разные, и их мен-
тальность разная».

Чуть меньше года назад песня «Под дождем» прозвучала в центре Киева 
в рамках большого попурри на предыдущем Дне независимости. Ее испол-
няли продюсер шоу Дима Монатик, а также Потап, Мишель Андраде и группа 
«Время и Стекло». На русском языке в тот день звучали также «Стыцамэн» Ива-
на Дорна, «Вахтерам» «Бумбокса» и «Все будет хорошо» Верки Сердючки. Вопрос 
о том, прозвучат ли эти песни нынешним летом на празднике во дворце спор-
та «Олимпийский», остается открытым. По информации сайта vesti.ua, с пос-
тоянно работающими в России украинскими артистами Светланой Лободой, 
Ани Лорак и Таисией Повалий переговоры об участии в празднике вовсе не 
велись, несмотря на все их отмеченные наградами заслуги перед Украиной.

Что же касается Green Grey, то отмена их выступления связана с критикой 
в адрес новых норм функционирования государственного языка, которые 
вступили в действие 16 июля. Это подтвердил глава офиса президента Зелен-
ского Михаил Подоляк. Согласно ст. 23 закона о государственном языке, укра-
инизируются все развлекательные и культурно-массовые мероприятия зре-
лищного характера, а применение других языков разрешается только в том 
случае, если это оправдано художественным, творческим замыслом органи-
затора мероприятия. После вступления этих норм в действие в Instagram го-
сподина Муравицкого появился ролик, где он говорит: «Мой ответ „мовному“ 
закону...» — и демонстрирует средний палец.

Green Grey последовательны в критике украинизации. Еще в 2005 году 
группа записала песню «Наше право» в поддержку прав русскоязычных му-
зыкантов, чьих концертов в тот период, по мнению музыкантов, стало мень-
ше. Green Grey отстаивают русский язык на Украине, но при этом искренне 
считают себя украинскими патриотами. Просто правила игры им не по душе.

Это в принципе не одно и то же — быть патриотом своей страны и разде-
лять «генеральную линию» власти. И за примерами не нужно идти к соседям.

Примерно в то же время, когда Green Grey вычеркивали из украинской 
истории, в России заблокировали американский сайт Genius. Это сайт, на ко-
тором пользователи коллективными усилиями расшифровывали тексты по-
пулярных песен. Решением Роскомнадзора Genius закрыли из-за наличия 
там текстов песен, внесенных в Единый реестр запрещенной информации. 
Среди прочего это были сочинения исполнителей рэпа Face, Pharaoh, 25/17, 
ЛСП, а также групп Amatory и «Психея». В указанный реестр композиции по-
падают как по требованию Роспотребнадзора, так и по решению суда. Напри-
мер, среди инстанций, инициировавших попадание в реестр тех произведе-
ний, тексты которых оказались на Genius,— Саровский горсуд (песня «Дым» 
групп «Грот» и 25/17), Благовещенский горсуд («Линия фронта» 25/17), Ленин-
ский райсуд Екатеринбурга («Ботинки» группы FPG) и др.

На решение Роскомнадзора сообщением в Facebook отозвался участник 
группы 25/17 Андрей Бледный. По его мнению, в запрещенном «Дыме» впол-
не можно прочесть месседж о вреде алкоголизма, наркомании и беспоря-
дочных половых связей, а «Линия фронта» критикует «поклонение золотому 
тельцу». «Естественно, никаких результатов лингвистических экспертиз мы 
не видели — не холопского ума дело,— иронизирует господин Бледный.— 
А как же скрепы? Патриотизм, духовность, вот это вот все? Неужели в этих ми-
лых провинциальных городах, где судьи принимали решения о том, что эти 
песни являются экстремистскими, власть захватили леволиберальные ради-
калы, которыми нас пугают на Russia Today?»

Это только на первый взгляд «культура отмены» на Украине не имеет ни-
чего общего с запретами песен в России. На деле в том и другом случае есть 
власть и есть музыканты, которые ей по какой-то причине не очень нравятся. 
И именно их песни стоит петь их коллегам, когда они хотят сообщить нечто 
существенное. Не важно, на каком языке.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Игривый автомат
Роман с роботом в фильме «Я создан для тебя»

СКАНДАЛ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Язык до барьера доведет
Украинские рокеры и русские рэперы 
противятся «вычеркиванию из истории»
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Альме (Марин Эггерт) приходится 
иметь дело с воплотившейся  
в андроиде (Дэн Стивенс)  
романтической грезой   
ФОТО LETTERBOX FILMPRODUKTION

Выставка «В Италию! Ангелика 
Кауфман и „гранд-тур“» долж-
на была открыться в австрий-
ском Музее Ангелики Кауфман 
в прошлом году, но помешала 
пандемия. Первого показа не-
давно найденного портрета гра-
фини Анны Толстой, написанно-
го одной из немногих гранд-дам 
в истории европейской живопи-
си, пришлось ждать до этого 
лета. Рассказывает Алексей 
Мокроусов.

узеи на малой родине ху-
дожника — особый жанр, редко вы-
держивающий критику эстета. Но 
расположенный в австрийском Бре-
генцервальде Музей Ангелики Ка-
уфман (1741–1807), первой в евро-
пейском искусстве нового времени 
женщины-художницы, достигшей 
признания и славы, понравится и за-
нуде. Старинный дом в деревушке 
Шварценберг, волшебные пейзажи 
вокруг, а главное — выставки меж-
дународного уровня, куда не боят-
ся выдавать экспонаты крупнейшие 
собрания мира. Наследие Кауфман, 
ставшей первой женщиной-членом 
академий в Лондоне и Риме — там 
же были и ее ателье,— разбросано 
по Старому свету, ее картины соби-
рали при всех дворах, включая пе-
тербургский. Крупнейшее же в мире 
собрание Кауфман, 24 холста и более 
350 листов графики, находится в са-
мом Шварценберге: наследство без-
детной художницы досталось ее та-
мошним родным.

Собственно, заказчики и украша-
ют центральную часть экспозиции, 
посвященную феномену «гранд-ту-
ра» — главного, сообразно духу эпохи 
Просвещения, путешествия в жизни 
уважающего себя аристократа XVIII 
столетия. Образовательный характер 
этого культурного вояжа к француз-
скому сердцу и итальянским истокам 
европейской цивилизации (Греция 
принадлежала туркам и потому была 
куда менее удобна для этих странст-
вий) подчеркивали многочисленные 
путеводители той поры; впрочем, 
впервые термин «гранд-тур» англий-
ский священник Ричард Ласселс упо-
требил в своей книге «Путешествие 
в Италию» гораздо раньше — еще 
в 1670 году. И все же больше любой 
книги ценился человек-гид — тем 
более с разносторонним образова-
нием. На выставке нашлось место 
гравированному портрету Иоганна 
Фридриха Райфенштайна — едва ли 
не самый известный чичероне эпохи 
был и арт-агентом, поставлявшим за-
казчиков Кауфман; он сопровождал 
в итальянском путешествии ее друга 
Гете, которого заодно еще и учил ри-
сованию. 

Кауфман и сама была художни-
цей-путешественницей, и благода-
ря поездкам у нее образовались об-
ширные связи на всем континенте. 
Но зарождавшийся организован-
ный туризм сам влек к ней заказчи-
ков. Работавшие в Риме и Неаполе 
живописцы зарабатывали на быст-
ро возникшей потребности в благо-
пристойных художественных су-
венирах вроде видов античных 
развалин или извергающегося Везу-

вия. В Шварценберге выставили не-
большие тондо популярного в свое 
время Михаэля Вутки, есть здесь ита-
льянские виды и других авторов, на-
пример, неаполитанский пейзаж 
Якоба Филиппа Хакерта из венско-
го Бельведера. Но лондонский свет 
полюбил именно Кауфман, причем 
беззаветно: вернуться из Рима с ее 
работами считалось признаком хо-
рошего тона. Поскольку путешест-
вия длились в среднем от года до 
трех лет, многие заказывали и пор-
треты. Обаятельная Кауфман лег-
ко находила друзей в кругу просве-
щенных заказчиков, среди которых 
была и основательница знаменитой 
библиотеки в Веймаре герцогиня 
Анна-Амалия — ее гравированный 
портрет также показан.

Где мода, там и русские. Среди 
клиентов Кауфман были и петер-
бургские аристократы, прежде все-
го князья Барятинские — портрет 
княгини Екатерины Петровны Ба-
рятинской с семейством (1791–
1792) кисти Кауфман хранится се-
годня в ГМИИ, а в Шварценберге 
теперь показывают эскиз к нему из 
музея в Брегенце (саму картину из 
Москвы на берега Боденского озера 
привозили полвека назад).

Но главное открытие выстав-
ки — два полотна из люцернской 
частной коллекции, принадлежа-
щие швейцарским потомкам Кауф-
ман и впервые показываемые пу-
блично (о самом их существовании 
стало известно лишь в 2008 году). 
Одно из них, если верить надписи 
на обороте холста, запечатлело се-
мью английских аристократов, на 

другом, как считалось прежде, была 
изображена сама художница. Но не-
давно исследовательница из дюс-
сельдорфского Angelika Kauffmann 
Research Project доктор Беттина Ба-
умгертель доказала, что в первом 
случае запечатлена семья польского 
графа, действительного тайного со-
ветника на русской службе Стани-
слава Костки Замойского, а на полот-
не 1791 года изображена графиня 
Анна Ивановна Толстая (1772–1825), 
урожденная Барятинская, причем 
оба раза речь идет о подготовитель-
ных работах для больших семейных 
портретов. В случае с Замойскими по-
лотно сгорело в варшавском Синем 
дворце в начале Второй мировой 
войны и известно теперь только по 
копиям, а вот изображение Барятин-
ских хранится как раз в ГМИИ. Тол-
стая подолгу жила за границей, мно-
го времени проводила на вилле под 
Флоренцией — в общем, типичная 
клиентка Кауфман, богатая и любив-
шая позировать; в нью-йоркском му-
зее Метрополитен хранится ее пор-
трет кисти Виже-Лебрен.

Подобные переатрибуции в по-
следнее время довольно часты в на-
следии Кауфман. Как это случается 
со всяким плодовитым и коммерче-
ски успешным автором прошлого, 
многие ее работы время от времени 
всплывают на антикварном рын-
ке — прежде всего рисунки, позво-
ляющие многое уточнить в именах 
и датах. Искусству вроде бы хорошо 
и без уточнений, но с ними и неболь-
шие музеи способны на мировые 
премьеры, что радует даже в эпоху 
отложенных гранд-туров.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Графиня приросла портретом
Неизвестные работы Ангелики Кауфман показывают в Австрии

Группа Green Grey справедливо апеллирует к многолетней карьере — 
еще в 2009-м музыканты получили европейскую награду MTV  

Ф
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Очередную золотую награду Олим-
пиады в Токио сборная России завое-
вала в очень особенном для нее виде 
спорта. Виде, в котором она доминиру-
ет уже больше двух десятилетий. Виде, 
в котором представить ее проигравшей, 
что бы ни придумывали соперницы, ка-
кие бы ЧП ни мешали ей, просто невоз-
можно. На сей раз победа Светланы 
Ромашиной и Светланы Колесниченко 
в состязаниях дуэтов в синхронном пла-
вании была одержана привычным спосо-
бом — с колоссальным, не оставляющим 
никому шансов преимуществом. И она 
сделала Ромашину, завоевавшую свое 
шестое олимпийское золото, самой ти-
тулованной синхронисткой в истории.

вое 14-е золото Олимпиады 
сборная России выиграла в жанре, который 
является слишком бесспорным предметом 
ее гордости. Отечественное синхронное пла-
вание — это вообще такой удивительный фе-
номен. В нынешнем веке в нем постоянно 
менялась иерархия. Уходили в тень тренд-
сеттеры 1990-х — американки, канадки, а из 
тени на свет выскакивали представительни-
цы других стран — Испании, Японии, ког-
да-то абсолютно равнодушного к синхронно-
му плаванию, его эстетике Китая. Но все эти 
сдвиги происходили исключительно у под-
ножия верхушки. А с верхушки иерархии, 
из парящих высоко-высоко облаков с 2000 
года, с Олимпиады в Сиднее сверху вниз на 
эту гонку смертных смотрели богини син-
хронного плавания, забиравшие все олим-
пийское золото. Российские богини.

С разными примами пантеона, с разны-
ми по настроению и стилистке программа-
ми — то ставя на надежную классику, то на 
современность, то на откровенный китч,— 
они в течение двух десятилетий остава-

лись недосягаемыми для остальных, как бы 
остальные ни пыжились, что бы ни приду-
мывали. Они все равно были лучше во всех 
аспектах. Они все равно опережали всех на 
два корпуса в сложности, новаторстве, эф-
фектности, точности и слаженности. Даже 
в крепости характера, потому что на долю 
российской сборной за эти два десятилетия 
выпало столько ЧП, что хватило бы на деся-
ток команд: травмы, болезни, форс-мажор 
с музыкой. Самый яркий пример в этом смы-
сле — произвольная программа на Олимпи-
аде в Афинах в 2004 году, когда Анастасии 
Давыдовой и Анастасии Ермаковой из-за 
ошибки с ее выбором пришлось в финале на-
чинать выступление заново. Самый яркий, 
но далеко не единственный.

Та же история произошла в Токио уже со 
Светланой Ромашиной и Светланой Колес-
ниченко. В квалификации им снова постави-
ли не тот трек, потом вовсе выключили его, 
а до тех пор пока с форс-мажором не разобра-
лись, российские спортсменки томились на 
бортике бассейна… Такие неприятности мо-
гут сбить — а то и убить — настрой у кого 
угодно. Но российских богинь это не касает-
ся. То, что выглядело страшным ударом, Ко-
лесниченко назвала «проверочкой». «Прове-
рочка», естественно, никак не повлияла на 
качество работы.

Ромашиной и Колесниченко выпало за-
вершать состязания в финале. До них вы-
ступили 11 дуэтов, высказывавшихся на 
любые темы, в том числе неожиданные — 
экологии, жестокости окружающего мира, 
демонстрировавшие этими выступлени-
ями одержимость, с которой готовились 
к Олимпиаде. Некоторые — например, ки-
тайское — были исключительно хороши.

Но это опять была гонка за серебром, по-
тому что в бассейн нырнули Светлана Ро-
машина и Светлана Колесниченко — и ста-
ло ясно, что все в синхронном плавании 
по-прежнему: есть Россия — и есть пыта-
ющийся тянуться за ней пелотон. Со свои-
ми лидерами, но лидерами, которые, даже 
если обладают таким высоким классом, как 

китаянки Хуан Сюшэнь и Сунь Вэньянь, 
пока не изобрели ничего, что можно про-
тивопоставить российскому таланту. И из 
всего списка презентованных в токийском 
финале программ, какими бы интересны-
ми ни были большинство из них, именно 
в историю синхронного плавания опять 
войдет лишь одна — «Пауки» Ромашиной 
и Колесниченко. Одновременно пышная, 
«нарядная» и жуткая, абсолютно парадок-
сальная, будто отсылающая к гигантским 
скульптурам паучих Луизы Буржуа, кото-
рые вот точно так же заставляют задумать-
ся об эфемерности грани между красотой 
и уродством, между добром и злом. И, раз-
умеется, выполненная без единого сбоя, 
в темпе, который к финишу все нарастает 
и нарастает.

«Пауки» Светланы Ромашиной и Светла-
ны Колесниченко принесли России ее 11-е 
золото, завоеванное на Олимпиадах в осо-
бенном виде. А Ромашину они сделали офи-
циально самой титулованной синхронист-
кой всех времен. На Олимпийских играх 
она впервые соревновалась еще в 2008 году 
в Пекине, тогда — только в группе. На следу-
ющих Олимпиадах без Ромашиной уже не 
мог обойтись и дуэт. В Лондоне и Рио-де-Жа-
нейро она брала в нем золото с Натальей 
Ищенко, теперь, в 31 год, взяла его с Ко-
лесниченко, став шестикратной олимпий-
ской чемпионкой. У завершивших карьеру 
Ищенко и Давыдовой по пять высших на-
град Олимпиады.

Впрочем, до того момента когда Светла-
на Ромашина, богиня, плакавшая тем не ме-
нее на церемонии награждения совершенно 
человеческими слезами, будет чемпионкой 
семикратной, ждать осталось недолго. В суб-
боту в синхронном плавании финал в состя-
заниях групп, который Россия ведь проиг-
рать не может.

Алексей Доспехов

ТОКИО-2020 СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Золотая паутина
Светлана Ромашина и Светлана Колесниченко  
продолжили победную серию России

«Спартак» оказался очень близок к вы-
лету из квалификации Лиги чемпионов. 
В первом матче ее третьего раунда он 
уступил дома «Бенфике», бывшему клу-
бу своего нового наставника Руя Вито-
рии, с оставляющим минимальные шан-
сы отыграться счетом 0:2.

партак» в очередном чемпиона-
те России успел сыграть два, пусть довольно 
неказистых, матча — с «Рубином» и «Крылья-
ми Советов». Чемпионат Португалии старту-
ет только в ближайшие выходные. Но тех 
неравнодушных к спартаковцам людей, ко-
торые надеялись, что «Бенфика» приехала 
в Москву в плохом тонусе, ее игра должна 
была разочаровать. Вполне нормальный то-
нус — позволяющий играть быстро и ловко 
раскидывать мяч из центра на фланги и там 
рвать защиту. Этим инструментом лисса-
бонцы пользовались постоянно и эффектив-
но. Новый тренер «Спартака» Руй Витория, 
который когда-то сделал себе имя как раз 
в «Бенфике», наверняка в душе похвалил ра-
ботающего сейчас с ней Жоржи Жезуша. По-
лучалось у его команды неплохо.

«Спартак», правда, довольно быстро сам 
раскроил португальскую оборону благодаря 
тончайшему пасу Зелимхана Бакаева на ока-
завшуюся вдруг свободной приличных раз-
меров зону внутри чужой штрафной, куда 
влетел Джордан Ларссон. Но Ларссон вме-
сто того, чтобы заметить открывавшегося на 
дальней штанге Александра Соболева, нанес 
с острого угла не такой уж сложный для гол-
кипера Одессеоса Влаходимоса удар, а «Бен-
фика» на него ответила серией неприятных 
атак. После одной из них уже спартаковско-
му вратарю Александру Максименко при-
шлось выручать, когда, приняв навес Рафаэ-
ла Силвы, Диогу Гонсалвиш бил головой чуть 
ли не с линии вратарской. А потом Харис Се-
ферович, недавно без устали терзавший со-
перников в форме сборной Швейцарии на 
чемпионате Европы, классно нашел переда-
чей постоянно подключавшегося из глуби-
ны Пицци. У этого хавбека уже был похожий 

шанс в начале матча. Тогда он пальнул низом 
и угодил в Георгия Джикию. Теперь Пицци, 
оказавшись в совсем уж удобном положении, 
решил отправить мяч верхом и умудрился за-
пустить его над перекладиной.

Вскоре шикарную технику в противо-
стоянии с Джикией показал Рафаэл Силва. 
Ловко убрав мяч, он подрезал его в дальний 
угол, но чуть-чуть промахнулся.

Впрочем, в концовке первого тайма тяже-
ло было уже «Бенфике». Во-первых, она поте-
ряла Сеферовича, вдруг рухнувшего на газон 
и схватившегося за ногу, а во-вторых, попала 
под достаточно суровое давление со сторо-
ны неожиданно прибавившего «Спартака». 
Спартаковцы примерно десять минут держа-
ли лиссабонскую защиту в постоянном на-
пряжении, а Айртон однажды исполнил по-
тенциально смертельный прострел, все же 
прерванный Влаходимосом.

Только что вроде бы демонстрировав-
шая готовность поиграть скромно «Бенфи-
ка» окатила «Спартак» ведром ледяной воды 
сразу после перерыва. Это была уже не раз-
машистая атака, традиционная для первого 
тайма, а нечто новенькое — полдюжины ко-
ротких передач на маленьком участке поля 
возле штрафной и внутри нее. И эти переда-
чи поставили спартаковцев в тупик. Послед-
няя — от Жуана Мариу — нашла Рафаэла 
Силву, который стрельнул под перекладину 
над плечом Максименко.

Самое скверное для «Спартака», что и по-
сле забитого гола «Бенфика» не проседала, 
превосходя соперников в контроле мяча 
и, скажем так, логичности перемещений. По-
жары в спартаковских тылах вспыхивали ре-
гулярно. Хозяевам еще повезло, что арбитр 
Срджан Йованович пару раз не обратил вни-
мания на попадание мяча в руки обороняю-
щихся. Но второй лиссабонский гол все же 
созрел, когда Мораес Жилберту после верти-
кального паса немножко опередил Джикию.

Через неделю «Спартак» ждет ответный 
матч в Португалии. Счет первого превратил 
его шансы на выход в раунд play-off, заклю-
чительный квалификационный перед груп-
повым этапом, в эфемерные.

Арнольд Кабанов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Бывший  
оказался лучшим
В первом матче квалификации главного 
еврокубка «Спартак» проиграл «Бенфике»

Светлана Колесниченко и Светлана 
Ромашина были на голову сильнее 
соперниц в соревнованиях дуэтов   
ФОТО REUTERS

После домашнего поражения от «Бенфики» «Спартак» (с мячом Александр  
Соболев) практически лишился шансов на выход в раунд play-off квалификации  
Лиги чемпионов  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Один из самых известных российских 
футбольных специалистов Юрий Семин 
возглавил «Ростов». Это произошло два 
дня спустя после того, как бывший глав-
ный тренер этого клуба Валерий Кар-
пин принял решение сосредоточиться 
исключительно на сборной России, от-
казавшись от совмещения двух постов. 
Юрий Семин, которому в мае исполни-
лось 74 года, стал самым возрастным 
главным тренером в Российской премь-
ер-лиге (РПЛ).

назначении Юрия Семина главным 
тренером ФК «Ростов» объявил в Twitter. Кон-
тракт с опытнейшим специалистом заклю-
чен на два года. Таким образом, замена Вале-
рию Карпину, который возглавлял «Ростов» 
с декабря 2017 года, 24 июля стал главным 
тренером сборной России, а в понедельник 
отказался от совмещения двух постов, была 
найдена очень быстро. И это вполне есте-
ственно, поскольку два первых матча в ны-
нешнем чемпионате «Ростов» у себя дома 
проиграл: сначала «Динамо» — 0:2, а затем — 
«Зениту» — 2:4. То есть времени на долгие по-
иски не было.

В том, что президент «Ростова» Арташес 
Аратюнянц сделал ставку именно на Юрия 
Семина, тоже нет ничего удивительного. 
Ведь он самый титулованный действующий 
российский футбольный тренер. С именем 
Семина связано большинство достижений 
московского «Локомотива», с которым он 
трижды (2002, 2004, 2017/18) выигрывал чем-

пионат России, шесть раз — Кубок России 
и трижды — Суперкубок. Кроме того, в се-
зоне-2008/09 Юрий Семин привел к победе 
в чемпионате Украины киевское «Динамо». 
Также за последние 15 лет он успел порабо-
тать в азербайджанской «Габале», саранской 
«Мордовии», махачкалинском «Анжи». А ра-
нее, в 2005 году, непродолжительное время 
возглавлял сборную России.

Впрочем, необычность, если не сказать 
уникальность нынешнего назначения Юрия 
Семина, с которым в мае прошлого года 
не стал продлевать контракт «Локомотив», 
хотя тренер привел железнодорожников 
к серебряным медалям в чемпионате, состо-
ит в другом. Дело в том, что ему уже 74 года. 
Для Российской премьер-лиги (РПЛ) подоб-
ный случай можно считать уникальным, ведь 
средний возраст остальных 15 главных трене-
ров, работающих в ее клубах на данный мо-
мент, составляет 46 лет. (Самым возрастным 
среди них является 56-летний Игорь Осин-
кин из «Крыльев Советов», а самым моло-
дым — 37-летний Андрей Стукалов из «Уфы».) 
Более того, по состоянию на декабрь 2019 
года, по данным Twitter-аккаунта FootballS-
wiss, 72-летний россиянин был наиболее воз-
растным главным тренером в 39 европей-
ских чемпионатах. То есть вполне возможно, 
что точно так же дело будет обстоять и сейчас.

Дебют Юрия Семина в «Ростове» состоит-
ся в воскресенье в выездном матче против 
«Химок». А 14 августа «Ростов» примет ЦСКА 
39-летнего Алексея Березуцкого, который 16 
лет назад играл под руководством Семина 
в сборной.

Евгений Федяков

КАДРЫ

Дуайен махнул на Дон
74-летний Юрий Семин возглавил 
футбольный клуб «Ростов»

Единственной потерей России на Олим-
пиаде в Токио в командных игровых 
видах спорта на четвертьфинальной 
стадии оказался женский волейбол. 
Отечественная команда в стартовом 
раунде play-off уступила блестяще вы-
глядевшим на групповом этапе бразиль-
янкам в четырех сетах, но доставила со-
перницам кучу проблем.

тот был четвертьфинал с очень яркой 
«вывеской», и он долго наводил на мысль, что 
сборная России может здорово насолить фа-
вориткам, которые к японскому турниру по-
дошли в безумно хорошей форме и на груп-
повом этапе не допустили ни единой осечки. 
Российская команда, в группе игравшая не-
ровно, в первой партии была жутко хороша. 
Она сразу ушла вперед, а потом, иногда под-
пуская соперниц довольно близко, вовремя 
включалась и отрыв держала.

Это была приятная для тех, кто за отечест-
венную сборную переживает, картинка. Бра-
зильские знаменитости дрожат, связующая 
Роберта не может сделать ни одной хотя бы 
отдаленно похожей на идеальную передачи, 
блок не работает. А у их оппоненток все хоро-
шо, из игры не выпадает никто — ни опыт-
ные бойцы Евгения Старцева, Наталья Гон-
чарова, Ирина Воронкова, Ирина Фетисова, 
Ирина Королева, ни 17-летняя Арина Федо-
ровцева, чье попадание в основу на Олимпи-
аде воспринималось как чудовищный риск: 
ну, нельзя же доверять юниорке в таких мат-

чах. А Федоровцева, уже показавшая себя 
в группе, справлялась с давлением замеча-
тельно. Концовки в партии избежать не уда-
лось, но тут блеснула Гончарова, забившая 
два подряд мяча.

А в следующем сете запахло уже громкой 
бразильской катастрофой. Сборная России, 
которую перед Олимпиадой никто не риско-
вал включать в шорт-лист претенденток на 
золото, била претенденток бесспорных же-
стоко. Ее тренер Серджо Бузато еще в начале 
партии взял тайм-аут, и после него россиянки 
принялись убегать. А бразильянки не делали 
ничего, чтобы побег остановить. Ошибались 
у них все, часто — грубо. И тренеру Жозе Ро-
берту Гимарайнсу пришлось усаживать на ска-
мейку ключевых волейболисток — и Роберту, 
и диагональную Тандару. С появившейся на 
площадке новой пасующей — Макрис — дела, 
впрочем, некоторое время шли еще хуже, 
а российское преимущество достигло отмет-
ки в полдесятка мячей. Такой сценарий невоз-
можно было спрогнозировать.

Как невозможно было спрогнозировать, 
насколько быстро с преимуществом сбор-
ная России расстанется. Нет, бразильянки 
все-таки взяли себя в руки, а мощь и ско-
рость, которых так не хватало их игре, в нее 
вернулись.

В третьей партии настала очередь уже Бу-
зато перетряхивать состав — у россиянок не 
шло совсем. Однако выносить им приговор 
было еще рано. Российская сборная, мучаясь, 
цеплялась отчаянно. Более того, в четвертой 
партии дважды возникали ситуации, напо-
минающие те, что ведут к радикальному пе-

релому. Бразильянки, уже вполне убедитель-
ные, создавали приличный запас прочности, 
но «взрыв» в исполнении соперниц их его ли-
шал. Во второй раз — уже на финише сета.

От сборной России, чтобы довести матч 
до тай-брейка, требовалась исключитель-
ная аккуратность. Ну, и еще капелька везе-
ния. Ни с тем, ни с другим не сложилось. Бра-
зильянки после того, как счет стал 22:22, не 
фальшивили, а россиянки свои крохотные 
шансы упускали из рук.

Женская волейбольная сборная оказа-
лась единственной потерей России в ко-
мандных игровых видах спорта на четверть-
финальной стадии олимпийского турнира. 
В отличие от нее, волейболисты, гандболист-
ки и ватерполистки свои матчи стартового 
раунда play-off — у канадцев, черногорок 
и австралиек — выиграли. В своих полуфи-
налах они встретятся с командами Брази-
лии, Норвегии и США.

Алексей Доспехов

ТОКИО-2020 ВОЛЕЙБОЛ

Россиянкам не хватило партий
В четвертьфинале Олимпиады они уступили бразильской команде

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Китай 32 22 16 70
2. США 25 31 23 79
3. Япония 21 7 12 40
4. Великобритания 15 18 15 48
5. Австралия 15 4 17 36
6. Россия 14 21 18 53
7. Германия 8 8 16 32
8. Франция 6 10 9 25
9. Италия 6 9 15 30
10. Нидерланды 6 8 9 23

Э О
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